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ФИНАНСЫ Доля американской 
валюты во внешнем долге 
России упала до минимума 
трех лет

Доллар теряет вес

Юлия Кривошапко

УДЕЛЬНЫЙ вес доллара во 
внешнем долге страны, по дан-
ным Банка России, снизился до 
60 процентов — минимума по-
следних трех лет. Доля рубля, на-
против, заметно выросла.

С чем связано такое измене-
ние структуры внешнего долга 
страны и как сильно российская 
экономика в целом зависит сей-
час от американской валюты, 
«РГ» спросила экспертов.

Внешний долг — займы, кото-
рые государство, а также банки, 
компании и другие организации, 
берут у кредиторов за предела-
ми страны. Основная часть рос-
сийского внешнего долга, как 
впрочем, и других стран, прихо-
дится на доллар, хотя в послед-
нее время американская валюта 

стала терять в весе. По мнению 
экспертов, в основном это связа-
но с продолжающимся укрепле-
нием курса рубля.

«По нашим оценкам, вклад 
курса в снижении доли долларо-
вого долга составил более 50 
процентов с начала 2016 года», — 
говорит Василиса Баранова, 
младший аналитик группы ис-
следований и прогнозирования 
Аналитического кредитного 
рейтингового агентства (АКРА). 
Также, по ее словам, этому про-
цессу могло способствовать уве-
личение спроса иностранцев на 
рублевый долг государства и не-
финансовых компаний из-за 
ожиданий укрепления курса ру-
бля и снижения процентных ста-
вок, а кроме того общая 
стабильность финансо-
вой системы.

КОНТРОЛЬ За неуплату страховых
взносов введена уголовная
ответственность

Прищемят взнос

Елена Березина

ЗА НЕУПЛАТУ страховых взно-
сов введена уголовная ответст-
венность. Сегодня вступил в 
силу 250-ФЗ от 29 июля 2017 
года. Он распространил на стра-
хователей, которые уклоняются 
от уплаты взносов, действие ста-
тей 198 и 199 Уголовного кодек-
са. Прежде их можно было толь-
ко штрафовать.

Уклонение от уплаты взносов 
признается преступлением, если 
совершено в крупном или особо 
крупном размере. Крупным счи-
тается размер, если сумма недо-
имки превысит 15 миллионов 
рублей. Или, как вариант, сумма 
неуплаченных налогов и сборов 
должна превысить 5 миллионов 
рублей в течение трех финансо-
вых лет подряд. При этом доля 
неуплаченных налогов и сборов 
превышает 25 процентов сум-

мы, которую следовало уплатить 
в бюджет.

Особо крупный размер со-
ставляет 45 миллионов рублей. 
Или же 15 миллионов рублей в 
течение трех финансовых лет 
подряд при доле неуплаченных 
налогов и взносов свыше поло-
вины суммы, подлежащей пере-
числению в бюджет.

Для граждан условия другие. 
Если физическое лицо — платель-
щик страховых взносов уклоня-
ется от их уплаты в крупном раз-
мере, его могут оштрафовать на 
100—300 тысяч рублей либо аре-
стовать на срок до одного года. 
Для особо крупного размера за-
конодатели предусмотрели 
арест на срок до трех лет. Если 
плательщик страховых взносов 
— организация, то должностных 
лиц могут лишить сво-
боды на срок от двух до 
шести лет. 
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Выбирать губернаторов 
из 75 кандидатов предстоит 
жителям 16 регионов 
Российской Федерации 

4
Что недоговаривают зару-
бежные аналитики, рассу-
ждая о текучести кадров 
среди российских пилотов 

5
Курс биткоина бьет все 
рекорды 

7
Запах человека, его голос 
и образец ДНК помогут 
полиции поймать жулика

9
Сериалы штурмуют 
 большой экран: премьера 
«Гоголя» пройдет 
в кинотеатрах

12
Золотые, серебряные 
и бронзовые медали, кото-
рые могут завоевать наши 
 легкоатлеты на чемпионате 
мира в Лондоне

РЕЗОНАНС

Дорогой мед
собрали правильные 
пчелы этим 
неправильным 
летом 
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Только в «РГ» Леонид Рошаль о том, какие кадры вылечат 
отечественную медицину

Вызываю врача

Р
езонансное обращение Ла-
рисы Якуповой, мамы пер-
воклассника, с жалобой на 

то, что в Элисте родителей за-
ставляют покупать школьные 
парты, закончилось увольнени-
ем директора школы по собст-
венному желанию. Справедли-
вость восторжествовала?

Вот какие комментарии и 
факты собрали  корреспонденты  
«РГ», занимаясь этим сканда-
лом.

— Директора и учителя школы 
№ 12 просто сделали крайними, 
— говорит Олег Пюрбеев, предсе-
датель калмыцкого регионально-
го отделения благотворительно-
го фонда «Российский детский 
фонд», руководитель региональ-
ной рабочей группы ОНФ «Чест-

ная и эффективная экономика». 
— А ведь ситуация эта характерна 
и для других учреждений образо-
вания. Но доложили именно о 
ней, и потому под раздачу попали 
именно эти педагоги. После раз-
горевшегося скандала они обе 
сами написали заявление об ухо-

де. Но ситуация с покупкой парт 
не единична. Родители за свой 
счет делают ремонт в школах, ме-
няют линолеум, шторы, вставля-
ют окна… Причем это происхо-
дит не только в Калмыкии, но и в 
других регионах России. Почему 
платят и молчат? Да потому что 

боятся, что несогласие отразится 
на ребенке. 

Уже после разгоревшегося 
скандала прошла плановая встре-
ча министра образования Калмы-
кии с общественными организа-
циями, на которой поднимался 
этот вопрос. Глава ведомства зая-
вил, что инициатива исходит, как 
правило, от самих родителей. 

На данный момент, как отчи-
тались чиновники, для калмыц-
ких школ закупили пять тысяч 
парт-трансформеров на 31 мил-
лион рублей. И их не придется по-
купать каждый год — они будут 
«расти» вместе с ребенком. Ми-
нистр пообещал, что никаких по-
боров в образователь-
ных учреждениях боль-
ше не будет.

Леонид Рошаль

Я 
знаю центральные 
районные больницы, 
где на 12 участках 
остался один тера-
певт. Знаю детские 

поликлиники, которые более 
чем на 50% не укомплектованы 
педиатрами. Знаю, где врачей 
активно заменяют на фельдше-
ров и что есть районы, где вооб-
ще нет ни одного врача. Знаю, 
что сводные цифры Росстата не 
отражают истинного положения 
дела. 

Сегодня в России кадровая 
проблема — одна из главных в 
здравоохранении. Особенно 
остро она касается первичного 
звена, включая угрожающий не-
достаток некоторых узких специ-
алистов, и не только в первичном 
звене. Я говорю сейчас только об 
одном аспекте этой проблемы — 
численности врачей и их уровне 
нагрузки. Не даю анализ необхо-
димости повышения квалифика-
ции медицинских работников, 
что, конечно же, не менее важная 
проблема. 

Определенную положитель-
ную роль в принципиальной по-
становке кадрового вопроса сыг-
рало обсуждение этой проблемы 
на заседании подгруппы «Поли-
тика в сфере здравоохранения» 
Общероссийского народного 
фронта. Желание министра здра-
воохранения РФ Вероники 
Скворцовой решить острую ка-
дровую проблему в здравоохра-
нении — ликвидировать дефицит 
кадров за 2—3 года — нужно толь-
ко приветствовать. Один из пу-
тей, несомненно, — введение ак-
кредитации после окончания 
высшего учебного заведения с 
допуском к работе именно участ-
ковым педиатром и участковым 
терапевтом. 

Мы понимаем, что это скры-
тая форма распределения. Наци-
ональная медицинская палата 
(НМП) активно поддержала идею 
министра о проведении аккреди-
тации врачей и конкретно помо-
гла в ее реализации, а также ак-
тивно участвовала в разработке 
профессиональных стандартов 
«педиатр участковый» и «тера-
певт участковый», что является 
основой для аккредитации. Руко-
водителями всех региональных 
аккредитационных ко-
миссий были предста-
вители НМП. 

КОНФЛИКТ Местные чиновники прикрылись отставкой 
директора школы 

Парт-дело

Леонид Рошаль: Нужна четкая и профинансированная государственная программа по решению кадровой 
 проблемы в здравоохранении.
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Австралийский доллар  47,2134
Азербайджанский манат  35,2567
Армянский драм**  12,5284
Белорусский рубль  30,6706
Болгарский лев  35,9544
Бразильский реал  19,1710

Венгерский форинт**  23,0842
Вон Республики Корея***  52,6570
Гонконгский доллар*  76,7237
Датская крона*  94,5222
Доллар США  59,9611
Евро  70,4183

Индийская рупия**  93,9608
Казахстанский тенге**  18,0180
Канадский доллар  47,2767
Киргизский сом**  86,7116
Китайский юань*  89,7783
Молдавский лей*  33,5025

Новый туркменский манат  17,1563
Норвежская крона*  75,3640
Польский злотый  16,4959
Румынский лей  15,4007
СДР  84,5985
Сингапурский доллар  43,9888

Таджикский сомони*  68,0217
Турецкая лира  16,9267
Узбекский сум***  14,5309
Украинская гривна*  23,3062
Фунт стерлингов  77,9854
Чешская крона*  26,9294

Шведская крона*  73,1037
Швейцарский франк  62,2132
Южноафриканский рэнд*  44,5417
Японская иена**  54,6417

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.08.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

В Санкт-Петербурге 
появится «Белорус-
ский квартал» на пяти 

гектарах / стр. 1, 2
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Акцент

 Как отчитались чиновники, 
для калмыцких школ закупи-
ли пять тысяч парт-трансфор-
меров на 31 миллион рублей

Дачам на опушке леса
объявлена 
амнистия
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РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ  
приговор вербовщикам 
не изменил

Звали на теракт

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Верховный суд РФ признал законным приговор 
четырем участникам международной террористической 
организации «Хизб ут-Тахрир», которая запрещена в 
России.

Все они осуждены за вербовку в свои ряды жителей 
Татарстана. Представитель пресс-службы Верховного 
суда РФ  Валерия Захарова сообщила корреспонденту 
«РГ», что коллегия по делам военнослужащих, рассмо-
трев приговор, определила оставить решение суда пер-
вой инстанции без изменений и отклонить апелляцион-
ную жалобу защиты.  

Следствие и суд установили, что с октября 2013 года 
по апрель 2015 года для увеличения численного соста-
ва террористической организации в Татарстане осу-
жденные вербовали в свои ряды жителей республики 
из числа мусульман. Лидерами организации планиро-
валось вовлечение новых сторонников в антиконсти-
туционную деятельность. Они ставили своей целью 
безумную идею — создание на территории России тео-
кратического унитарного государства — так называе-
мого халифата. 

Уголовное дело было возбуждено в мае 2015 года. В 
апреле Приволжский окружной военный суд приговорил 
Айрата Шакирова к 18 годам заключения, Наиля Юнусо-
ва и Райнура Ибатуллина — к 17 годам лишения свободы, 
а четвертого фигуранта уголовного дела, Арслана Са-
лимзянова — к 16 годам заключения. Все они будут отбы-
вать сроки наказания в исправительной колонии строго-
го режима с ограничением свободы сроком на один год 
после освобождения. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев пообещал дальнейшую поддержку программы 
экспорта автомобилей

Колесить по миру
Владимир Кузьмин

П
равительство продолжит 
поддержку экспорта рос-
сийских автомобилей, за-

явил премьер-министр Дмит-
рий Медведев. Через восемь лет 
экспорт отечественного автомо-
билестроения должен составить 
не менее 4,4 миллиарда долла-
ров.

Глава кабинета министров об-
судил перспективы производст-
ва новых автомобилей с владель-
цем группы «Базовый элемент», 
которой принадлежит группа 
«Русские машины», куда, в свою 
очередь, входит группа «ГАЗ», 
Олегом Дерипаской. Он расска-
зал, что «ГАЗ» смогла создать по-
чти 17 тысяч высокооплачивае-
мых рабочих мест и увеличить 
выручку на одного работающего 
на 131 процент. 

Сейчас, считает Дерипаска, 
появилась возможность для но-
вого рывка, связанного с внеш-
ними рынками. «Важно, чтобы 
это нашло отражение в новом 
бюджете — сейчас же у нас нет 
антикризисной составляющей, 
будет только формирование по, 
скажем так, перспективным на-

правлениям, — отметил пред-
приниматель. — Очень важно 
п р о д ол ж ат ь  п о д д ер ж и в ат ь 
спрос и особенно ту часть, кото-
рая связана с развитием экспор-
та, потому что это дополнитель-
ный рынок». 

«ГАЗ» занимается поставками 
своей продукции в почти 50 

стран мира. У группы компаний 
существует стратегия развития 
до 2025 года, но отрасли, уверен 
глава наблюдательного совета 
«Базового элемента», важно суб-
сидирование спроса.

«У нас рынок большой, но, ко-
нечно, не беспредельный», — со-
гласился Дмитрий Медведев. Це-

лый ряд стран, куда можно и нуж-
но поставлять машины, подчер-
кнул он, имеют устойчивые свя-
зи и с «ГАЗ», и с «Русскими маши-
нами».

— Программу поддержки эк-
спорта мы обязательно продол-
жим, — пообещал премьер-ми-
нистр.

В начале июня в исполнение 
приоритетного проекта «Между-
народная кооперация и экспорт» 
министерство промышленности 
и торговли направило на согласо-
вание проект стратегии развития 
экспорта автомобильной про-
мышленности и производства ав-
токомпонентов в Российской Фе-
дерации на период до 2025 года. 
Поставки на рынки других стран 
должны вырасти минимум до 
4,41 миллиарда долларов, а в ам-
бициозном сценарии — до 7,8 
миллиарда. На поддержку отра-
сли в зависимости от сценария 
стратегии предусматривается до 
215 миллиардов рублей.

Перспективным направлени-
ем в автомобилестроении счита-
ется электрический и беспилот-
ный транспорт. Правительство 
на эту тему недавно проводило 
отдельное совещание. Олег Дери-
паска уверен, что использование 
таких машин не за горами — на го-
ризонте ближайших 10 лет. «Есть 
участки, которые уже сейчас го-
товы, — предположил он. — Допу-
стим, аэропортовый транспорт, 
логистические участки цепочек 
уже сейчас могут быть оснащены 
автопилотом».

ЦИК 

До единого дня 
голосования 
остался месяц

ФИЛЬТР 
ПОЗАДИ, 
ВЫБОРЫ 
ВПЕРЕДИ

Галина Мисливская

РОВНО месяц остался до едино-
го дня голосования — 10 сентя-
бря выборы разного уровня 
пройдут в большинстве регио-
нов страны. В частности, в 16 ре-
гионах жителям предстоит из-
брать губернаторов, в шести — 
депутатов региональных парла-
ментов. Накануне завершилась 
регистрация кандидатов в губер-
наторы и ЦИК РФ подвел первые 
итоги избирательной кампании.

«Из 105 кандидатов, выдвину-
тых 24 политическими партиями, 
зарегистрированы 75 кандидатов 
от 14 избирательных объедине-
ний», — рассказала председатель 
ЦИК Элла Памфилова. Это зна-
чит, что 71,5% выдвиженцев 
успешно преодолели муници-
пальный фильтр, несмотря на все 
недостатки этой процедуры, на 
которые жалуются в основном 
представители оппозиции. Среди 
прошедших фильтр кандидатов 
есть представители десяти непар-
ламентских партий, подчеркнула 
она.

За бортом избирательного 
процесса остались 30 кандида-
тов. Двоим было отказано в реги-
страции из-за недобора подписей 
муниципальных депутатов, семе-
ро предоставили заведомо недо-
статочное количество автогра-
фов в свою поддержку, но боль-
шинство — 18 человек, включая 
мэра Екатеринбурга Евгения 
Ройзмана, — отказались от борь-
бы сами, считают в ЦИКе. «Они 
проявились на начальном этапе, 
когда их выдвинули, и всё. Они 
больше не явились в избиратель-
ные комиссии, не предоставили 
больше никаких документов», — 
пояснила Памфилова. «В данном 
случае говорить, что им отказано 
в регистрации, не совсем коррек-
тно, они сами в силу объектив-
ных или субъективных причин 
отказались от участия в выбо-
рах», — добавила она.

Регистрация кандидатов в де-
путаты региональных заксобра-
ний завершится до конца этой не-
дели, итоги ЦИК подведет на од-
ном из ближайших заседаний. С 
12 августа зарегистрированные 
кандидаты начнут предвыборную 
агитацию на телевидении, радио, 
в печатных и сетевых СМИ. 

Кроме того, в единый день го-
лосования во многих регионах со-
стоятся муниципальные выборы. 
Наибольшее внимание прессы 
приковано к выборам этого уров-
ня в Москве, где предстоит из-
брать 1502 местных депутатов. И 
хотя проведение муниципальных 
выборов не входит в компетен-
цию ЦИК, на заседании комиссии 
выступил глава Мосгоризбирко-
ма Валентин Горбунов с докладом 
о ходе регистрации кандидатов. 
Он отметил, что муниципальные 
выборы считаются самыми лег-
кими, но с учетом масштабов сто-
лицы по объему работы в этом 
году они не уступают федераль-
ным. По сравнению с 2012 годом 
«конкурс» вырос почти вдвое — с 
трех до пяти кандидатов на один 
мандат. 

Для встреч кандидатов с изби-
рателями московские власти вы-
делили более 1700 помещений в 
школах, библиотеках, на спор-
тивных объектах, рассказал гла-
ва Мосгоризбиркома, причем 
время проведения встреч было 
распределено путем жеребьевки. 
«Закон гарантирует предоставле-
ние кандидатам помещений, на-
ходящихся в муниципальной соб-
ственности, на равных основани-
ях. Ноу-хау Москвы заключается 
в том, что они обеспечили выпол-
нение нормы закона путем жере-
бьевки и контроля за тем, чтобы 
равные условия соблюдались», — 
пояснила секретарь ЦИК Майя 
Гришина.

Столичный опыт надо распро-
странить на регионы, уверена 
Элла Памфилова, поскольку рав-
ный доступ к местам проведения 
встреч с избирателями поможет 
создать конкурентную среду и от-
метет аргументы о «сушке явки» 
как одном из инструментов адми-
нистративного ресурса. После 
выборов ЦИК намерен вернуться 
и к вопросу муниципального 
фильтра. «Мы будем в сентябре 
собирать экспертов по поводу 
того, какие требуются измене-
ния», — сказала Памфилова. По ее 
мнению, надо подробно проана-
лизировать этот механизм.

Кира Латухина

О 
жизни Северной сто-
лицы президент Вла-
димир Путин погово-
рил с губернатором 
Санкт-Петербурга 

Георгием Полтавченко на встре-
че в Сочи.

«Георгий Сергеевич, мы с 
вами нередко встречаемся, но 
все на ходу, в связи с проведени-
ем каких-то мероприятий, кото-
рые напрямую к жизни города от-
ношения не имеют. Но договари-
вались встретиться и поговорить 
поподробнее о том, как и чем жи-
вет Петербург», — пригласил к 
разговору глава государства.

«Я подготовился, Владимир 
Владимирович», — ответил Пол-
тавченко. «Меры, которые по ва-
шему указанию были приняты по 
обеспечению стабильного разви-
тия экономики города в этот 
сложный период 2014—2016 го-
дов, дали свой результат, — сооб-
щил он. — И в принципе, результа-
ты нашей работы по первому по-
лугодию как раз дают основание 
об этом говорить абсолютно уве-
ренно. Продолжается рост индек-
са промышленного производст-
ва, оборот предприятий города 
также увеличивается». «Очень 
важно, что идет рост собствен-
ных доходов города, — за счет на-
логовых поступлений в первую 
очередь, это где-то порядка 12 
процентов, — уточнил губерна-

тор. — Тем самым мы имеем воз-
можность в полном объеме вы-
полнять социальные обязатель-
ства».

Рассказал региональный ли-
дер и о работе по привлечению 
инвестиций. За прошлый год го-
род привлек порядка 582 милли-
ардов рублей, это практически 
второй бюджет. Сейчас уже идет 

реализация конкретных инве-
стпроектов, и на открытие одно-
го из них в октябре Полтавченко 
пригласил президента. «Это уни-
кальный проект, стратегический 
проект, государственно-частное 
партнерство, проект, связанный 
со строительством центра про-
тонно-лучевой терапии», — сооб-
щил он. Результаты лечения про-
тонной терапией на 90 процен-
тов эффективнее, а выживае-
мость пациентов после курса ле-
чения на 30 процентов выше. 
«Практически на 100 процентов 
излечиваются дети, которые 

страдают раком крови и так да-
лее. Можно подумать о том, что-
бы сделать его специализирован-
ным именно по детям», — считает 
губернатор. «Проект важен тем, 
что он построен не на бюджетные 
средства. Это частные инвести-
ции наших инвесторов, которые 
работают в сфере медицинских 
технологий», — добавил он.

Как и на встречах с другими 
губернаторами, президент при-
нес список вопросов, с которыми 
люди обращались на «Прямую 
линию». «По поводу Приморско-
го района, — начал он. — У нас Год 
экологии, и там такая же сущест-
вует проблема, как в некоторых 
других местах, к сожалению. Она 
касается свалок. Люди пишут, что 
давно собирались убрать, но как-
то до сих пор не получилось».

«Владимир Владимирович, не 
дожидаясь нашей встречи, реше-
ние принято, — заверил собесед-
ник. — В этом году мы прекраща-

ем прием мусора на территорию 
свалки и начинаем ее рекульти-
вацию». Со временем появится и 
завод по утилизации.

«Приятно слышать, — проком-
ментировал Путин и продолжил: 
— Есть традиционные для Питера 
вопросы, я сейчас не буду о них 
говорить, вы посмотрите здесь. 
На некоторые я обратил особое 
внимание. Не знал, что для Пе-
тербурга, во всяком случае для 
петербуржцев, есть такая про-
блема, как уплотнительная за-
стройка».

«Практически ее нет», — зая-
вил Полтавченко. «В Москве это 
было очень болевым элементом 
для жителей, но для Питера — я в 
первый раз слышу об этом», — за-
метил глава государства. «Такой 
проблемы практически не суще-
ствует. Есть действительно сегод-
ня попытки застраивать терри-
тории и участки земли, которые 
были в свое время приватизиро-
ваны, еще в начале 2000-х, в 90-х 
годах. Я, во всяком случае, это не 
приветствую», — пояснил губер-
натор. Более того, по его словам, 
на заседании правительства го-
рода было принято решение за-
претить подобного рода проекты.

«Хорошо, если вы уделяете 
этому внимание. Посмотрите, 
просто люди обращаются», — за-
метил Путин. «Это тесно связано 
с другими вопросами, но они тра-
диционны для Петербурга: со-
хранение исторического центра 

(посмотрите, тут есть конкрет-
ные вещи) и соцобеспечение ин-
валидов», — также сказал прези-
дент.

«Для меня это, честно говоря, 
откровение. Я посмотрю обяза-
тельно», — заверил собеседник.

«Вот тем и хороша «Прямая 
линия», что некоторые вещи 
всплывают неожиданно и как от-
кровение для многих из нас. Но 
если люди сталкиваются с про-
блемой, нужно обратить на это 
особое внимание», — подчеркнул 
глава государства. «Обязатель-
но», — ручался Полтавченко. «Я 
все передам, а вы посмотрите и 
потом мне доложите», — решил 
президент. 

«10 августа юбилей первого 
мэра Петербурга Анатолия Алек-
сандровича Собчака — 80 лет. 
Как-то вы собираетесь это отме-
тить?» — спросил глава государ-
ства.

«Мы готовимся к этому меро-
приятию. Не могу сказать, что 
будет с помпой, тем более родст-
венники Анатолия Александро-
вича не настаивали на каких-то 
серьезных и больших торжест-
вах. Но, естественно, город свое-
го первого мэра помнит, пройдут 
соответствующие мероприя-
тия», — рассказал губернатор. 
Траурная церемония состоится 
на Никольском кладбище, а за-
тем на Васильевском острове у 
его памятника запланировано 
торжественное мероприятие.

Глава правительства в беседе с Олегом Дерипаской выяснял экспортные возможности группы «ГАЗ».

Акцент

 За прошлый год Санкт-
Петербург привлек порядка 
582 миллиардов рублей, это 
практически второй бюджет 

Зарегистрировано 
75 кандидатов 
в губернаторы

Владимир Путин посетил Международный турнир по боевому самбо и принял участие в церемонии награждения победителей. В рамках турнира состоялось десять поединков 
между лучшими представителями отечественного и зарубежного профессионального боевого самбо. «Мы сегодня увидели здесь крутых парней, — сказал президент. — 
Они показали нам все, чем ценятся боевые искусства: разнообразную технику, замечательную борьбу в партере, блестящие броски. Но самое главное — мужество и характер».
Фото и видео смотрите на сайте rg.ru/art/1436717

Власть Владимир Путин передал губернатору Санкт-Петербурга 
вопросы с «Прямой линии»

Город без мусора
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ДОРОГИ В Новой Москве 
открылся путепровод 
над железной дорогой

Объезд больше 
не нужен

Сергей Жуков

В ПОСЕЛКЕ Крекшино открылся путепровод, проходя-
щий над Киевским направлением железной дороги. Дви-
жение транспорта по нему запустили в техническом ре-
жиме пару дней назад, а вчера мэр столицы Сергей Собя-
нин открыл его официально.

Железнодорожные переезды глава города назвал одной 
из главных проблем для автомобилистов. «В этих точках 
машины стоят достаточно долго, особенно после того, как 
была увеличена интенсивность движения пригородных 
электричек, — заметил он. — Поэтому несколько лет назад 
мы решили построить 12 путепроводов через железные 
дороги». За последние три года строители возвели уже 10, 
в том числе два на Киевском направлении Московской же-
лезной дороги: у платформы Переделкино на 18 км и у 
платформы Кокошкино — на 33 км. И вот вошел в строй 
третий путепровод на том же Киевском направлении, на 
36 км — в районе платформы Крекшино. Эту двухполосную 
эстакаду — по одной 
полосе в каждую сто-
рону — здесь построи-
ли за полтора года.

Как рассказал 
«РГ» первый замгла-
вы департамента 
строительства Петр 
Аксенов, путепровод 
оказался самым 
сложным из трех и 
единственным, где 
стройка велась в не-
посредственной близости к железной дороге. По словам 
чиновника, свой отпечаток накладывали и пробки — на 
этом участке постоянно скапливалось около 500—600 ма-
шин. Было много грузовиков, поскольку рядом с Крекши-
но промышленная зона. Вдобавок к этому, говорит Аксе-
нов, регулярно курсировали электрички и поезда. Их дви-
жение не останавливалось ни на минуту, поэтому прихо-
дилось работать в «окна». Еще одна проблема — болотистая 
местность. Там постоянно скапливалась вода. «Геологиче-
ская экспертиза показала, что на глубине 14 метров плот-
ный грунт, но в итоге этого оказалось мало, — пояснил Петр 
Аксенов. — Пришлось все перепроектировать, увеличив 
длину свай почти до 22 метров».

С запуском новой эстакады, добавил мэр, пропускная 
способность переезда увеличится в пять-шесть раз — до 
2100 автомобилей в час в одном направлении. Соответст-
венно, на дорогах в Крекшино должно стать посвободнее, а 
пробки между Боровским и Минским шоссе исчезнут сов-
сем, обещают эксперты. Не потребуется больше и никаких 
объездов:  по словам Собянина, из-за пробок водителям 
приходилось выезжать по Киевскому шоссе на МКАД или 
искать объездные пути вместо того, чтобы ехать кратчай-
шим путем.

Одновременно со строительством эстакады реконстру-
ировали и близлежащую дорогу — от Солнечной до Цен-
тральной улицы. Ее расширили до двух полос в каждом на-
правлении, а под эстакадой и на дублерах сделали разво-
рот и съезды к строящимся домам. Теперь тут будут курси-
ровать автобусы. А для пешеходов строители предусмотре-
ли тротуары, которых не было на старом переезде. Для за-
щиты жителей поселка от шума поездов установили за-
щитные экраны длиной 800 метров.

С запуском новой 
эстакады пропуск-
ная способность 
переезда увеличит-
ся в пять-шесть раз

Сергей Собянин: Двухполосную эстакаду — по одной полосе 
в каждую сторону — здесь построили за полтора года.
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ЗЕМЛЯ В России начинает 
действовать «лесная 
амнистия»

Хорошо иметь 
домик в лесу

Ольга Игнатова

ЗАВТРА вступает в силу закон о «лесной амнистии», по-
зволяющий легализовать участки, в том числе и дачни-
ков, находящиеся на землях лесного фонда.

Росреестр насчитал 377 тысяч спорных участков. Эк-
сперты называют цифру в 1,5 миллиона. Большое коли-
чество их находится в Иркутской, Ленинградской и Но-
восибирской областях, Краснодарском крае. Что касает-
ся граждан, то они стали обладателями лесных угодий по 
большей части на вполне законных основаниях. 

Как пояснил «Российской газете» депутат Государст-
венной Думы Олег Валенчук, в законодательных актах с 
2001 года соблюдался принцип упрощенного порядка 
учета лесных участков для различных целей. «А он пред-
усматривал возможность вносить в кадастр сведения о 
лесных участках без определения их точных границ, что 
в итоге и привело к огромному количеству пересечений 
лесных участков как между собой, так и с другими зем-
лями», — подчеркивает Валенчук. 

Еще одна причина того, что елочки стали частью дач-
ных участков, уходит корнями в советское прошлое, ког-
да в рамках действовавшего на тот период земельного за-
конодательства садоводческие товарищества создава-
лись по решению местных органов самоуправления. При 
этом земли не выводились из лесного фонда, но на них 
разрешалось разводить огород или строить дачи.

К чему в итоге все это привело? К тому, что земли Ро-
слесхоза оказались в границах садоводческих товари-
ществ и населенных пунктов. В результате масса про-
блем: дачники, а также люди, проживающие в поселках 
вблизи лесов, не могут ничего построить на «лесных» со-
тках. А если и построят, то строения окажутся вне закона 
и Росреестр не сможет зарегистрировать право собст-
венности. 

Это же касается и строительства новых промышлен-
ных, административных и жилых зданий, так как их раз-
мещение должно быть основано на документах террито-
риального планирования, которые не согласовываются с 
органом в области лесного хозяйства, если происходит 
пересечение границ и наложение участков.

Новый закон устанавливает правило: если участок 
значится и в лесном реестре, и в Едином государствен-
ном реестре недвижимости, то принадлежность участка 
будет устанавливаться на основании ЕГРН и докумен-
тов, подтверждающих право гражданина на землю. Эти 
правила будут применяться в тех случаях, когда права 
правообладателя на земельный участок возникли до 1 
января 2016 года. 

Доллар 
теряет вес

Если говорить в целом о российской экономи-
ке, то уровень присутствия в ней американской 
валюты за последнее время также заметно сни-

зился. «Долларизация активов за год с марта 2016-го по 
март 2017-го сократилась с 35 до 28 процентов, а долла-
ризация пассивов в банковской системе — с 34 до 26 про-
центов», — уточняет Михаил Демиденко, замдиректора 
Центра интеграционных исследований Евразийского 
банка развития (ЕАБР). 

Это объясняется тем, что, с одной стороны, ЦБ прово-
дит политику, направленную на стабилизацию инфля-
ции, а с другой стороны — поддерживает плавающий курс 
национальной валюты. Он менее стабилен, чем инфля-
ция, естественно, у людей и у компаний, если их расходы 
в рублях, возникает желание хранить деньги именно в 
рублях, чтобы избежать непредвиденных потерь от кур-
совых колебаний. Это самая главная причина, по кото-
рой в России падает долларизация, отмечает Демиденко.

По его мнению, она уже достигла комфортного для 
экономики уровня. «Можно было бы опуститься еще 
ниже — в район 20 процентов, но с учетом того, что в Рос-
сии много экспорте-
ров и импортеров, а 
они должны иметь 
валютные счета, это-
го уровня достаточ-
но: нулевой долла-
ризации в банков-
ской системе мы не 
достигнем», — гово-
рит эксперт.

Но остается ре-
сурс в части сниже-
ния долларизации 
сбережений населе-
ния: если граждане 
будут все больше предпочитать хранить деньги в рублях 
и пользоваться рублями, роль доллара в экономике про-
должит падать.

Еще один ресурс — взаимные расчеты с партнерами по 
ЕАЭС, а именно увеличение доли национальных валют и 
в частности российского рубля. Здесь все будет зависеть 
от степени доверия к рублю как со стороны российских 
агентов, так и партнеров по ЕАЭС, полагает Демиденко. 
Если оно будет возрастать, объем расчетов в националь-
ных валютах и рублях будет расти. Для этого России надо 
избавиться от зависимости курса национальной валюты 
от цен на нефть. «Один из инструментов — новое бюджет-
ное правило, — говорит Демиденко. — Фактически Россия 
готовится жить в условиях, когда цена на нефть всегда 
будет оставаться  для экономики России на уровне 40 
долларов за баррель. Все доходы, полученные от более 
высокой цены, будут направляться в резервы. Это долж-
но стабилизировать российский рубль и сделать его ме-
нее чувствительным к изменениям цен на нефть». 

С другой стороны, Россия успешно борется с инфля-
цией, напоминает эксперт. Если удастся поддерживать 
ее в районе заявленной цели в 4 процента достаточно 
долго, а также стабилизировать инфляционные ожида-
ния на долгосрочный период, это сильно подстегнет до-
верие к российскому рублю.

Парт-дело
Директор школы Ма-
рина Гедерим не отве-
чала ни на телефонные 

звонки, ни на смс. Потом только 
на один вопрос написала нам от-
вет: «Я уволилась по собствен-
ному желанию. Моей вины нет 
ни в чем, но мое здоровье мне до-
роже». Сегодня в школе делами 
заправляет одна лишь секретарь 
Анна, которая принимает заяв-
ления родителей о приеме детей 
в первый класс и просит не от-
влекать от работы.

— У меня три года назад внук 
шел в первый класс в селе Троиц-
ком Целинного района. И с нас 
тогда тоже требовали деньги на 
новые парты, — рассказывает де-
путат местного собрания Адучи 
Эрднеев. — «В школу со своими 
партами?» — возмутился я. По-
сле этого от нас быстро отстали. 
Но это явление происходит по 
всей республике. Полтора года 
назад я занимался жалобой — в 
Партизанской средней школе 
просили сдать деньги и на новые 
парты, и на пластиковые окна. И 
на новый линолеум. Я понимаю, 
что бюджетам не хватает денег. 
Но и родители не могут обеспе-
чить нужды школы. Получается 
добровольно-принудительный 
сбор денег. Сейчас мы тоже со-
бираем заявления от родителей, 
у которых вымогали деньги. С 
этими документами пойдем к за-
мглавы района и далее и будем 
требовать, чтобы виновных при-
влекли к ответственности. Та-
ким людям не место в школе. 
Школа — государственное учре-
ждение, и ее оборудование зало-
жено в смету еще при ее строи-
тельстве. Так что любое взима-
ние денег на ее обустройство не-
законно.

 А вот мама двух элистинских 
школьников Анжелика И. попро-
сила корреспондентов «РГ» не 
называть ее фамилию: 

— У меня сын учится в третьем 
классе, дочь в восьмом. Причем 
не в той скандальной школе, а в 
другой. Для двух детей я, не по-
верите, уже купила три парты. 
Сначала, когда они шли в пер-
вый класс, на родительском со-
брании заявили, мол, мебель 
старая и ее не хватает. А когда 
дочь переходила из начальной 
школы в среднюю, оказалось, 
предшественники парты забра-
ли с собой, так как их покупали 
сами.  Я уже и на родительские 
собрания не хожу, так как с пу-
стым кошельком там делать не-
чего. Конечно, зачастую инициа-
тива исходит от родителей-акти-
вистов. Но у всех же возможно-
сти разные. 

Председатель Общественной 
палаты РК Бальджир Барыкова 
считает:

— Проблема снята — партами 
школа будет обеспечена, главная 
проблема таким образом реше-
на. Что касается виновных в по-
борах — идет, как известно, след-
ствие, и оно разберется в степе-
ни вины участников скандала. В 
том числе была ли вина директо-
ра школы или занимались само-
деятельностью родители. Что ка-
сается дальнейшей судьбы ди-

ректора — о том, что она уволи-
лась, впервые слышу от вас. У 
меня у самой ребенок ходит в 
школу, учится, и мне, как любой 
маме, хочется, чтобы там были 
все условия. Но любые поборы с 
родителей противозаконны. 

Безусловно, очень важно 
мнение Ларисы Якуповой, той 
самой, что обратилась к прези-
денту.

— Никакого движения я не 

вижу, — говорит она. — Никаких 
извинений. Пока одни слова и 
обещания. Во всей этой ситуа-
ции виновата система. Но уго-
ловное дело завели не на систе-
му. А на конкретного человека, 
застрельщика, который теперь и 
ответит по полной за всю систе-
му. Я с этим тоже не согласна.

— Якупова наша заявительни-
ца, — комментирует Ольга Умга-
ева, уполномоченный по правам 

ребенка в РК. — Было нарушено 
ее право на получение бесплат-
ного образования. Аналогичные 
жалобы мы периодически полу-
чаем и направляем их в админи-
страцию либо в правоохрани-
тельные органы. Однако хочу 
обратить внимание, что учи-
тельское сообщество составля-
ют интеллигентные люди, они 
априори не могут позволить 
себе вымогательство. И тем бо-
лее директор лично не вымогала 
эти деньги, обычно это личное 
желание гиперактивных родите-
лей собрать деньги.

По словам министра образо-
вания Калмыкии Николая Ман-
цаева, до 15 сентября школьная 
мебель будет доставлена в обра-
зовательные учреждения. На во-
прос, когда родители перестанут 
обеспечивать детские сады и 
школы и когда закончатся до-
бровольно-принудительные 
требования по сбору денег на ре-
монт и нужды школы и класса: 
государство обеспечивает бес-

платное общее образование. Со-
ответственно парты, стулья, по-
мещения и их ремонт должны 
быть бесплатными. 

Есть и другая сторона: в соот-
ветствии с законом родитель-
ское сообщество также является 
участником образовательного 

процесса и вправе влиять на 
него на добровольной основе. То 
есть если родители учеников 
принимают решение о том, что, 
к примеру, в классе нужно обя-
зательно повесить жалюзи, то 
это их право. Но не обязанность. 
На добровольной основе роди-
тельский комитет имеет право 
принимать такого рода решения 
и оказывать определенную по-
мощь школе. При этом сущест-
вуют четко прописанные норма-
тивы и механизмы. Это называ-
ется социальным партнерством.

Вот что сказал в телефонном 
разговоре с «РГ» пресс-секре-
тарь главы республики Буянча 
Галзанов:

- По информации минобраза 
республики, дополнительно из-
ысканы средства на приобрете-
ние парт. На самом деле все шко-
лы были обеспечены партами, 
но они не соответствовали сов-
ременным требованиям санпи-
на – сейчас нужны ростовые, со 
спинками и проч. В республике 
последние два года отмечается 
значительный рост числа детей, 
которые пошли в школу. Мино-
браз немножко не успевает при-
вести в соответствие бюджет, не 
успевают с закупками. Отсюда и 
возникла ситуация.

Это и пыталась объяснить на 
собрании учительница –что нет 
ростовых, если хотите – купите. 
Все родители согласились – ни-
чего ж не жалко для своих детей 
– и сказали сами, давайте ски-
немся. И только Лариса вырази-
ла несогласие.

После скандала выяснилось: деньги на парты собирали не только в 12-й школе, но и в других учебных заведениях республики.

Смелость и принципиальность Ларисы Якуповой довели ее до самых высокопоставленных чиновников.

Акцент

 Лариса Якупова: Во всей этой 
ситуации виновата система. 
Но уголовное дело завели 
не на систему, 
а на конкретного человека

Комфортного уров-
ня долларизации 
наша экономика 
достигла, но есть 
ресурс и для даль-
нейшего снижения

ОТ РЕДАКЦИИ

 Конечно, Следственный комитет по-

может понять общественности, если 

были деньги на парты и будут парты, то 

зачем заниматься поборами? Гражда-

не имеют право на бесплатное обра-

зование. Но как часто гарантии на ме-

стах государевы люди не гарантиру-

ют. Не вызывает ни у кого чувства 

удовлетворения, что первого сентя-

бря директор не придет в школу, хотя 

чиновники могут оперативно отчи-

таться: меры приняты. 

Наша школа пока не может качествен-

но выживать без социального пар-

тнерства, в переводе на понятный 

язык — родительской помощи? Где 

кончается сотрудничество и начина-

ется беспредел? Давайте вместе по-

пробуем найти ответ на этот жесткий 

вопрос. 
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МЕЖДУ ТЕМ
Возбуждено уголовное дело по ч. 1 ст. 285 УК РФ в связи со злоупотребле-
нием своими полномочиями должностными лицами МБОУ «Средняя 
общеобразовательная школа № 12», управления образования админи-
страции города Элисты и министерства образования и науки Респу-
блики Калмыкия. В настоящее время проводится комплекс необходи-
мых следственных действий, направленных на установление всех об-
стоятельств преступления и изобличение лиц, причастных к его совер-
шению. Указанные в обращении факты нашли свое подтверждение. Жи-
телей республики, обладающих информацией о поборах в образователь-
ных учреждениях республики, призвали обращаться в следственное 
управление. И такие обращения уже поступают, — подчеркнула стар-
ший помощник руководителя следственного управления СКР по Кал-
мыкии Евгения Перфильева.

Подготовили Лариса Ионова, Елена Мелихова.

БЕЗОПАСНОСТЬ После реконструкции Садовое кольцо поедет быстрее

Без случайных заторов
Светлана Батова

С
адовое кольцо в этом году 
почти стоит, начиная с 
апреля — идет ремонт в 

рамках программы «Моя улица». 
Но страдают столичные водите-
ли не зря: в Центре организации 
дорожного движения обещают, 
что после завершения работ до-
рога поедет быстрее, чем прежде.

Напомню, работы весной с 
началом ремонтного сезона раз-
вернулись сразу на 52,7 км до-
рог. Часы пик в пределах Садово-
го стали длиться вместо двух ча-
сов по три. Средняя скорость в 
центре упала с 25 до 15 км в час. 
До сих пор, несмотря на то что 
уже идет август, когда дороги в 
Москве обычно свободные, в 
центре сохраняются пробки.

Но после завершения ремон-
та «Моя улица» средняя ско-
рость на Садовом кольце должна 
вырасти на 5—10%. Об этом зая-
вил замруководителя ЦОДД Ар-
тур Шахбазян. Такой прогноз по-
лучен по результатам транспор-
тного моделирования. В ведом-
стве пояснили, что после рекон-
струкции на Садовом изменится 
количество полос и в самых ши-

роких местах их станет меньше. 
«Пропускная способность Садо-
вого кольца в целом определяет-
ся самыми узкими местами — это 
тоннели и мосты, а там всегда 
было и останется по три полосы, 
— отметил Артур Шахбазян. — Со-
кращение полос в широком ме-
сте перед узким снижает эффект 
бутылочного горлышка, при 
этом движение становится более 
равномерным, средняя скорость 
возрастает, а сами заторы стано-
вятся короче».

Кроме того, уменьшение чи-
сла полос в широких местах со-
кратит и количество перестрое-
ний. До начала ремонта, чтобы 
выехать с прилегающей улицы и 
попасть в тоннель или к разво-
роту, приходилось перестраи-
ваться на коротком отрезке до-
роги сразу через несколько по-
лос в интенсивном потоке.

Напомню, ремонт на Садовом 
идет практически на всем его 
протяжении, за исключением 

участка от Долгоруковской ули-
цы до Нового Арбата, где он про-
шел в прошлом году. Опыт ока-
зался успешным. По наблюдени-
ям водителей, например, выезд с 
Баррикадной улицы в сторону 
Арбата стал значительно ком-
фортнее за счет появления там 
разделителей и уменьшения чи-
сла полос, которые надо было пе-
ресечь, чтобы уехать в тоннель.

«Заторы бывают системные — 
когда спрос превышает предло-
жение, то есть по улице пытается 

проехать водителей больше, чем 
она вмещает. И случайные, на-
пример, из-за ДТП, — рассказал 
«РГ» Александр Кулаков, дирек-
тор центра транспортного моде-
лирования Института экономи-
ки транспорта и транспортной 
политики ВШЭ. — Против систем-
ных заторов работы в рамках ре-
конструкции Садового бессиль-
ны, поэтому «узкие» места и не 
расширяли, а при оптимизации 
числа полос на отдельных участ-
ках магистрали можно только 
сделать из широкой, но короткой 
пробки, узкую, но длинную. 
Единственный способ сократить 
количество заторов и повысить 
скорость — уменьшить количест-
во водителей, которые хотели бы 
здесь проехать. Что же касается 
случайных заторов, реконструк-
ция может быть очень эффектив-
на, если в ее рамках создаются 
примыкания с канализирован-
ным движением, удобные зае-
зды-выезды, тем самым повыша-
ется уровень безопасности и сни-
жается количество ДТП. Следст-
вие этого — предотвращается воз-
никновение случайных заторов».

МЕЖДУ ТЕМ
В ближайшие выходные перекроют Лубянский проезд и Пречистенскую 
набережную. Как сообщили «РГ» в пресс-службе департамента капи-
тального строительства, там проложат кабельную канализацию и 
переустроят инженерные сети. Проезд по Лубянскому проезду закроют 
в 0.00 12.08 до пяти утра понедельника, 14 августа. Участок Пречис-
тенской набережной от Новокрымского до Соймоновского проездов бу-
дет недоступен для проезда автомобилей с 23.00 сегодняшнего дня, 10 
августа, до 02.00 13.08.

Власти обещают: после завершения всех дорожных работ скорость на Садовом кольце вырастет на 5—10%.

Акцент

 На реконструированном 
Садовом кольце изменится 
количество полос, 
что позволит убрать 
«бутылочные горла» при въезде 
в тоннели и на мосты
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ЖИЛЬЕ

Закон о фонде 
дольщиков 
может быть 
пересмотрен

ТЯЖКАЯ ДОЛЯ

Ирина Жандарова

ЗАКОН о фонде долевого строи-
тельства может быть пересмо-
трен. Об этом сообщил министр 
строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства РФ Миха-
ил Мень.

Ко второму чтению в законо-
проект были внесены измене-
ния, которые не прошли широ-
кое обсуждение с застройщика-
ми и экспертным сообществом, 
отметил министр. Именно они 
сегодня вызывают наиболее бо-
лезненную реакцию, так как тре-
буют от компаний, работающих 
на строительном рынке, допол-
нительных финансовых ресур-
сов. «Эти изменения вступают в 
силу после окончания переход-
ного периода, который будет 
длиться до июля 2018 года. У нас 
есть нормальный люфт по вре-
мени, для того чтобы дорабо-
тать, посмотреть, что можно 
подзаконными актами попра-
вить, что необходимо будет кор-
ректировать в законе», — сооб-
щил Михаил Мень.

Он пояснил, что минстрой 
уже начал консультации с за-
стройщиками, а с началом осен-
ней сессии планируется прове-
сти встречи и с депутатами. «У 
нас есть время — целый год, мы 
все откорректируем», — пообе-
щал глава минстроя. Совет Феде-
рации уже приступил к работе с 
возражениями застройщиков. 
Первое совещание рабочей груп-
пы прошло вчера.

Закон о фонде долевого стро-
ительства вступил в силу 30 
июля и обязывает девелоперов 
отчислять 1,2 процента от сум-
мы каждого договора долевого 
участия в компенсационный 
фонд. Размер взносов примерно 
равен затратам, которые за-

стройщики несли при страхова-
нии своей деятельности. Но до-
полнительно к этому закон уве-
личивает требования к уставно-
му капиталу компаний, обязы-
вает их формировать под каж-
дый объект проектную компа-
нию. Такие требования за-
стройщики считают непосиль-
ными.

Также минстрой планирует 
решить проблемы обманутых 
дольщиков, которые уже стол-
кнулись с банкротством за-
стройщика и остановкой строи-
тельства дома. На них не рас-
пространяется действие закона 
о компенсационном фонде. До 1 
августа регионы должны были 
предоставить в минстрой ин-
формацию о таких объектах. Но 
данные прислала лишь четверть 
регионов. «Мы получили «до-
рожные карты» из субъектов. За 
первую неделю мы их проанали-
зировали, и сегодня можно ска-
зать, что не все соизволили при-
слать «карты», которыми они 
расписывают алгоритм дейст-
вий по ликвидации проблемных 
объектов, в которых есть обма-
нутые дольщики. Часть при-
сланных «карт» не соответству-
ет тем требованиям и тем мето-
дологиям, которые мы направ-
ляли в регионы», — сообщил Ми-
хаил Мень.

Из 71 региона, в которых есть 
проблемные объекты и постра-
давшие граждане, предоставили 
план-график только 52. И лишь 
39 соответствуют требованиям, 
установленным распоряжением 
правительства. Среди регионов-
отличников Республика Татарс-
тан, Самарская, Белгородская, 
Московская области. «Эти реги-
оны сделали четкие, понятные 
графики решения проблем обма-
нутых дольщиков», — отметил 
министр.

Вообще не прислали данные 
Санкт-Петербург и Ленинград-
ская область. «Хотя проблем-
ные объекты там есть», — отме-
тил Мень. Планы-графики 13 
регионов минстрой вернул на 
доработку. Они были составле-
ны формально, не были завере-
ны уполномоченными лицами, 
в них нет четких механизмов 
решения проблем дольщиков.

У регионов есть время до 
конца августа, чтобы передать 
в минстрой информацию о дол-
гостроях на своей территории 
и механизмах решения про-
блем с ними. О нарушителях 
минстрой доложит в прави-
тельство и администрацию 
президента. На основе данных 
регионов создадут систему, в 
которую будут внесены данные 
обо всех долгостроях в России, 
а также о планах завершения 
этих объектов.

Лишь 39 регионов 
готовы решать про-
блемы дольщиков

АПК Кто же наконец 
глубоко разберется 
в причинах перманентных 
конфликтов на кубанской 
земле

А Васька 
слушает да ест

Нина Толмачева

ИСТОРИЯ с противостоянием кубанских аграриев и 
концерна «Покровский» из Ростова-на-Дону на этой не-
деле получила неожиданное продолжение. Примерно 
полторы сотни фермеров и владельцев земельных паев 
вышли в парк 30-летия Победы в Краснодаре, чтобы пу-
блично, в присутствии журналистов, рассказать о ситуа-
ции с сельхозземлями, которая сложилась в главном аг-
рарном регионе страны. У всех схожая история: многочи-
сленные структуры концерна «Покровский» за счет раз-
личных юридических манипуляций прибирают к рукам 
чуть ли не любой массив кубанской земли, который им 
приглянулся. Теперь собственники паев не могут пользо-
ваться своим же имуществом, которое на кабальные 20 — 
30 лет перешло в аренду структурам «Покровского». 

Отчаявшись решить свои проблемы на уровне райо-
нов, люди обратились к краевым и федеральным орга-
нам власти с просьбой дать независимую правовую 
оценку работе «Покровского» в Краснодарском крае и 
остановить захват земель.

«Не отдадим «покровским» свою родную землю!», 
«Ростовский «Покровский», гэть с Кубани!», «Власти, 
выбирайте: рейдеры 
или люди!» — подоб-
ными эмоциональ-
ными плакатами пе-
стрела в этот день 
площадь в центре 
парка. Даже ано-
мальная сорокагра-
дусная жара, кото-
рая установилась на 
юге, не смогла оста-
новить людей от уча-
стия в пикете. Поде-
литься своей бедой в Краснодар приехали аграрии из Ку-
щевского, Каневского, Лабинского, Отрадненского, Кур-
ганинского и целого ряда других районов.

— Они приходят в хозяйства, захватывают землю, фак-
тически не развивая инфраструктуру. Жители сел, ста-
ниц и хуторов не имеют право на труд, потому что кон-
церн «Покровский» работает вахтовым методом: при-
шли — посеяли, пришли — обработали, пришли — убрали, 
деньги вывезли, — описывает стандартную ситуацию гла-
ва агрофирмы РАФ «Новая жизнь» Ирина Колесникова. 
Женщина сравнивает их действия с натиском рейдеров.

История с концерном «Покровский» у РАФ «Новая 
жизнь» следующая: начальник управления имуществен-
ных отношений администрации Каневского района, как 
считает следствие, незаконно и в интересах определен-
ных структур изменил границы земельного участка, тем 
самым лишив сельхозпредприятие возможности рабо-
тать на своей земле. В отношении экс-чиновника возбу-
ждено уголовное дело. Зато после ухода из администра-
ции Полевцов нашел работу в ростовской компании, ко-
торая может быть аффилирована с концерном. Кстати, 
ранее Полевцов уже привлекался к ответственности за 
взятку, отделавшись штрафом.

Лабинский фермер Сергей Енин рассказал о затянув-
шихся судебных тяжбах: «покровские» провели собра-
ние собственников земельных паев, передавшее землю 
структурам концерна на многие годы. Фермер и ряд пай-
щиков считают: собрание прошло с серьезными наруше-
ниями.  Но что могут станичники против агрохолдинга с 
миллиардными оборотами и целым штатом юристов? 

Ситуация с фермером Ниной Карпенко, учительни-
цей, после смерти мужа возглавившей крестьянское фер-
мерское хозяйство (КФХ), вообще похожа на абсурд. 

— Я арендую поле площадью 80 гектаров у 20 владель-
цев паев, своих же земляков. После смерти одного из них 
наследник передал свой единственный пай структурам 
ростовского концерна. Меня, как главу КФХ, об этом 
никто не уведомил, поэтому спокойно внесла удобрения 
и засеяла озимые на всем массиве. Когда пришла пора 
убирать пшеницу, на поле выехали комбайны «Покров-
ского», — описывает произошедшее фермер. — Урожай со-
брали те, кто его не сеял! Более того, Нину Карпенко ош-
трафовали за 150 тысяч за сельхозработы на, как выя-
снилось, уже не арендованном ею участке. 

Или еще один характерный пример: в Кущевском рай-
оне продолжается спор за наследство компании «Артекс-
Агро». В 2011 году решением районного суда права и обя-
занности на покупку более 5 тысяч гектаров возложены 
на 86-летнюю Анну Данько, за которой, по сведениям 
СМИ, стоит концерн «Покровский». Иначе как объяснить, 
что массив земли на многие миллионы рублей получила 
рядовая пенсионерка, до этого ни купившая ни одного пая 
и, более того, не имевшая средств для этого? Сейчас по 
иску в арбитраж банкротной структуры, среди учредите-
лей которого была Данько, наложен запрет на пользова-
ние выращенным урожаем местного агрокомплекса «Ку-
щевский». Более 50 пайщиков этого предприятия также 
вышли на пикет, потому что полностью поддерживают аг-
рокомплекс «Кущевский», довольны арендной платой и 
боятся, что на их земли также придут «покровские».

В обращении, озвученном участниками митинга, под-
черкивается: при поддержке губернатора Вениамина 
Кондратьева часть копившихся десятилетиями земель-
ных вопросов решается, но «горячих точек» противосто-
яния кубанцев с пришлым концерном с каждым месяцем 
становится больше. 

Люди просят дать 
независимую пра-
вовую оценку рабо-
те «Покровского» 
на Кубани

АВИАЦИЯ Зарубежные экономисты рассуждают о причинах оттока пилотов 
из России. Выводы — разные

Почему вы недоговариваете? 
Алина Егорова

П
роблема оттока квалифи-
цированных пилотов из 
России стала предметом 

оживленной дискуссии, в кото-
рую все активнее включаются 
экономисты — не только отечест-
венные, но и из зарубежных ана-
литических центров. Такую ак-
тивность можно лишь приветст-
вовать — самое время во всей пол-
ноте разобраться в возникшей 
ситуации и наметить пути ее 
улучшения.

Однако всегда ли этот анализ 
отличается объективностью? И 
все ли прописываемые средства 
годятся для «излечения от болез-
ни»?

Случай действительно серьез-
ный. За последние два с половиной 
года на работу в ряд азиатских 
стран, преимущественно в Китай, 
из России уехали 300 командиров 
воздушных судов, еще 400 нахо-
дятся в процессе трудоустройст-
ва. Основная причина подобного 
исхода заключается в том, что в 
Китае, да и в ряде других госу-
дарств, у подобных высококвали-
фицированных специалистов зар-
платы выглядят значительно при-
влекательнее, чем в России.

Этому есть внятное объясне-
ние. Не раз было сказано, что и 
российская гражданская авиа-
ция предлагала пилотам заработ-
ки, которые по размеру в долла-
ровом выражении вполне конку-
рировали с доходами авиаторов в 
самых благополучных странах за 
рубежом. Однако падение курса 
российского рубля резко изме-
нило ситуацию.

Впрочем, нашлись аналитики, 
которые расширили «круг обви-
няемых» в возникшей тенденции 
к отъезду части российского лет-
ного состава в китайском направ-
лении. К их числу относится про-
фессор финансов испанской IE 
Business School Максим Миронов.

Корень зла он видит в так на-
зываемом монополизме «Аэроф-
лота» на рынке авиаперевозок и 
привязке зарплат к МРОТ, что 
мол не позволяет нашим пилотам 
осуществить мечту о китайском 
уровне благосостояния. Профес-
сор при этом использует термин 
«монопсония» — несовершенная 

конкуренция, например, рынок 
труда, на котором существует 
множество работников и только 
одно предприятие — покупатель 
рабочей силы. 

«В России на рынке (авиапе-
ревозок) действует, по сути, мо-
нополия, — заявляет Миронов. — 
Группа «Аэрофлот» (которая 
включает авиакомпании «Рос-
сия» и «Победа») контролирует 
почти половину рынка и может 
диктовать свои правила игры и 
пассажирам, и сотрудникам».

А метод решения проблемы 
профессор испанской школы 
бизнеса предлагает простой и не 
слишком оригинальный: пусть 
невидимая рука рынка сама ис-
правит все «искажения». 

С обстоятельной критикой 
позиций Максима Миронова вы-
ступил докторант Стэнфордско-
го университета Иван Королев, 
взявший на себя труд доскональ-
но разобраться в специфике рын-
ка труда и механизме формиро-
вания зарплат в российской гра-
жданской авиации. «Рыночная 
доля «Аэрофлота» составляет 
примерно 40—45%, до монопсо-
нии в строгом смысле это еще 
очень далеко, — приводит стати-
стические выкладки аналитик из 
США. — На рынке авиакомпаний 
есть и S7, и «Ютэйр», и «Ураль-
ские авиалинии». Более того, в 
Китае, куда российские пилоты 
бегут за высокими зарплатами, 
рыночная доля крупнейшей 
группы компаний равна 27%, а 
доля четырех крупнейших групп 
— 89%, что намного выше, чем в 
России. В Америке, к слову, на 
долю четырех крупнейших авиа-
компаний тоже приходится где-
то 65—70% рынка. Это тоже со-
вершенная конкуренция?»

В ходе ученой дискуссии, раз-
вернувшейся в соцсетях, затро-
нута и такая злободневная тема, 
как тарифы на авиаперевозки. 
Профессор Миронов указывает: 
«Уровень цен на внутрироссий-
ские перелеты не сильно отлича-
ется от перелетов между евро-
пейскими городами и городами 
США». А значит, следует вывод: 
почему бы российским авиаком-
паниям не платить своим пило-
там «международный уровень 
зарплат»?

Следует признать, что билеты 
«Аэрофлота» недешевы, но это 
касается в первую очередь биз-
нес-класса. У авиакомпании, ко-
торая действует в премиальном 
сегменте рынка, и не может быть 
по-другому. Однако тщательно 
замалчиваются другие факты, в 
том числе признаваемые между-
народными экспертами. Напри-
мер, тот, что тарифы «Аэрофло-
та» в экономическом классе об-
служивания — среди самых низ-
ких в мире. И с 2015 года повыша-
ются лишь на величину инфля-
ции. Кроме того, авиакомпания 
осуществляет ряд программ по 
повышению доступности перево-
зок, в том числе ввела «плоские» 
тарифы на ряде направлений — в 
ключевые города Дальнего Восто-
ка, Симферополь, Калининград. В 
составе Группы «Аэрофлот» с 
успехом работает первый в Рос-
сии классический лоукостер — 
авиакомпания «Победа». И все 
это требует немалых вложений.

Отдельного рассмотрения по-
требовал и такой фактор форми-
рования зарплат, как уровень 
профессионализма летных ка-
дров. По мнению Максима Миро-
нова, квалификация любого пи-
лота универсальна.

Иной точки зрения придержи-
вается Иван Королев: «Вот моя 
(упрощенная) модель рынка пило-
тов в России, которая безо всякой 
монопсонии позволяет объяснить 
низкие зарплаты. Есть два сегмен-
та рынка: «квалифицированный» 
и «неквалифицированный». Пи-
лоты в первом сегменте свободно 
говорят по-английски, читают ан-
глоязычные РЛЭ (руководства по 
летной эксплуатации), умеют дей-
ствовать по западным правилам и 
т.п. Пилоты во втором сегменте ед-
ва-едва владеют английским, РЛЭ 
не читают, взаимодействуют друг 
с другом на советский манер. Пер-
вый сегмент рынка достаточно 
глобализирован: пилот «Аэрофло-
та», который успешно летает на 
Airbus A330 из Москвы в Лос-Анд-
желес, может спокойно работать 
пилотом в США, Европе, Китае и 
т.п. Поэтому в этом сегменте рос-
сийского рынка авиакомпании 
конкурируют за пилотов с ино-
странными авиакомпаниями, и 
зарплаты достаточно близки к ме-
ждународным. А вот второй сег-
мент рынка, «неквалифицирован-
ный», является локальным. Пилот, 
не знающий толком английского и 
не умеющий работать по совре-
менным западным правилам, не 
может летать и не летает за грани-
цу. Поскольку спрос на таких пи-
лотов невысок, а уехать за грани-
цу они не могут, то равновесная 
зарплата в этом сегменте доста-
точно низкая. Когда мы эти два 
сегмента рынка сложим и посчи-
таем среднюю зарплату, разуме-
ется, она получится ниже, чем за 
границей, потому что второго сег-
мента рынка труда пилотов в 
большинстве стран просто-на-
просто нет. Справедливости ради, 
в «Аэрофлоте» пилотов из второго 
сегмента, скорее всего, не так 
много, но они все равно тянут 
среднюю зарплату вниз».

По какой-то причине — случай-
но или преднамеренно — профес-
сор Миронов игнорирует такое 
важное обстоятельство, как ре-
жим санкций, в условиях которо-
го российская экономика выну-
ждена функционировать уже не-
сколько лет. А ведь это не могло не 
сказаться на материальном поло-
жении наших соотечественников. 
Причем, по признанию многих 

экспертов, особенно чувстви-
тельной новая реальность стала 
для среднего класса, к верхушке 
которого принадлежат пилоты. 

В подтверждение этого тезиса 
экономист Иван Королев предо-
ставляет слово реальному пред-
ставителю российского летного 
состава: «Говоря откровенно, до 
девальвации 2014 года зарплаты 
российских пилотов в крупных (и 
не очень) авиакомпаниях в долла-
ровом эквиваленте были весьма 
неплохими в сравнении с рынком 
Европы, США и того же Персид-
ского залива. Более того, старто-
вые условия для молодого пилота 
в России были на порядок лучше — 
практически любой, ставший 
обладателем свидетельства пило-
та, мог прийти в авиакомпанию на 
В737 или А320 и сразу получать 
много больше денег и дней отпу-
ска, чем его европейские или аме-
риканские коллеги (отмечу, что и 
сегодня стартовые условия для 
молодых в России много лучше)».

Сожалея о незавидной доле 
российского летного состава, 
Максим Миронов не скупится на 
обвинения в адрес менеджмента 
авиакомпаний, упрекая его в 
«роскошной жизни» и командно-
административном подходе к ре-
шению кадровых проблем. Вот 
только никаких конкретных под-
тверждений в данном случае не 
находится — только слова из 
«анонимных источников» и «не-
названных кругов».

Конечно, из этой дискуссии 
каждый волен делать свои выво-
ды. Не вызывает сомнения одно — 
кадровые проблемы российского 
воздушного флота уже обсужда-
ются на международном уровне. 
И, похоже, кто-то не прочь ис-
пользовать их в качестве новой 
темы атак на Россию и ее бизнес.

Что вовсе не удивительно. 
Усиление присутствия россий-
ских авиакомпаний, особенно 
«Аэрофлота», на мировом рынке 
авиаперевозок, в том числе в 
Азиатско-Тихоокеанском регио-
не, всерьез тревожит зарубеж-
ных конкурентов. А в конкурен-
тной борьбе используются самые 
разные методы, включая недо-
бросовестные информационные 
вбросы, пусть даже под респекта-
бельным прикрытием. 

Акцент

 Тарифы «Аэрофлота» 
в экономическом классе 
обслуживания — среди 
самых низких в мире

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

«РГ» не впервые обращается к конфликтам фермеров Кубани с ро-

стовским концерном «Покровский», тема эта широко гуляет в СМИ. 

По мнению экспертов, эти «земельные войны» отсылают нас к не-

совершенству закона о землепользовании. Не гасит вал споров и 

правоприменительная практика в судах. Что-то неладно на кубан-

ской земле. Удивляет спокойствие, с которым взирают на весь этот 

сыр-бор законодатели из Государственной Думы. Чего они ждут?  
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Владимир Баршев

В
чера в пять утра Вар-
шавское шоссе в Мо-
скве было перекрыто 
для движения из-за 
страшной аварии. 

По предварительным дан-
ным, около пяти утра фура 
«Рено» врезалась в легковые ав-
томобили и фуру «Вольво», кото-
рые остановились на красный 
сигнал светофора на перекрест-
ке Варшавского шоссе и Сум-
ской улицы. В результате стол-
кновения легковые автомобили 
и «Рено» загорелись. 

Пламя также перекинулось на 
грузовик «Вольво». Однако по-
следний перевозил крупу, поэто-

му огню не удалось быстро охва-
тить всю машину. А вот «Рено» 
перевозил картон. Пожару было 
где разгуляться. Одну из легкову-
шек буквально разорвало на ча-
сти. Но пока непонятно: прои-
зошло это в результате столкно-
вения или взрыва, который, кста-
ти, отчетливо слышен на много-
численных видео с места проис-
шествия, выложенным в соцсе-
тях. 

Кстати, на этих видеороликах 
хорошо видно, как многим маши-
нам, оказавшимся в непосредст-
венной близости от пожара, уда-
ется прорваться сквозь огонь на 
свободу. 

В результате ДТП один чело-
век погиб. Еще двое пострадав-

ших в тяжелом состоянии достав-
лены в больницу. Среди них ма-
лолетний ребенок. Водителям 
фур удалось выбраться из огня. 
Никто из них не пострадал. 

Полиция проводит необходи-
мые мероприятия для установле-
ния виновника этого происшест-
вия. По факту ДТП работает след-
ственно-оперативная группа. 

Напомним, что в последнее 
время при общем сокращении 
количества аварий и погибших в 
ДТП резко выросла аварийность 
по вине водителей большегрузов 
и автобусов. В ГИБДД связывают 
эту тенденцию с тем, что боль-
шинство этого транспорта пере-
шло в частные руки. Поэтому 
контроль за безопасностью гру-

зовых и пассажирских перевозок 
стал сложнее. Частник не прове-
ряет ни автомобиль, ни себя са-
мого перед каждым выездом в 
рейс. 

А накануне в подмосковных 
Мытищах произошла другая 
страшная авария. Водитель так-
си, поворачивая налево на пере-
крестке улицы Мира и Новомы-
тищинского проспекта, не усту-
пил дорогу двигавшемуся во 
встречном направлении автомо-
билю «Шкода». 

От страшного удара «Шкоду» 
вынесло на тротуар прямо в тол-
пу пешеходов. В результате под 
колеса попали семь пешеходов. 
Все они живы, но пятеро из них 
госпитализированы в тяжелом 

состоянии. В том числе трое де-
тей. 

По этому факту Следствен-
ным управлением МУ МВД Рос-
сии «Мытищинское» возбуждено 
уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренно-
го статьей 264 Уголовного кодек-
са РФ «Нарушение правил до-
рожного движения и эксплуата-
ции транспортных средств». 
Максимальное наказание по 
этой статье предусматривает ли-
шение свободы до 9 лет.

Подозреваемый — водитель 
такси — задержан. 

На Варшавском шоссе в Москве 
фура и две легковушки выгорели 
почти полностью после 
столкновения.

Происшествия Следователи ищут виновных в двух страшных ДТП

В огне аварии
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ДЕНЬГИ Криптовалюты 
бьют исторические 
рекорды курса 

Разделение 
пошло на пользу

Тарас Фомченков

КУРС Bitcoin через неделю после разделения вырос бо-
лее чем на четверть, обновив исторический максимум. 
Серьезный рост демонстрируют и другие криптовалю-
ты. Однако эксперты предостерегают от необдуманных 
инвестиций в этот финансовый инструмент. 

Во вторник самая популярная криптовалюта превы-
сила отметку в 3,4 тысячи долларов, укрепившись по от-
ношению к доллару более чем на 23 процента за неделю. 
Об этом свидетельствуют данные торговой площадки 
Coinmarketcap.com. И хотя вчера, например, курс отка-
тился чуть ниже 3900, все равно можно говорить о том, 
что рынок криптовалют испытывает очередной виток 
подъема. 

В качестве доказательства — динамика первой тройки, 
в которую также входят Ethereum и Ripple. Курс первого 
поднялся на 28 процентов за неделю, а второй вырос на 5 
процентов. В целом же капитализация рынка криптова-
лют на начало недели уже превысила 121 миллиард дол-
ларов.

Именно поэтому самые разные страны мира начина-
ют постепенно обращать внимание на «электронные 
деньги». Сегодня криптовалюты на официальном уровне 
признаны платежным средством в Японии, совсем не-

давно к ней присоединился Казахстан. Швейцария, Анг-
лия и Сингапур также заявляют о том, что готовы к со-
трудничеству с разработчиками криптовалют. 

Россия пока занимает выжидательную позицию. Гла-
ва Банка России Эльвира Набиуллина заявляла о том, 
что регулятор сначала тщательно изучит принцип рабо-
ты биткоина, чтобы понять — рассматривать его как ва-
лютную единицу или же просто как цифровой актив. 

И все-таки обычному человеку лучше в цифровые 
валюты не инвестировать, считает заведующий лабо-
раторией анализа институтов и финансовых рынков 
РАНХиГС Александр Абрамов. «Во-первых, остается 
открытым вопрос — не надувается ли пузырь на рынке 
криптовалют, который может привести к обвалу их 
курса? Тем более что у этого рынка нет регулятора, нет 
возможности противодействия аферам. Что быстро 
растет — быстро падает», — объясняет эксперт. Тем, кто 
все-таки хочет рискнуть, стоит присмотреться не к 
прямым инвестициям, а через спецфонды. «Вложения 
будут хотя бы минимально защищены», — резюмирует 
эксперт. 

Тем временем, в соцсети «ВКонтакте» теперь можно 
рекламировать блокчейн-сервисы и майниг крипова-
лют, ресурсы о биткоинах. Соцсеть провела консульта-
ции с юристами, которые уверили, что в законе «О ре-
кламе» нет запрета на криптовалюты и сайты, котроые 
рассказывают, как начать ее «вычислять». Обращения о 
размещении рекламы майнинга начали поступать не-
сколько недель назад, отметили «Российской газете» в 
пресс-службе ресурса. 

Прищемят взнос

При этом неуплаченная сумма может включать 
недоимку не только по страховым взносам, но и 
по налогам и сборам. «Законодатели приравня-

ли ответственность за неуплату страховых взносов к от-
ветственности за неуплату налогов, — констатирует 
Юлия Скорб, эксперт компании СКБ Контур. — Эта мера 
была вполне ожидаема после передачи администрирова-
ния страховых взносов Федеральной налоговой службе».

Одновременно ужесточается ответственность за неу-
плату страховых взносов «на травматизм» (социальное 
страхование от несчастных случаев на производстве и 
профессиональных заболеваний). Для этого в Уголовный 
кодекс внесли две новые статьи. Здесь также установле-
ны крупный и особо крупный размер недоимки (для ор-
ганизаций, к примеру, без дополнительных условий о 
доле — 6 миллионов и 30 миллионов рублей). Если пре-
ступление совершено впервые, то уголовной ответствен-
ности можно избежать. Для этого потребуется погасить 
недоимку, а также уплатить пени и штрафы. В противном 
случае физическое лицо может лишиться свободы на 
срок до одного года, а должностные лица организаций — 
на срок до четырех лет.

По мнению первого вице-президента «ОПОРЫ Рос-
сии» Павла Сигала, эта мера, без сомнения, поспособст-
вует росту сборов в социальные фонды. «Но уголовная 
ответственность все же создает большие риски для злоу-
потреблений со стороны контролирующих органов. По 
большому счету, процесс уклонения от страховых взно-
сов очень хорошо администрируется, а те, кто хочет 
уклониться от выплат в бюджет и социальные фонды, де-
лают это принципиально другим способом».

Ужесточения затронут лишь злостных неплательщи-
ков. Для всех прочих минфин пояснил, что если взносы 
верно исчислены и корректно отражены в расчете, хотя и 
не уплачены в срок, то нарушителям грозит лишь пеня. В 
такой ситуации плательщиков обещают не штрафовать.

Плательщикам страховых взносов нужно не упустить 
и другой важный нюанс. С 1 октября меняется порядок 
начисления пени, предупреждает Юлия Скорб. «При 
просрочке уплаты до 30 календарных дней пеня будет 
рассчитываться исходя из одной трехсотой ставки рефи-
нансирования Банка России, как обычно. Свыше этого 
срока начиная с 31-го дня пеня составит уже одну стопя-
тидесятую учетной ставки», — пояснила эксперт. Но это 
касается только компаний, для физических лиц, включая 
индивидуальных предпринимателей, все остается по-
прежнему.

ИНИЦИАТИВА В Саранске появился банк данных жилья для сдачи 
гостям чемпионата мира по футболу-2018

Готовы потесниться
Валентина Зотикова,
«Российская газета», Саранск

О 
желании принять у себя 
приезжих болельщиков 
заявили уже 134 жителя 

столицы Мордовии.
Как известно, именно ситуа-

ция с размещением в Саранске 
гостей мундиаля вызывала боль-
ше всего вопросов оргкомитета. 
Состояние гостиничной инфра-
структуры здесь считалось са-
мым проблемным пунктом про-
граммы подготовки к футболь-
ному празднику. Самый малень-
кий из городов-организаторов 
ЧМ-2018 туристической Меккой 
доселе, мягко говоря, не являлся. 
А в дни матчей 300-тысячному 
Саранску предстоит принять до 
100 тысяч гостей.

С предложением составить 
«резервный» реестр горожан, 
которые могли бы в случае необ-

ходимости разместить приезжих 
футбольных фанатов у себя на 
квартирах, выступили городские 
власти. Работа по формирова-
нию банка жилья была поручена 
районным чиновникам вместе с 
жилищным управлением Саран-
ска. Они взаимодействуют с 
управляющими компаниями, а 
те — с домкомами, которые зна-
ют, какие квартиры в домах пу-
стуют или сдаются. А для того, 

чтобы в этом деле мог поучаст-
вовать каждый житель, инфор-
мация о создании реестра была 
размещена на квитанциях по 
оплате ЖКУ. 

Как сообщила начальник Жи-
лищного управления админи-
страции Саранска Татьяна Кара-
сева, на сегодня поступило 134 
обращения от горожан, готовых 
потесниться ради гостей. 

— Была проведена встреча и с 

туристическими агентствами. К 
сожалению, заинтересованность 
в этом вопросе проявляют не все 
из них, — отметила Карасева. 

— На сегодня в банке данных 
значатся комнаты, квартиры, 
дома. О каком-то отборе жилья 
по критериям комфортности 
речи пока не идет. Сейчас важно, 
чтобы люди, желающие оказать 
помощь в приеме гостей мундиа-
ля, заявили о себе. О ценах за 
аренду тоже говорить рано, — по-
яснили «РГ» в муниципалитете.

Не исключено, что часть соб-
ственников свободных «квадра-
тов» пребывает в раздумьях, па-
мятуя о том, что футбольные бо-
лельщики — народ специфиче-
ский. Тем временем городские 
власти предложили подключить 
к этой работе риелторов. 

Ожидается, что в Саранске 
пройдут четыре игры ЧМ-2018, 
они назначены на 16, 19, 25 и 28 
июня. Из-за наплыва болельщи-
ков власти уже сегодня думают о 
переносе даты выпускных вече-
ров в школах будущим летом — 
поскольку в дни матчей все кафе 
будут переполнены. 

Напомним, что в рамках под-
готовки к мундиалю для разме-
щения членов ФИФА, vip-гостей 
и участников футбольного пер-
венства в столице Мордовии воз-
водятся дополнительно пять сов-
ременных отелей класса четыре 
и пять «звезд». Четыре из них уже 
готовы. Кроме того, здесь сделали 
выбор в пользу своеобразной 
«олимпийской деревни» — в ша-
говой доступности от стадиона 
«Мордовия Арена», где пройдут 
матчи, сейчас возводится гости-
ничный комплекс «Тавла» на 850 
номеров категории три-четыре 
«звезды». После завершения 
спортивного праздника номера 
будут отданы под квартиры для 
горожан. А мебель распределят 
по социальным учреждениям.

ПРАВИЛА

Мониторинг 
выбросов 
судами в 
морских водах 
пока буксует

ВОДА БЕЗ ГАЗА

Татьяна Шадрина

РОССИЯ готовит свои предло-
жения по международным тре-
бованиям для беспилотных су-
дов. Речь идет о морских авто-
номных судах без экипажа, 
управляемых дистанционно.

Минтранс России также сов-
местно с российским морским 
регистром работает над внедре-
нием системы электронных су-
довых документов, которая бу-
дет соответствовать рекоменда-
циям Международной морской 
организации (ИМО). Наш ре-
гистр может стать первым клас-
сификационным обществом, вы-
дающим свои документы в элек-
тронном виде.

Встреча главы минтранса 
Максима Соколова с генераль-
ным секретарем Международ-
ной морской организации 
(ИМО) Китак Лим состоится 
уже в сентябре, когда заплани-
ровано его посещение России. 
Именно активное участие в ра-
боте ИМО должно помочь отста-
ивать интересы российских су-
доходных компаний, так как ос-
новные директивы ИМО обяза-
тельны во всем мире. Даже в ак-
ваториях тех стран, которые не 
являются ее участниками. А 
пока нет общих правил, многие 
страны по ряду направлений 
устанавливают свои нормати-
вы. 

Так, например, Европейский 
союз издал директиву по мони-
торингу отчетности выбросов 
углекислого газа. Она действует 
с 1 августа 2017 года и устанав-
ливает, что все заходящие в пор-
ты Евросоюза суда обязаны 
иметь планы мониторинга по 
CO

2
 и предоставлять органам ЕС 

данные о грузе, судне, стоянке в 
порту, отметил глава Российской 
палаты судоходства Алексей 
Клявин.

В отличие от правил, которые 
сейчас вырабатывает ИМО по 
мониторингу выбросов углеки-
слого газа, где одним из аспектов 
является конфиденциальность 
данных, ЕС требует публиковать 
информацию в рамках монито-
ринга СО

2
 в открытом доступе. 

По мнению мирового судоходно-
го сообщества, такой «откры-
тый» подход приведет к увеличе-
нию рисков и нарушению прин-
ципа справедливой конкурен-
ции.

Кроме того, директива ЕС по 
утилизации судов требует для 
судов, которые заходят в порты 
союза, последующей утилиза-
ции на предприятиях, которые 
одобрены ЕС. Эта норма проти-
воречит одной из уже существу-
ющих конвенций — Гонконгской. 
Получается, что ее применение 
может повлечь за собой квазина-
лог в европейских портах.

Одновременно с этим США, 
не являясь членом целого ряда 
морских конвенций, вводит нор-
мативные акты на своей терри-
тории, которые, в частности, ка-
саются управления балластны-
ми водами. По этим директивам 
суда, которые будут заходить в 
американские порты, обязаны 
соблюдать требование к систе-
мам управления балластными 
водами, одобренные береговой 
охраной США. Такая региональ-
ная фрагментация используется 
в ЕС, США и других странах, ска-
зал Клявин.

Общие же правила стимули-
руют государства обеспечить 
выполнение требований по без-
опасности мореплавания, охра-
не окружающей среды и улучше-
нию условий жизни и труда мо-
ряков на своих судах. Ежегодно 
публикуются показатели дея-
тельности судов под флагами го-
сударств (списки так называе-
мых «черных», «серых», «бе-
лых» флагов). Россия входит в 
число «белых» флагов (высокий 
уровень соблюдения требований 
инструментов ИМО на россий-
ских судах), отметили в мин-
трансе.

Еще одним способом контр-
оля выполнения требований ин-
струментов ИМО, кстати,  явля-
ется система проверок госу-
дарств—членов этой организа-
ции. России предстоит пройти 
аудит  Международной морской 
организации в 2021 году.

ЖИЛЬЕ В Москве
все больше
дольщиков

СТРОЙКА 
ПО КАРМАНУ

Ангелина Жукова

ОСНОВНЫМ инвестором строи-
тельства жилья в столице остают-
ся москвичи. В городе зарегистри-
ровано более 86 тысяч договоров 
долевого участия, что на 35,5% 
больше, чем в прошлом году, когда 
их было 55,5 тысячи. Об этом со-
общил вчера на пресс-конферен-
ции председатель Москомстрой-
инвеста Константин Тимофеев.

Открытых строек в Москве — 
530 на 900 млрд рублей. Всего же 
за последние семь лет москвичи 
инвестировали в строительство 
1,58 трлн руб.

По данным Москомстройинве-
ста, в Москве строится около 18,3 
млн кв. м жилья и почти 3 млн кв. м 
апартаментов и гаражей — столько 
впервые за последние шесть лет. 
На рост объемов повлияло разви-
тие пустующих промзон. Плюс 
снизились ставки по ипотечным 
кредитам до 11%: такого не было 
на протяжении 10 лет. Именно на 
кредиты приходится 23—24% 
средств, вложенных москвичами 
в жилье. Подвигают горожан на 
ипотеку и цены на квартиры: они 
снизились на 10—15%. По мнению 
Тимофеева, способствует сниже-
нию их стоимости конкуренция 
среди инвесторов: «Инвесторы 
и девелоперы конкурируют меж-
ду собой за покупателя, и это идет 
на пользу в первую очередь гра-
жданам». 

Новая тенденция на рынке — 
москвичи охотно покупают апар-
таменты, которые дешевле обыч-
ных квартир на 15—20%. И хотя 
это нежилая недвижимость, люди 
покупают ее для постоянного про-
живания. По словам Тимофеева, 
апартаменты перевести в катего-
рию жилья будет невозможно по 
целому ряду причин. В частности, 
они не соответствуют нормам, 
в том числе и санитарным. 

Продукты Из-за весенних холодов мед нового урожая в России может 
подорожать на треть

Как медом намазали
Сергей Куликов

Х
олодная весна внесла 
коррективы в планы 
пчеловодов, которые 
сегодня опасаются 
потерь в производст-

ве и роста цен на свою продук-
цию. По мнению экспертов Наци-
онального союза пчеловодов Рос-
сии, цены на мед в стране могут 
вырасти, причем ситуацией на-
верняка воспользуются перекуп-
щики, которые постараются 
снять львиную долю прибыли с 
этого рынка.  

В России из-за холодной ве-
сны начали умирать пчелы, ко-
торым стало не хватать традици-
онного корма. Ранее пчеловоды 
фиксировали массовую гибель 
пчел в Подмосковье, Алтайском 

крае, Татарстане и Псковской 
области. «Ситуация очень слож-
ная — по сравнению с прошлым 
годом урожай сократился на 50—
60 процентов, — посетовал в бе-
седе с «Российской газетой» гла-
ва союза Арнольд Бутов. — Где-то 
ситуация понемногу выправля-
ется (Белгородская, Тамбовская 
области, Башкирия), но в При-
морье картина остается печаль-
ной». 

В свою очередь исполнитель-
ный директор Ассоциации «Ру-
спродсоюз» Дмитрий Востриков 
отмечает, что сегодня пчеловоды 
отстают от обычного графика по 
сбору меда на срок от трех недель 

до месяца. «Сказались холодное 
лето и проливные дожди, — поя-
сняет эксперт. — Из-за непогоды в 
мае и июне пчелы практически 
не собирали, а, наоборот, поеда-
ли мед. В результате чего урожай 
снизился». Участники «Руспро-
дсоюза» прогнозируют, что в 
стране будет собрано от 15 до 20 
килограммов меда с одного улья 
за сезон. А это сильное падение, 
учитывая, что в прошлые годы 
одно пчелосемейство вырабаты-
вало такое количество всего за 
день. 

Негативной ситуацией уже 
пользуются мошенники, преду-
преждает Арнольд Бутов. «Они 
начинают гнать на рынок так на-
зываемый крем-мед, в котором 
самого меда немного, зато в из-
обилии присутствуют мука, су-

хое молоко, патока и так далее, — 
негодует он. — Перекупщики об-
наглели уже донельзя — покупа-
ют мед у производителей по 80—
100 рублей за кило, а продают по 
500 рублей за обычный и по 
1000—1200 рублей за так назы-
ваемый «каштановый» и из 
«белой акации»! Они получают 
пятикратную прибыль, а в итоге 
цены на мед вырастут на 20—30 
процентов.  

Несмотря на неурожайный 
год, ситуация не слишком кри-
тична, считает Дмитрий Вос-
триков. Мед на прилавки посту-
пит, однако пчеловоды будут 
в ы н у ж д е н ы  п о д н я т ь  ц е н ы . 
Средняя цена за кило цветочно-
го меда будет находиться на 
уровне 400 рублей, а сотовый 
будет стоить тысячу рублей за 
килограмм. 

Впрочем, по данным Росстата, 
в июле этого года килограмм 
пчелиного меда в среднем стоил 
чуть больше 461 рубля, и по 
сравнению с прошлым годом 
(453,5 рубля за килограмм) рост 
незначительный. 

В этом году российским пчелам пришлось пережить несладкую и холодную весну.  

Ожидается, что в Саранске пройдут четыре игры ЧМ-2018, они назначены на 16, 19, 25 и 28 июня.

Акцент

 О желании принять у себя 
приезжих болельщиков зая-
вили уже 134 жителя столицы 
Мордовии

Акцент

 При перекупке меда посредни-
ки поднимают цену на 400—
500 процентов, пользуясь 
негативной ситуацией

Как меняются цены на 
продукты: комментарии, 
статистика 
rg.ru/sujet/3131

Россия входит в 
число «белых фла-
гов», имея высокий 
уровень соблюде-
ния стандартов 
мореплавания

Интерес к биткоину и другим электронным валютам выхо-
дит на первый план, но к инвестициям в них стоит относить-
ся очень осторожно. 

ЦИФРА

461
РУБЛЬ 
за килограмм пчелиного меда — 
средняя потребительская цена в 
стране по данным на июль 2017 
года — Росстат
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КРИМИНАЛ В Мурманске 
пациент убил врача

Охрана 
не успела

Алексей Михайлов, Мурманск

БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ случай раздора между больны-
ми и врачами стал предметом расследования в Заполя-
рье: 66-летний пациент смертельно ранил врача Мур-
манского областного онкологического диспансера.

— Вчера утром в здание лечебного учреждения при-
шел один из пациентов и принес с собой нож, — сообщи-
ла Ксения Кошелюк, старший помощник руководителя 
Следственного управления СКР по Мурманской обла-
сти. — Мужчина нанес заведующему поликлиническим 
отделением несколько ранений. Врач скончался на ме-
сте. Также установлено, что сразу после этого убийца 
свел счеты с жизнью.

Мотив преступления пока не ясен, его предстоит 
установить следователям. По одному из предположе-
ний, мужчина считал, что его лечат недостаточно каче-
ственно. В самом онкодиспансере шокированы проис-
шедшим.

— Игорь Владимирович Тюленев — очень хороший 
специалист, грамотный доктор, — рассказал «РГ» заме-
ститель главного врача Мурманского областного онко-
диспансера по хирургии Роман Пономарев. — И такая 
трагедия.

В региональном минздраве уточнили: мужчина, 
убивший Игоря Тюленева, не являлся пациентом онко-
диспансера.

— У него были определенные проблемы, но онколо-
гическое заболевание у него не выявили, — отметил ми-
нистр здравоохранения Валерий Перетрухин.

БЕЗОПАСНОСТЬ

В Бурятии 
возбуждено 50 
дел за поджоги

ЛЕС РУБЯТ, 
ГОЛОВЫ ЛЕТЯТ

Тимофей Борисов

ВЛАСТИ Бурятии вновь ввели 
режим ЧС из-за лесных пожаров. 
Огонь бушует уже не только в 
Баргузинском биосферном запо-
веднике, но теперь пришел и в 
Прибайкальский национальный 
парк. Жара под тридцать не со-
бирается спадать, дождей нет, а 
многие местные жители по-
прежнему беспечно ведут себя в 
лесу. Более пятидесяти уголов-
ных, а не административных дел 
за поджоги возбуждены и рас-
следуются по итогам проверок 
прокуратуры Бурятии.

На заседании комиссии по 
чрезвычайным ситуациям глава 
МЧС России Владимир Пучков 
призвал максимально быстро 
реагировать на возгорания. 

— Вспомните, как было в селе 
Черемушки. В первый день пло-
щадь огня была 40 гектар, во вто-
рой уже — 400, а в третий — 1200. 
И все, половина села сгорела, — 
напомнил министр об апрель-
ском случае.   

По данным Федеральной ави-
алесоохраны сейчас в Бурятии 
бушуют 17 пожаров на землях 
лесного фонда на площади 923 
гектара. МЧС приходит на по-
мощь лесхозам. В Бурятии рабо-
тают вертолет Ми-8 и два само-
лета амфибии Бе-200 спасатель-
ного ведомства. В места, где го-
рит национальный парк, сбро-
шены пожарные-десантники.

Как сообщили в республи-
канском Агентстве лесного хо-
зяйства, «доступ в лес катего-
рически запрещен, в том числе 
для сбора грибов, ягод и прочих 
дикоросов, а также для отдыха 
вне туристических баз и сана-
ториев».

Штраф за нарушение запрета 
составляет от четырех тысяч до 
пятисот тысяч рублей. Но, как ни 
странно, и эти астрономические 
по меркам бурятских зарплат 
суммы не останавливают «чер-
ных» лесозаготовителей, и свя-
занных с ними поджигателей. 

Сейчас МВД по Республике 
Бурятия расследует уголовное 
дело в отношении членов орга-
низованной преступной группы, 
совершавшей незаконные рубки 
на территории Тарбагатайского 
района под руководством мест-
ной жительницы. С одним из об-
виняемых заключено досудеб-
ное соглашение о сотрудничест-
ве, что позволило выявить до-
полнительные эпизоды преступ-
ной деятельности. 

А на территории Кабанского 
района преступную группу орга-
низовал депутат сельсовета. Он 
привлек 12 человек из числа род-
ственников и знакомых, кото-
рые совершили 14 незаконных 
рубок лесных насаждений на 
сумму более 30 миллионов ру-
блей. В преступлениях участво-
вал также мастер леса местного 
лесхоза, который скрывал следы 
преступления. 

А на днях Заиграевский рай-
суд осудил лесорубов из поселка 
Новоильинск. Один из местных 
жителей  предложил своему зна-
комому выплачивать по 1—1,5 
тысячи рублей с каждой неза-
конно заготовленной машины 
леса. В дальнейшем друзья под-
готовили еще троих подельни-
ков, и работа закипела. Группе 
удалось совершить 5 незакон-
ных рубок и причинить ущерб на 
сумму более 300 тысяч рублей.

Выступая в суде, прокурор 
принципиально настаивал на не-
обходимости осуждения пре-
ступников к реальным срокам, 
хотя по сложившейся практике 
за хозяйственные преступления 
сажать не принято. Но суд, согла-
сившись с доводами представи-
теля прокуратуры, приговорил 
четверых подсудимых к наказа-
нию в виде лишения свободы 
сроком от 3 до 5 лет с отбывани-
ем в колонии общего режима.   

Резонанс В США военным разрешили сбивать частные дроны 

Пентагон 
начинает охоту

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

М
инистерство оборо-
ны США объявило 
войну набираю-
щим популярность 
любительским дро-

нам — небольшим беспилотным 
летательным аппаратам. Согласно 
новым правилам, персоналу воен-
ных в США баз будет разрешено 
сбивать частные или коммерче-
ские беспилотники, которые мож-
но расценить в качестве угрозы 
объекту или личному составу.

Соответствующие инструкции 
«о праве на самооборону» были 
переданы на 133 военных объекта 
в США еще июле. По словам пред-
ставителя Пентагона Джеффа 
Дэйвиса, правила позволяют 
«предпринимать действия для 
пресечения возможных угроз, в 
том числе выводить из строя, 

уничтожать или сопровождать» 
дроны. Портал Defense News отме-
чает, что если с собственностью 
Пентагона все понятно, то для 
ряда военных объектов, располо-
женных на арендуемых землях, 
могут возникнуть разночтения. В 
частности, при определении, кому 
именно принадлежит воздушное 
пространство над ними, а также 
как определять степень угрозы от 
беспилотника. В качестве приме-
ра приводится база ВВС США в 
штате Северная Дакота, где хра-
нятся межконтинентальные бал-
листические ракеты Minuteman 
III. Территория объекта арендует-
ся Пентагоном у фирм и местных 
фермеров, которые используют 
близлежащие участки под свои 
нужды, включая пастбища для 
скота. По данным издания, ферме-
ры зачастую пользуются дронами 
для присмотра за коровами.

Решение Пентагона — очеред-

ной шаг в попытке отрегулиро-
вать стремительно растущее ис-
пользование дронов в США, про-
дажи которых только за прошлый 
год удвоились. В декабре 2015 года 
Федеральное авиационное управ-
ление (ФАУ) США обязало всех 
владельцев беспилотников весом 
свыше 250 грамм регистриро-
ваться онлайн. Стоимость лицен-
зии — 5 долларов. За полтора года 
было зарегистрировано свыше 
800 тысяч владельцев дронов. Со-
гласно прогнозам ФАУ, к 2021 году 

число зарегистрированных люби-
тельских аппаратов вырастет до 
3,5 миллиона, а коммерческих до 
1,6 миллиона.

В США заметно участились как 
случайные инциденты с беспилот-
никами, так и их умышленное ис-
пользование в противозаконных 
целях. Например, были зафикси-
рованы случаи переправки запре-
щенных предметов  для заключен-
ных в тюрьмах. Несколько част-
ных компаний уже предлагают 
различные решения для «охоты» 

на беспилотники. Среди них — спе-
циальные электромагнитные 
пушки, которые отключают опе-
ратора и позволяют принудитель-
но посадить дрон. Применяются и 
физические ловушки-сети, кото-
рые запускаются как с земли, так 
и со специально оборудованного 
таким приспособлением дрона-
патрульного. Использование бес-
пилотников также было запреще-
но на территории всех националь-
ных парков США. Их руководство 
объяснило это стремлением обез-
опасить окружающую среду и жи-
вотных. Сбивать беспилотники в 
национальных парках не будут, но 
за нарушение выпишут штраф в 
несколько тысяч долларов.

С 2016 года в США зарегистрирова-
лись 800 тысяч владельцев 
 дронов.

Акцент

 В США заметно возросло 
использование беспилотни-
ков в противозаконных целях

От 3 до 5 лет коло-
нии получили «чер-
ные» лесорубы в 
Заиграевском райо-
не по приговору 
суда за рубку леса 

РЕШЕНИЕ

ШТАТЫ ОТКАЗЫВАЮТСЯ 
ОТ КИТАЙСКИХ БЕСПИЛОТНИКОВ
Пентагон приказал своим подразделениям прекратить использование беспи-

лотных летательных аппаратов китайского производителя SZ DJI Technology Co 

Ltd из-за «уязвимостей перед кибератаками».

В документе, который поступил в распоряжение Рейтер, речь идет обо всех бес-

пилотных летательных аппаратах DJI и системах, использующим компоненты 

или программное обеспечение DJI. Американским военным  настоятельно реко-

мендовано «прекратить использование беспилотников, удалить все приложения 

DJI, удалить все батареи — носители и защищенное оборудование». В китайской 

компании выразили «удивление и разочарование решением ограничить исполь-

зование беспилотных летательных аппаратов DJI без каких-либо консультаций» 

и намерены работать с Пентагоном для решения возникших проблем.

Американские финансовые аналитики тем временем заявили, что на долю упо-

мянутой компании в 2016 году приходилось около 70 процентов мирового рын-

ка беспилотников. Ожидается, что в ближайшие пять лет на этом рынке будут за-

ключены контракты на общую сумму более 100 миллиардов долларов.

Подготовил Максим Макарычев
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А КАК У НАС?

СБИВАЮТ И ВОЕННЫЕ, И ТЮРЕМЩИКИ
«Российская газета» спросила у эксперта в области беспи-

лотных летательных аппаратов Дениса Федутинова о том, 

как российские силовые ведомства относятся к незваным 

гостям с неба:

— Все полеты беспилотных летательных аппаратов в России 

должны быть заранее согласованы в установленном поряд-

ке. Разумеется, никакие полеты над режимными объекта-

ми, будь то военные, правительственные или какие-то еще 

важные государственные здания и территории, согласова-

ны не будут. Если только соответствующие госструктуры не 

были сами непосредственными инициаторами их полетов. 

Несогласованные полеты, в свою очередь, являются про-

тивоправными действиями, пресечением которых должны 

заниматься соответствующие органы, отвечающие за во-

просы охраны правопорядка и безопасности. Если речь 

идет об общественных местах — в лице МВД, если о прави-

тельственных объектах — ФСБ и ФСО, а если о военных — в 

лице министерства обороны.

При этом для эффективной борьбы с беспилотниками-на-

рушителями могут использоваться системы РЭБ (радиоэ-

лектронной борьбы), позволяющие воздействовать на ка-

нал связи с беспилотником, по которому осуществляется 

управление аппаратом, а также на канал спутниковой си-

стемы навигации. Подобные технические решения, в том 

числе портативные, в последнее время стали активно по-

являться на рынке, как за рубежом, так и в нашей стране.

 На прошедшем в июне международном форуме «Техно-

пром-2017» сотрудники Института оптики атмосферы Си-

бирского отделения РАН рассказали о новой разработке — 

устройстве, которое на расстоянии может заряжать свои 

беспилотники и сбивать чужие. Применяемая в сконструи-

рованном устройстве технология позволяет передавать 

энергию в пределах нескольких километров, а также выво-

дить из строя нежелательные беспилотные аппараты. Кро-

ме того, разработка минимизирует атмосферные помехи, а 

ее энергию можно масштабировать во много раз. Ученые 

отметили, что у разработки имеется как гражданский, так и 

военный потенциал.

Российские военные не раскрывают подробностей, как 

они борются с вражескими и шпионскими дронами. При 

этом все новое вооружение, которое закупается или толь-

ко проектируется, обязательно должно уметь противосто-

ять беспилотникам противника.

К примеру, Военно-морской флот заказал новейший мор-

ской зенитный ракетно-артиллерийский комплекс «Пан-

цирь-МЕ». Новый комплекс уже установлен на ракетный ка-

тер проекта 1241 «Молния» и испытывается в Черном море. 

«Панцирь-МЕ» может размещаться на любом корабле во-

доизмещением от 300 тонн, его также можно устанавли-

вать на неподвижные платформы. Дальность поражения 

зенитных управляемых ракет данного комплекса составля-

ет 20 километров. Отмечается, что «Панцирь-МЕ» может 

сбивать различные объекты, включая беспилотники и са-

молеты, а также ракеты данного комплекса могут приме-

няться против кораблей.

А вот сотрудники ФСИН России уже давно борются с дро-

нами, которые с развитием и доступностью беспилотной 

авиации все чаще стали пытаться доставить посылки с за-

прещенными предметами сидельцам. Не так давно сотруд-

ники Следственного изолятора №1 в Новосибирской обла-

сти сбили два беспилотника–квадрокоптера с сотовыми 

телефонами для подследственных. Об этом сообщала 

пресс-служба регионального управления ФСИН.

«Сотрудникам оперативного отдела изолятора поступила 

информация о подготовке канала доставки запрещенных 

предметов на режимную территорию при помощи квадро-

коптеров. В ходе оперативно-розыскных мероприятий 

был замечен и сбит первый летательный аппарат. При ос-

мотре сбитого квадрокоптера были обнаружены 4 сото-

вых телефона», — рассказали в тюремном ведомстве.

Примечательно, что буквально спустя несколько дней 

история повторилась. На этот раз сотрудники СИЗО сбили 

дрон с тремя сотовыми телефонами.

В настоящее время выясняется, кому принадлежали ква-

дрокоптеры, кому предназначалась посылка с запрещен-

ными к использованию на территории учреждения пред-

метами, отметили в УФСИН по Новосибирской области.

Что касается ФСО, то сотрудники этой спецслужбы уже на-

учились бороться с шпионскими дронами. Но так как дея-

тельность спецслужбы носит во многом секретный харак-

тер, об этом не принято распространяться. 

Известно лишь, что осенью прошлого года ФСО проводила 

учения на Красной площади, в Александровском саду, на 

Боровицкой площади и на Манежной улице, в ходе которых 

была отработана в том числе борьба с несанкционирован-

ными полетами беспилотников. 

Подготовил Иван Петров

ИНЦИДЕНТ

ИРАНСКИЙ ДРОН СБЛИЗИЛСЯ 
С ИСТРЕБИТЕЛЕМ ВВС США
Между тем впервые в истории ВВС США иностранный беспилотник едва не за-

дел боевой американский истребитель. Этот инцидент произошел во вторник в 

Персидском заливе. Истребитель-бомбардировщик F/A-18E Super Hornet пытал-

ся приземлиться на базу USS Nimitz в Заливе, когда к нему на крайне опасное рас-

стояние в 100 метров приблизился иранский беспилотник QOM-1. Согласно дан-

ным отчетов, иранский аппарат проигнорировал радиовызовы. Официальные 

лица из числа представителей ВВС США назвал инцидент «небезопасным и не-

профессиональным». Один неназванный военный чиновник сказал телеканалу 

«Фокс ньюс», что это был первый случай, когда иранский беспилотник «прервал 

полет американского истребителя». Истребители-бомбардировщики F/A-18E 

Super Hornet прибыли в Персидский залив, чтобы начать боевые вылеты для на-

несения ударов по группировке ИГИЛ (запрещена в РФ. — Ред.). 

Подготовил Андрей Васильев

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1436752
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ПРОЕКТ На почте 
запустили масштабную 
программу для людей 
с ограниченными 
возможностями 

Есть связь

Татьяна Шадрина 

УЖЕ 1800 почтовых отделений стали безбарьерной сре-
дой для людей с ограниченными возможностями. Это ре-
зультат масштабной программы предприятия.

«Наша главная задача — обеспечить полную доступ-
ность почтовых услуг для людей с инвалидностью, сде-
лать наши почтовые отделения удобными и безбарьер-
ными. Это повысит качество жизни и откроет новые воз-
можности для этих граждан», — говорит глава «Почты 
России» Николай Подгузов.

В рамках адресной программы уже к концу 2017 года 
количество отделений почтовой связи, доступных для 
людей с инвалидностью, составит 2040 объектов. Пока 
не во всех отделениях есть пандусы и лифты. Кое-где, 
чтобы их оборудовать, требуется немало времени. На-
пример, в почтовых отделениях, которые расположены в 
исторических памятниках, для установки пандусов нуж-
но пройти массу согласований. Есть другой выход — свы-
ше 39 тысяч почтовых отделений обслуживают людей с 
ограниченными возможностями на дому.

Где есть пандус, а где нет, можно узнать на сайте пред-
приятия. Там размещена информация об адаптации от-
делений почтовой связи для маломобильных граждан и 
других категорий людей с инвалидностью. Инвалиды по 
слуху и зрению, а также люди с ограниченной мобильно-
стью могут самосто-
ятельно воспользо-
ваться почтовыми 
услугами, предвари-
тельно выбрав на 
сайте «Почты Рос-
сии» ближайшее к 
своему дому отделе-
ние почтовой связи, 
обеспеченное усло-
виями для обслужи-
вания граждан с ин-
валидностью. Также 
там указаны отделе-
ния, где людям с ог-
раниченными воз-
можностями по их 
заявке предоставляют услуги почтовой связи по месту 
жительства или дистанционно.

Доступные отделения оборудованы удобными вход-
ными пандусами и рассчитаны на свободное передвиже-
ние инвалидов-колясочников внутри помещения, а так-
же оснащены надписями, выполненными крупным 
шрифтом для слабовидящих людей. По просьбе посети-
телей операторы почтовых отделений будут дублировать 
зрительную и звуковую информацию и оказывать всю 
необходимую помощь. В эти помещения разрешено вхо-
дить с собаками-поводырями. Во всех почтовых отделе-
ниях с сотрудниками проведен дополнительный ин-
структаж по порядку оказания услуг людям с инвалидно-
стью.

Кроме того, все запланированные к открытию отделе-
ния почтовой связи нового формата будут отвечать са-
мым современным требованиям доступной среды, рас-
считанной на обслуживание людей с ограниченными 
возможностями. 

Если в почтовом 
отделении нет пан-
дуса или лифта, 
человеку с ограни-
ченными возможно-
стями помогут 
на  дому

Услугами почты пользуются граждане разных слоев населения. 
Комфортные условия нужно создать для всех.
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Юрий Гаврилов

З
рители, следящие за Меж-
дународными армейскими 
играми-2017, наверняка 

обратили внимание, что автомо-
били нашей военной полиции, 
участвующие в конкурсе «Страж 
порядка», сменили привычную 
цветовую гамму.

Вместо уже знакомых глазу си-
них полос по бортам военных 
спецмашин теперь проходят крас-
ные линии с белой окантовкой. На 
них белым же цветом выведены 
слова «военная полиция». А синие 
буквы ВП в центре круга на дверях 
автомобилей сменились анало-
гичной аббревиатурой, но уже на 
капоте военно-полицейских ма-
шин. Буквы эти теперь белые и по-
мещены они в красную трапецию 
с белой окантовкой.

— Принята новая цветографи-
ческая схема автомобилей воен-
ной полиции. Сейчас вносятся из-
менения в ГОСТ, — объяснил внеш-
ние изменения в оформле-
нии армейской спец-
техники начальник 
Главного управле-
ния военной по-
лиции Минобо-
роны России 
генерал-лейте-
нант Влади-
мир Иванов-
ский.

Он уточ-
нил, что коле-
сная техника 
в подчиненных 
ему структурах 
в основном окра-

шена в защитные тона. Что же ка-
сается нанесенных на нее надпи-
сей и обозначений, то в минобо-
роны решили вернуться к тради-
ционной раскраске машин воен-
ных комендатур советского вре-
мени.

Ранее генерал-лейтенант Вла-
димир Ивановский сообщил, что 
до 2020 года военную полицию, 
в том числе, оснастят специаль-
ными автомобилями патрульной 
службы УАЗ-3163-015 АП «Па-
триот», машинами УАЗ-396221 
и транспортными средствами для 
перевозки групп быстрого реаги-
рования. 

Также известно, что води-
тели, которым пред-

стоит управлять этими автомоби-
лями, в обязательном порядке 
пройдут курс контраварийной 
подготовки.

По словам генерала Иванов-
ского, помимо современной авто-
мобильной техники, гособоронза-
казом предусмотрены закупки 
для военной полиции миноборо-
ны оружия и специальной экипи-
ровки. В частности, пулезащит-
ных жилетов «Модуль», противоу-
дарных щитов «Авангард», защит-
ных шлемов «Колпак-1» и элек-
трошокеров. 

СЛЕДСТВИЕ Подростки
попали в реанимацию
с отравлением алкоголем 

Недетские 
градусы

Иван Петров

ОТРАВЛЕНИЕ алкогольными напитками встречается 
в последнее время нередко, но врачи московской 13-й 
детской клинической больницы имени Филатова все рав-
но были удивлены, когда к ним доставили новых пациен-
тов. Дело в том, что после алкогольной попойки «скорая 
помощь» с востока столицы доставила четверых совсем 
молодых подростков — в возрасте от 14 до 15 лет. Все они 
прямиком угодили в реанимацию, поскольку находи-
лись в тяжелом состоянии. 

Кроме медиков обстоятельствами, при которых под-
ростки напились, уже заинтересовались следователи. 
Как пояснила «РГ» представитель Главного следственно-
го управления Следственного комитета РФ по Москве 
Юлия Иванова, в первую очередь следователи намерены 
выяснить, был ли некачественным алкоголь или все дело 
в количестве выпитого подростками.

«По предвари-
тельным данным, 
8 августа 2017 года 
несовершеннолет-
ние подростки, нахо-
дясь в квартире од-
ного из жилых до-
мов, расположенных 
по улице 16-й Пар-
ковой, употребили 
значительное коли-
чество алкоголя. 
В состоянии сильной 
интоксикации орга-
низма их доставили 

в медицинские учреждения города. По данному факту 
организовано проведение доследственной проверки», — 
рассказала Юлия Иванова.

В настоящее время следователи проводят комплекс 
необходимых проверочных мероприятий, направленных 
на установление всех обстоятельств произошедшего.

«Также будут установлены обстоятельства приобре-
тения и незаконной продажи несовершеннолетним алко-
гольной продукции, а также условия их жизни. По ре-
зультатам проверки будет принято процессуальное ре-
шение», — добавила представитель Следственного коми-
тета. 

Предыдущий похожий случай произошел недавно 
в поселке Мурино Ленинградской области. Там три уче-
ницы 7-го и 8-го классов попали в больницу, где врачи 
выяснили, что девочки отравились алкоголем.

Оказалось, что школьницы напились до бессознатель-
ного состояния прямо в стенах учебного заведения. Вы-
зов медикам поступил от одного из преподавателей, со-
общившего, что ученицы находятся в невменяемом со-
стоянии. 

В итоге в больнице двум малолетним выпивохам ока-
зали необходимую помощь и передали в руки родителей, 
третья девочка осталась под наблюдением врачей.

По факту случившегося также проводится проверка 
правоохранительными органами.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
Индивидуальную помощь
пожилым с хроническими
заболеваниями будут
оказывать по всей столице

От 55 лет 
и старше

Любовь Проценко

ДО КОНЦА 2017 года программа по ведению пожилых 
пациентов с тремя и более хроническими заболевания-
ми охватит все поликлиники столицы. Об этом сообщил 
«РГ» замруководителя департамента охранения Москвы 
Алексей Погонин.

— Уже в сентябре к этой работе планируется привлечь 
более 180 врачей, а к концу декабря — до 400 специали-
стов, которые будут принимать до 200 тысяч пациентов, — 
рассказал он. — Таким образом, все пожилые люди с тремя 
и более хроническими заболеваниями смогут получать 
по этой программе квалифицированную медпомощь.

Сейчас ее получа-
ют 76 тысяч пожи-
лых москвичей — 
женщины от 55 лет 
и мужчины от 60 лет. 
Каждый из них при-
креплен к врачу-те-
рапевту, прошедше-
му специальную пе-
реподготовку. На-
помню, эту програм-
му департамент 
здравоохранения 
Москвы запустил 
в 2015 году в 8 поли-
клиниках города в качестве пилотного проекта. Весной 
правительство Москвы признало итоги эксперимента 
успешными. И в самом деле, у гипертоников, например, 
стабилизировалось давление, а у диабетчиков — пони-
зился уровень сахара в крови. Они реже стали ходить 
в поликлинику и реже вызывать «скорую помощь». По-
лучить совет врача при ухудшении самочувствия они те-
перь могут в любой момент, позвонив ему по телефону. 
Для этого докторам раздали мобильники и оплачивают 
расходы на них.

С апреля программу внедряют еще в 47 поликлини-
ках и их филиалах. С ветеранами работают уже 200 вра-
чей. Время первичного приема для них увеличено до 40 
минут. Доктора не только делают назначения в случае 
болезни, но и учат пациентов контролировать свое со-
стояние, вести дневник самоконтроля. «У нас уже начи-
нается вторая волна работы с такими пациентами, — по-
делилась «РГ» главный врач поликлиники № 180 Юлия 
Сергеева. — Если до сих пор было по одному доктору 
с медсестрой в каждом из пяти филиалов, работающих 
в районе Митино, которые обслуживали 2,5 тысячи по-
жилых пациентов, то сейчас докторов станет вдвое боль-
ше. Мы сможем вести прием в две смены и обслуживать 
5 тысяч человек». Участвующие в проекте медики полу-
чают доплату из бюджета Москвы: врачи — 20 тысяч руб-
лей в месяц, медсестры — 10 тысяч. 

Есть вопросы по программе? Звоните в Единую спра-
вочную Москвы: 8 495 777 77 77.

ПОЛИЦИЯ

В Москве
задержали
телефонного
террориста

МАТЧ 
СОСТОИТСЯ

Михаил Фалалеев

ПОЛИЦИЯ нашла и задержала 
мужчину, сообщившего о якобы 
заложенной бомбе на столич-
ном стадионе «Открытие Аре-
на». В Главном управлении МВД 
России по Москве сообщили, 
что этот человек находился 
в состоянии алкогольного опья-
нения. Сейчас его допрашива-
ют, возможно, будет возбужде-
но уголовное дело. Дальнейшую 
его судьбу определит суд. 

Сообщение о заложенном на 
стадионе взрывном устройстве 
вызвало естественную тревогу. 
Стюарды и сотрудники службы 
безопасности эвакуировали 
полсотни человек из персонала 
и администрации, готовивших 
спортивный комплекс к матчу 
в рамках 5-го тура чемпионата 
России по футболу между мо-
сковским «Спартаком» и туль-
ским «Арсеналом». Матч ока-
зался под угрозой срыва — ри-
сковать жизнью тысяч болель-
щиков, которые вот-вот уже мо-
гли прибывать, было нельзя. 

Полицейские эксперты-
взрывотехники и кинологи с со-
баками быстро, но тщательно 

обследовали спортивный ком-
плекс и ничего взрывоопасного 
не нашли. Зато другие спецы 
вычислили этого телефонного 
«минера». 

В Москве такие ложные ми-
нирования происходят не реже 
двух раз в год. Причины — самые 
разные. Кто-то хочет сорвать 
работу конкурирующего пред-
приятия и «минирует» бизнес-
центр, кто-то надеется отсро-
чить отъезд любимой девушки 
и сообщает о бомбе на вокзале 
или в аэропорту. Бывает, что 
школьники таким способом 
срывают контрольную. Не-
редко телефонными террори-
стами оказываются психически 
больные люди. 

Но полиция и спецслужбы 
уже давно воспринимают «те-
лефонное минирование» не как 
шалости, а как реальную угро-
зу. В момент получения заявле-
ния определить, настоящая 
взрывчатка или нет, невозмож-
но. Поэтому всегда все помеще-
ния и прилегающая террито-
рия, объявленная зоной риска, 
оцепляется и обследуется со-
трудниками полиции. А людей 
эвакуируют. 

Найти телефонных «терро-
ристов» — дело техники. Совре-
менная техника позволяет это 
сделать в сжатые сроки. Теле-
фонные сети имеют свои адреса 
и привязки, и ни один звонок не 
уходит в никуда — все данные 
о времени и его продолжитель-
ности сохраняются в системе.

Например, если звонок по-
ступил с мобильного телефона 
без сим-карты, то мобильный 
оператор по запросу УВД может 
отследить звонок по коду теле-
фона. При звонке через Интер-
нет найти хулигана можно че-
рез провайдера, у которого выс-
вечивается IP-адрес человека. 
Если хулиган звонил через 
уличный таксофон, его также 
реально найти. Звонки с этих 
аппаратов отслеживаются так 
же, как и с городских телефо-
нов, а с помощью камер видео-
наблюдения можно легко опоз-
нать незадачливых шутников.

Все-таки чаще всего таких 
«звонарей» вычисляют по теле-
фонным номерам или устанав-
ливают их координаты — в бук-
вальном смысле — по мобильно-
му телефону (есть такая техно-
логия). А в хранилищах экспер-
тно-криминалистических цен-
тров созданы и фонотеки, где 
хранятся образцы голоса сотен 
тысяч людей. В первую очередь 
тех, кто уже пытался сообщить 
о ложном минировании. Раз-
умеется, есть аудиозапись уже 
осужденных преступников.

Сегодня все обитатели 
«мест, не столь отдаленных» 
сдают на вечное хранение не 
только отпечатки пальцев, но 
и образцы ДНК, запаха и звуки 
голоса. 

Что важно, голос невозмож-
но подделать или изменить. То, 
что не различит обычный чело-
век, обязательно распознает 
компьютер. 

Право Глава Следственного комитета представил новую книгу 
«История криминалистики. Дактилоскопия»

История Бастрыкина
Наталья Козлова

Г
лава Следственного ко-
митета Александр Ба-
стрыкин представил на 
суд читателей свою но-
вую работу   —  книгу 

«История криминалистики. Дак-
тилоскопия».

Главный следователь страны — 
не только руководитель важней-
шего правоохранительного ведом-
ства, но и известный в среде юри-
стов ученый, автор многих учеб-
ников и научных исследований.

Вот что рассказала корреспон-
денту «РГ» официальный предста-
витель СКР Светлана Петренко: 
«На сегодняшний день издано уже 
немало объемных пособий по 
истории криминалистики, позво-
ляющих в деталях изучить ее ос-
новные категории и понятия, раз-

личные аспекты криминалисти-
ческой техники, тактики, методи-
ки раскрытия преступлений 
и другие вопросы. На определен-
ном этапе развития криминали-
стики широкое распространение 
получила методика идентифика-
ции человека по отпечаткам паль-
цев — дактилоскопия, которая 
продолжает оставаться актуаль-
ной по сей день и применяется 
следователями-криминалистами 
Следственного комитета».

Новое издание — не первая кни-
га доктора юридических наук Ба-
стрыкина. До нее была не менее 
серьезная работа — книга «Крими-
налистика. Техника, тактика и ме-
тодика расследования преступле-
ний». В том же ряду — «Кримина-
листическое исследование пись-
ма». Это учебное пособие о судеб-
ном почерковедении. А также «Ро-
зыск, дознание, следствие». Здесь 
рассматриваются средства и ме-
тоды, используемые при раскры-
тии преступлений.

Но пишет профессор не только 
учебники. Несколько книг он по-
святил разгадке убийства Кирова. 
Последняя из них — «Идеальное 
преступление века, или Крах уго-
ловного дела». Она — о неизвест-
ных фактах убийства в Ленингра-
де секретаря областного комите-
та партии С. М. Кирова.

В своей новой книге «История 
криминалистики. Дактилоско-
пия» председатель СКР рассказы-
вает о зарождении дактилоско-
пии, которая в Азии применялась 
в торговом и семейном праве, 
а потом получила распростране-
ние в других странах.

На интересных примерах из 
зарубежной и советской практи-
ки прошлого века Александр Ба-
стрыкин наглядно иллюстрирует, 
насколько важное доказательст-
венное значение приобрели отпе-
чатки пальцев в уголовном про-
цессе. Книга написана легко, и по-

этому ее будут читать не только 
профессионалы.

Научно-популярный стиль по-
вествования открывает историю 
криминалистики для самого ши-
рокого круга читателей. Поэтому 
эта достаточно емкая книга в рав-

ной степени будет понят-
на и тем, кто не владеет 
азами криминалисти-
ки. Но, пожалуй, боль-
ше всего читателей 
у нее будет в студенче-
ской среде, у аспиран-
тов и преподавателей 
юридических вузов, пра-
ктических работников 
органов дознания, следст-
вия, прокуратуры и суда, 
интересующихся актуаль-
ными проблемами рас-
крытия и расследования 
преступлений.

Некоторые работы гла-
вы Следственного комитета 
РФ по уголовному процессу, 

криминалистике, уголовному 
и международному праву, теории 
государства и права переведены 
на английский, французский и не-
мецкий языки.

В СК заверили, что в самое 
ближайшее время книга «Исто-
рия криминалистики. Дактило-
скопия» будет доступна для чита-
телей.

Александр Бастрыкин — член 
Союза писателей России. А еще он 
автор более 150 научных трудов 
по актуальным проблемам теории 
государства и права. Недавно под 
общей редакцией председателя 
СКР, заслуженного юриста РФ, до-
ктора юридических наук, профес-
сора, генерала юстиции Бастры-
кина подготовлен и опубликован 
учебник «Уголовное право. Общая 
часть». В этом издании учтены из-
менения и дополнения, внесенные 
в Уголовный кодекс РФ, а также 
новые законы, подзаконные нор-
мативные акты и постановления 

Пленума Верховного суда РФ. Тео-
ретическая часть издания иллю-
стрирована примерами из следст-
венной и судебной практики. Кни-
га предназначена для студентов 
и преподавателей.

Александр Бастрыкин широко 
известен как крупный ученый, 
автор более 150 научных работ.

Акцент

 В своей новой книге предсе-
датель СКР рассказывает 
о появлении дактилоскопии 
и ее роли в криминалистике

Следователи
должны выяснить, 
был ли некачест-
венным алкоголь 
или все дело в коли-
честве выпитого

По статье 207 УК РФ 
телефонный терро-
рист может попасть 
на «зону» лет на пять. 
И заплатить пять 
миллионов рублей

АРМИЯ Полицейским военным машинам
вернули традиционную раскраску

Полиция в цвете

С такой раскраской «УАЗ»
военной полиции теперь точно 
не спутаешь с машиной мини-
стерства внутренних дел.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Бастрыкин:

— Уже более ста лет существует дакти-

лоскопия как научный метод иденти-

фикации. Почти всегда она была связа-

на с преступлением. И у многих она ас-

социируется только с криминальной 

составляющей. Мало кто при этом за-

думывается о пропавших без вести 

людях, неопознанных жертвах авиака-

тастроф и землетрясений. Отпечатки 

пальцев дольше всего сохраняются, 

с ними легче всего работать, совер-

шенно абсолютная безгрешность.
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ТЕХНИКА Новую парашютную
систему испытают на учениях

Броневик 
под куполом

Юрий Гаврилов

В О З Д У Ш Н О - Д Е С А Н Т Н Ы Е 
войска готовятся испытать 
 новую парашютную систему 
«Бахча-У-ПДС». С ее помощью под 
Псковом с военно-транспортных 
самолетов произведут выброску 
современной боевой машины де-
санта БМД-4М и бронетранспор-
тера БТР-МДМ «Ракушка».

Такая проверка перспективной 
посадочной системы проводится 
не в первый раз. Но в данном слу-
чае она «забита» в сценарий про-
ходящих сейчас тактических уче-
ний Рязанского парашютно-де-
сантного полка. По легенде манев-
ров, наши главные силы измотали 
в боях противника, но и сами име-
ют потери. Для их восполнения ко-
мандование по воздуху перебра-
сывает в район сражений свой ре-
зерв — батальон ВДВ со штатной 
техникой. В процессе этого десан-
тирования на землю на новой па-
рашютной системе «Бахча-У-
ПДС» спустят несколько броне-
машин. После чего люди и техника 
с ходу форсируют водную прегра-
ду и совершат 100-километровый 
марш по незнакомой местности.

Важная деталь — на полигон бо-
евые машины сбросят не закре-
пленными на посадочных плат-
формах, а исключительно под ку-
полами. Одиннадцать блоков ос-
новных парашютов десантной 
«Бахчи» (площадь каждого 
350 квадратных метров) с прину-
дительным наддувом, обеспечива-
ющим снижение перегрузок, по-
зволяют технике после приземле-
ния вступать в бой без дополни-
тельной подготовки. Иными сло-
вами, солдатам не придется те-
рять время, освобождая БМД 

и БРТ от фиксирующих технику на 
платформах приспособлений. Бо-
лее того, при необходимости но-
вая посадочная система обеспе-
чит доставку на землю бронема-
шин вместе с находящимися вну-
три них солдатами и офицерами. 
Для этого внутри БМД-4М уста-
новлено необходимое оборудова-
ние, сделаны специальные кресла 
для личного состава.

Вот как прокомментировал это 
уникальное качество новой десан-
тной техники командующий ВДВ 
России Андрей Сердюков: «БМД-
4М производится в десантируе-
мом варианте с размещением вну-
три личного состава. В этой маши-
не мы можем десантировать семь 
человек. Сразу после приземле-
ния боевая машина с находящи-
мися в ней десантниками готова 
выполнять поставленные задачи, 
включая ведение боевых и специ-
альных действий. Способность 
быстро уходить из района десан-
тирования после приземления 
значительно повышает ее живу-
честь». 

Генерал добавил, что государ-
ственные испытания новой пара-
шютной системы «Бахча-У-ПДС» 
проходят успешно и завершатся 
до конца нынешнего года. А где-то 
в начале следующего она будет 
принята на вооружение Воздуш-
но-десантных войск и начнет пла-
ново поступать в воинские части. 
По словам командующего, в пер-
вую очередь ею оснастят пара-
шютно-десантные подразделения 
и части постоянной готовности.

Возможности ВДВ России 
показали на видео — 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1434224

Работающие
с ветеранами врачи 
получают доплату 
по 20 тысяч рублей 
в месяц, а медсе-
стры — 10 тысяч

Книги Александра Бастрыкина 
интересны не только
специалистам — правоведам
и криминалистам,
но и обычным
читателям.
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Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

В 
земле Северный Рейн-Вест-
фалия 22-летней Йоханне 
Фе Дильманн отказали 

в приеме на службу в полицию 
из-за роста в 161 сантиметр. Это 
на полтора сантиметра меньше, 
чем положено по стандартам. От-
метим, что «порог» роста для 
женщин, которых берут в немец-
кую полицию, также зависит от 
минимально допустимого роста 
мужчин, служащих в правоохра-
нительных органах.

Однако девушка пошла в суд, 
который постановил: рост и для 
мужчин, и для женщин не должен 
быть основным критерием для 
приема на работу в силовые ве-
домства. Правда, это судебное 
решение еще не вступило в силу, 
ожидается его подтверждение 
в Федеральном административ-
ном суде. Тем не менее Йоханна 
уверена, что на основании выне-
сенного вердикта попадет в поли-
цию. Ведь по всем остальным по-
казателям она полностью подхо-
дит: сдала спортивный тест, экза-
мены на знание английского язы-
ка, немецкого правописания 
и другие испытания на профпри-
годность.

Не исключено, что решение 
суда станет прецедентным для 
всей Германии. Оно даст надежду 
всем молодым людям небольшо-
го роста, мечтающим стать поли-
цейскими, а также развяжет руки 
региональным министерствам 
внутренних дел, которые порой 
не знают, где взять новобранцев. 
В ФРГ уже звучат требования 
окончательно отменить мини-
мальный рост для приема в поли-
цию и больше обращать внима-
ние на профессиональные спо-
собности кандидатов. 

КРИЗИС На Украине
продолжаются гонения
на журналистов

ЕС пока слеп

Петр Лихоманов

ВЧЕРА Служба безопасности Украины (СБУ) в очеред-
ной раз провела обыски в редакции популярного оппози-
ционного издания «Страна», а также по месту жительст-
ва ведущих корреспондентов. К ним они пришли через 
три недели после «маски-шоу», организованного в ре-
дакции медиахолдинга «Вести» — второго и последнего 
киевского СМИ, не контролируемого властями.

Как и в случае с «Вестями», сотрудники спецслужбы 
искали некую «государственную тайну», содержащуюся 
на накопителе — «флешке». Предыдущие обыски, про-
шедшие в конце июня, были связаны с уголовным делом 
против главного редактора издания Игоря Гужвы, обви-
няемого в вымогательстве взятки от боевика каратель-
ного батальона, а ныне парламентария из фракции Ради-
кальной партии. Полтора месяца назад эти обвинения 
сочли смехотворными даже некоторые «патриотиче-
ские» СМИ, и сейчас это дело рассыпается уже на стадии 
досудебного расследования. Адвокат «Страны» и экс-
министр юстиции Елена Лукаш утверждает, что даже су-
дебный ордер составлен с фактическими ошибками, де-
лающими его ничтожным. Однако СБУ все-таки застави-
ло редакцию поволноваться. «Никакой гостайны ни на 
какой флешке найдено не было. Дело возбудили «от фо-
наря»... Уникальная, конечно, у нас власть, которая таки-
ми убогими методами решила бороться с нашим неболь-
шим, но очень крутым сайтом», — описал в своем «Фей-
сбуке» ситуацию главред «Страны» Игорь Гужва. 

Заметим, что «Страну» и «Вести» нельзя в полной 
мере назвать «оппозиционными», а тем более «пророс-
сийскими», изданиями. Проблема, что в современной 
Украине таким СМИ нет места. И пока ЕС занят внутрен-
ними проблемами и демонстрирует явную усталость от 
происходящего на Украине, у Порошенко и компании 
есть время для планомерного уничтожения последних 
независимых СМИ.

КОНФЛИКТ К чему приведут
взаимные угрозы
США и КНДР?

Огонь и ярость

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

ОБСТАНОВКА вокруг Корейского полуострова продол-
жает накаляться: лидеры КНДР и США провели очеред-
ную заочную перепалку. До действий пока не доходит, но 
уступать в этой словесной битве никто не собирается.

Дональд Трамп в жесткой форме потребовал от Пхень-
яна «прекратить угрозы в адрес США». «Мы ответим на 
них огнем и яростью и попросту силой, которых этот мир 
еще не видел», — пообещал президент США, считающий, 
что угрозы Ким Чен Ына «вышли за рамки нормы». Реак-
ция из Пхеньяна не заставила себя долго ждать. Спустя 
всего пару часов государственные СМИ КНДР передали 
заявление военного командования, в котором сообщалось 
о разработке планов удара межконтинентальными балли-
стическими ракетами (МБР) по американскому острову 
Гуам в Тихом океане. На архипелаге расположены не-
сколько военных баз США, в том числе со стратегически-
ми бомбардировщиками B-52. Сам Гуам находится при-
мерно в 3 800 км от КНДР.

Заявления Трам-
па пока вызывают 
неоднозначную ре-
акцию в США. Глава 
сенатского комитета 
по вооруженным си-
лам Джон Маккейн 
раскритиковал угро-
зу президента об 
«огне и ярости»: «…
Это только прибли-
зит нас к серьезной 
конфронтации. Это 
очень, очень серьезно». Впрочем, в первую очередь беспо-
коит сенатора не содержание угрозы, а то, что он считает 
ее блефом. На фоне этой пикировки ряд американских 
СМИ сообщил о том, что КНДР якобы удалось создать 
ядерные боеголовки, то есть уменьшить заряд до разме-
ров, позволяющих установить его на разработанные Пхе-
ньяном межконтинентальные баллистические ракеты. 
КНДР на всех парах мчится к разработке МБР с ядерной 
боеголовкой, которая была бы способна достичь матери-
ковой территории США. То есть позволила бы взять Аме-
рику на ядерную мушку. Эта мысль десятилетиями была 
ночным кошмаром для вашингтонских политиков, но по-
степенно становится реальностью.

В прошлом ни один из подходов Америки не преуспел 
в главном — остановить ядерную программу КНДР не уда-
лось. Сначала Джорджу Бушу-младшему пришлось сми-
риться с первым ядерным испытанием Пхеньяна. А затем 
Барак Обама с его «стратегическим терпением» стал сви-
детелем развития ракетной программы КНДР. Ее апофео-
зом стали испытания баллистических ракет в июле 2017 
года.

Американская пресса полна заголовков о том, что игра 
мускулами выводит угрозу ядерного столкновения между 
КНДР и США на новый уровень. Эксперты на телевидении 
и в газетах обсуждают возможные сценарии развития со-
бытий, подчас один катастрофичнее другого. Расхожая 
в США мантра состоит в том, что «хороших вариантов ре-
шения проблемы КНДР нет». В военных и экспертных кру-
гах США уже давно доминирует мнение, что при любой 
попытке силового решения Пхеньян в ответ обрушит мас-
штабные арсеналы обычного, биологического, химиче-
ского, а вскоре, возможно, и ядерного оружия на Южную 
Корею или Японию. Эта логика вот уже несколько десяти-
летий в немалой степени и удерживала американских ли-
деров от военного решения проблемы КНДР.

Если отсечь горячую риторику, то пока на практике ад-
министрация Дональда Трампа пытается повлиять на 
КНДР и добиться отказа от ее ракетно-ядерной програм-
мы теми же методами, что и предшественники. Это дипло-
матическое давление, попытки переложить ответствен-
ность за решение проблемы на Китай и экономические 
санкции. Но политический эффект от санкций может ока-
заться ограниченным, как это уже случалось ранее, в том 
числе «благодаря» самим США. В Москве не раз призыва-
ли Вашингтон и его региональных союзников для начала 
отказаться от воинственной риторики и силовых демон-
страций. 

Как заключают американские эксперты, Ким Чен Ын, 
вероятно, рассматривает обретение ядерного статуса как 
важнейший элемент сдерживания США — государства, 
в котором руководство КНДР видит фундаментальную уг-
розой своему существованию. Обретение столь важной 
технологии становится для Ким Чен Ына задачей выжива-
ния, для решения которой в Пхеньяне, похоже, готовы 
стерпеть последствия экономических санкций. 

ДИПЛОМАТИЯ

В Индонезии
открылось
постпредство
России
при АСЕАН

РОССИЮ 
ПРЕДСТАВИЛИ 
РОМАШКОЙ

Константин Волков, Джакарта 

МИНИСТР иностранных дел РФ 
Сергей Лавров в ходе турне по 
Юго-Восточной Азии встретился 
в среду со своей индонезийской 
коллегой Ретно Марсуди. Перего-
воры проходили во внешнеполи-
тическом ведомстве в Джакарте, 
расположенном в белом особняке 
с колоннами времен Ост-Индской 
компании. В составе российской 
делегации был и Александр Ива-
нов — глава открывающегося 
в Джакарте российского предста-
вительства при Ассоциации стран 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН). 
Договоренность об учреждении 
такой миссии была достигнута 
в мае 2016 года на саммите Рос-
сия — АСЕАН в Сочи.

Открытие представительства 
РФ в индонезийской столице — 
знаковый момент, показываю-
щий, что Россия — страна — пар-
тнер АСЕАН уделяет все больше 
внимания своему присутствию 
в Юго-Восточной Азии (ЮВА). 
Представительство будет разме-
щаться при посольстве РФ в Джа-
карте. Место выбрано не случай-
но — в индонезийской столице 
расположена и штаб-квартира Ас-
социации. Ожидается, что по-
стпред приедет в сентябре вместе 
со своим аппаратом. Как поясни-
ли источники в МИД России, по-
стпредство будет заниматься 
всем, что касается участия рос-
сийской стороны в работе АСЕАН, 
а российский представитель РФ 
будет теперь участвовать во 
встречах и рабочих группах Ассо-
циации на постоянной основе. 

«Это очень значимый для Рос-
сии шаг», — отметил глава россий-
ского внешнеполитического ве-
домства на церемонии открытия 
представительства, проходящей 
в штаб-квартире АСЕАН и в пя-
тизвездочном отеле Mulia в Джа-
карте. По словам Лаврова, сотруд-
ничество России и АСЕАН должно 
послужить укреплению России 
в Тихоокеанском регионе и в Азии 
в целом, а также расширить эко-
номические контакты. «Уже се-
годня в работе находятся более 
двадцати масштабных проектов 
в различных областях, таких как 
энергетика, финансы, здравоох-
ранение и других», — сообщил ми-
нистр.

Лавров подарил АСЕАН стату-
этку в виде снопа рисовых коло-
сьев — символа Ассоциации 
и вплетенных в эти снопы цветов, 
символизирующих страны, вхо-
дящие в АСЕАН. Сама Россия 
представлена ромашкой.

«Мы очень рады, что россий-
ская сторона открывает свое по-
стпредство, и надеемся на плодот-
ворное сотрудничество», — отме-
тил генсек АСЕАН Ле Лыонг Минь.

Помимо сотрудничества на 
базе АСЕАН Москва и Джакарта 
развивают и двусторонние кон-
такты. Еще во время саммита Рос-
сия — АСЕАН в Сочи президент РФ 
Владимир Путин и его индонезий-
ский коллега Джоко Видодо дого-
ворились о том, что отношения 
Москвы и Джакарты необходимо 
выводить на уровень стратегиче-
ского партнерства. Как отметил 
Лавров, выступая перед журнали-
стами в Джакарте, «на перегово-
рах с госпожой Марсуди главное 
внимание мы уделили реализа-
ции договоренностей глав госу-
дарств».

«Подписанный нами план со-
трудничества показывает жела-
ние двух государств развивать 
партнерские отношения», — под-
твердила Марсуди.

Как рассказал Лавров, две 
страны разрабатывают многочи-
сленные проекты в политиче-
ской, экономической и культур-
ной сферах. В частности, стороны 
намерены тесно работать на пло-
щадке ООН, тем более что пози-
ции Москвы и Джакарты по мно-
гим вопросам совпадают. Это ка-
сается Сирии, Ирака, создания 
палестинского государства. Пере-
говоры глав МИД коснулись и во-
енно-технического сотрудничест-
ва. «Мы заинтересованы поддер-
живать Индонезию в противосто-
янии террористической угро-
зе», — сказал Лавров. Поэтому 
между Москвой и Джакартой бу-
дет усилено взаимодействие 
по линии спецслужб.

ЧП Наезд на военных под Парижем следствие признало терактом 

Преступник стоял 
у казарм

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В 
Леваллуа-Перре, ре-
спектабельном столич-
ном пригороде, кото-
рый непосредственно 
примыкает к француз-

ской столице с северо-запада, 
вчера произошло ЧП. Рано утром 
злоумышленник за рулем авто-
мобиля наехал на людей, на этот 
раз — военных. Во второй полови-
не дня предполагаемого пре-
ступника удалось задержать 
в ходе перестрелки. На момент 
подписания номера его состоя-
ние оценивалось как крайне тя-
желое и было неизвестно, выжи-
вет ли он. 

Черный автомобиль марки 
BMW совершил наезд на группу 
солдат и офицеров 35-го пехотно-
го полка, задействованных в опе-
рации по обеспечению безопас-
ности «Сентинель», которая 
была запущена во Франции сразу 
после кровавых парижских те-
рактов ноября 2015 года. Авто-
мобильная атака произошла 
в 7.55 по местному времени. Ког-
да военнослужащие, размещен-

ные в здании, предоставленном 
муниципалитетом Леваллуа-
Перре под временную казарму, 
на площади Верден в паре сотен 
метров от мэрии, выходили на 
улицу, где их поджидал служеб-
ный минивэн, чтобы развезти по 
зонам патрулирования, в них 
врезался управляемый террори-
стом автомобиль.

Рассказывает невольный сви-
детель сцены Тьерри Шаппе, жи-
вущий на 11-м этаже близстоя-
щего жилого дома: «Я услышал 
грохот, как будто рухнули строи-
тельные леса. Когда выглянул 
в окно, то увидел двух военных, 
лежащих на земле в окружении 
их сослуживцев. Вскоре подъеха-
ли кареты «скорой помощи», по-
жарные, полиция». 

Из 16 солдат шестеро получи-
ли ранения, причем двое — тяже-
лые. Но, как сообщили врачи, оба 
будут жить. Всех пострадавших 
оперативно доставили в военные 
госпитали столичного района. 

Одним из первых, кто отреаги-
ровал на происшествие, был дав-
ний соратник Николя Саркози 
мэр Леваллуа-Перре Патрик Бал-
кани. Он сразу же заявил, что на-
езд, несомненно, был «преднаме-
ренным актом». Автомобиль, по 
его словам, был специально при-
паркован неподалеку от времен-
ной казармы в той части, где 
в принципе стоянка запрещена. 
Судя по всему, злоумышленник 
давно готовил нападение, знал 
расписание военнослужащих и, 
наверное, просчитал пути отхода: 

ему удалось скрыться с места 
происшествия. По всему приго-
роду, департаменту Верхняя Сена 
и соседним районам, включая Па-
риж, была объявлена операция 
с целью перехватить черный 
BMW. Первоначально к поискам 
автомобиля привлекли уголов-
ный розыск, но позже, когда ста-
ло ясно, что речь идет о спланиро-
ванном теракте, подключили ан-
титеррористический отдел про-
куратуры французской столицы 
и людей из Главного управления 
внутренних дел. Его штаб-квар-
тира, заметим, находится в Ле-
валлуа-Перре.

Изучив записи камер наруж-
ного наблюдения, а их в Левал-
луа-Перре великое множество, 
сыщики установили номер чер-
ного BMW, а также направление 
его движения. Автомобиль был 
перехвачен в ходе спецоперации 
на автотрассе А16 между города-
ми Булонь-сюр-Мер и Кале (де-
партамент Па-де-Кале). На требо-
вание остановиться злоумыш-
ленник ответил отказом и попы-
тался уехать, протаранив не-
сколько машин. Полицейские от-
крыли огонь. Мужчина получил 

пять пулевых ранений. Налетчи-
ка доставили в один из госпита-
лей города Лилль на севере Фран-
ции. По данным портала France 
Info, речь идет о 37-летнем выход-
це из Алжира, жителе города Сар-
трувиль, что к западу от Парижа, 
по имени Хаму Б. (его фамилия не 
разглашается).

Французские военные не 
в первый раз подвергаются напа-
дениям со стороны радикалов, 
как правило, джихадистского раз-
лива. На прошлой неделе один из 
них, 19-летний неуравновешен-
ный парень с мавританскими кор-
нями, напал на солдат, несущих 
службу у Эйфелевой башни. Од-
нако военнослужащие задержали 
несостоявшегося террориста. 
А в июне 40-летний алжирец с мо-
лотком атаковал патрульных у со-
бора Парижской Богоматери, но 
был нейтрализован стражами по-
рядка.

Здание казармы в благополучном 
парижском пригороде Леваллуа-
Перре оцеплено полицией.

Акцент

 Из 16 солдат шестеро
получили ранения,
причем двое — тяжелые

Лавров подарил 
АСЕАН статуэтку 
в виде снопа
рисовых колосьев 

Пхеньян пообещал 
нанести удар 
по острову Гуам, 
где находятся
военные базы США

Йоханна Фе Дильманн через суд добивается права служить в полиции 
Германии, где ее сочли «низкорослой». 

СКАНДАЛ Школьникам Латвии
запретят сдавать экзамены
на русском

Лишили языка

Диана Ковалева

ПРАВИТЕЛЬСТВО Латвии под-
держало предложение минобра-
зования сделать латышский един-
ственным возможным языком 
для сдачи экзаменов в школах, где 
учатся представители националь-
ных меньшинств. С 2018 года все 
промежуточные экзамены в учеб-
ных заведениях будут принимать 
только на латышском языке, а год 
спустя эта норма распространит-
ся и на выпускные экзамены по 
окончании основной школы. 
Раньше ученики могли выбирать 
между латышским и русским язы-
ками. 

Кампания по внесению изме-
нений в экзаменационные прави-
ла началась еще в июне. Сейчас 
все экзаменационные материалы 
в Латвии готовятся только на го-
сударственном языке. Минобра-
зования Латвии утверждает: если 
в 2008—2009 учебном году воз-
можностью сдать выпускные эк-
замены на русском языке вос-
пользовались 40  процентов 
школьников, то в 2015—2016 году 
их было 15 процентов.

Однако, по словам Игоря Пи-
менова, депутата парламента от 
оппозиционной партии «Согла-
сие» и, по совместительству, ру-
ководителя Латвийской ассоциа-
ции в поддержку школ с обучени-
ем на русском языке (ЛАШОР), 
его организация сразу же вырази-
ла протест против решения об от-
мене школьных экзаменов на рус-
ском языке. ЛАШОР направила 
соответствующее послание в Го-
сканцелярию, однако его проиг-
норировали. Министерство обра-
зования Латвии, которое было 
обязано пригласить ЛАШОР на 
согласительное совещание, четко 

дало понять, что диалог не состо-
ится и решение по языку экзаме-
нов является окончательным. 
«Разговор по существу министру 
образования Карлису Шадурски-
су не нужен, — объяснил на своей 
странице в Facebook Игорь Пиме-
нов. — Он полагает, что государст-
во может обойтись без поддержки 
русскоязычных жителей Латвии. 
Он ошибается, и в этом убедится. 
Но прежде мы потребуем объя-
снений от Государственной кан-
целярии». 

Депутат Юрмальской думы 
и правозащитница Елизавета 
Кривцова (также партия «Согла-
сие») в свою очередь рассказала 
о том, как проходили дебаты на 
тему будущих изменений: «Сна-
чала дискуссия шла вполне кор-
ректно, а когда у министров стали 
заканчиваться аргументы, то 
разговор пошел про «оккупа-
цию», «нелояльность», «сегрега-
цию», «патриотизм» и «руку 
Кремля». От улыбок не осталось 
и следа. В конце концов, чиновни-
ки из министерства признались, 
что будучи не в состоянии согла-
совать свои планы с представите-
лями русских школ, они решили 
пойти по процедуре, исключаю-
щей дискуссию по существу. Та-
кая вот забота о детях и борьба 
с дискриминацией». В Латвии 
еще в 2004 году начала действо-
вать двуязычная система обуче-
ния: в старших классах русских 
школ на русском языке можно 
было преподавать 40 процентов 
предметов, остальные — на ла-
тышском. Однако теперь экзаме-
ны будут проходить только на го-
сязыке. Исключение составят те-
сты по иностранным языкам, 
к числу которых в Латвии отно-
сят и русский.

ПРЕЦЕДЕНТ В ФРГ могут отказаться от одного
из ключевых стандартов при приеме в полицию

Рост больше не помеха
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Фото и видео с места ЧП 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1436785
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КНИГИ Михаил Кураев
о том, сколько мужества
требуется, чтобы издать
русского писателя
за границей

Похождения 
Кукуева 
в Польше

Светлана Мазурова

ПЕТЕРБУРГСКИЙ писатель Михаил Кураев, автор книг 
«Капитан Дикштейн», «Зеркало Монтачки», «Путешест-
вие из Ленинграда в Санкт-Петербург», «Саамский заго-
вор», «Исторические хроники», побывал в Польше 
на презентации своего романа «Похождения Кукуева» 
и на фестивале «Этим летом в Иркутске». 

Михаил Николаевич, в Польше недавно издали ваш роман 
«Похождения Кукуева», и вас пригласили на презентацию. 
МИХАИЛ КУРАЕВ: Политическая неблагосклонность к России 
в Польше — не лучший фон для выхода русской книги. Года 
четыре потребовалась переводчику романа Яну Чехоцки 
на то, чтобы осуществить издание «Похождений Кукуева». 
Большую роль здесь сыграла и поддержка со стороны ис-
креннего друга России, прекрасного поэта, председателя 
Союза польских писателей Марека Вавжкевича. Уже были 
приобретены билеты, составлена программа пребывания 
и встреч, как официальная Польша приняла постыдное ре-
шение о сносе памятников советским воинам, отдавшим 
жизнь за избавление Польши от фашистской неволи. Пер-
вым движением души было желание отказаться от поезд-
ки. Но я подумал, что именно сейчас важно быть с теми, 
кто дорожит друж-
бой с нами. И не 
ошибся. Под окнами 
моей гостиницы 
в Варшаве в плотном 
окружении полиции, 
разделенные метал-
лическими загород-
ками, бурлили, исхо-
дили криком две вра-
ждующие демонстра-
ции — одна под знаме-
нами Качинского, 
другая — Валенсы… 
А коллеги в Союзе 
польских писателей, 
преподаватели уни-
верситета в Торуни говорили о нашем общем деле. Подар-
ком же для меня стал альбом записи с концерта, на кото-
ром пели на шести языках песни Булата Окуджавы и Вла-
димира Высоцкого, а зал — подпевал! На польском, чеш-
ском, немецком, украинском, белорусском и по-русски. 
Вот что соединяет нас крепче Варшавских договоров…

Почему Торунь? В этом красивом городе, сохранившем, 
как и Краков, свое средневековое обличье (благодаря Со-
ветской армии!), на родине Коперника, издатель Адам 
Маршалек без оглядки на политику выпустил «нормаль-
ный» русский роман, не скандальный, не сенсационный, 
не «прикольный», вышедший в России десять лет назад.

Расскажите о фестивале «Этим летом в Иркутске».
МИХАИЛ КУРАЕВ: Этот фестиваль задуман 11 лет назад замеча-
тельной троицей: издатель Геннадий Сапронов, директор 
Академического драматического театра имени Охлопкова 
Анатолий Стрельцов, оба иркутяне, и писатель Валентин 
Курбатов из Пскова. Сапронов издает книгу, автор пред-
ставляет ее с театральных подмостков и «держит вечер» 
с вопросами-ответами. Был риск, кто же летом пойдет в те-
атр на встречу с писателем, если это не Кушнер или Мар-
кес? Наши опасения были напрасными. Люди соскучились 
по живому и серьезному разговору не с политиками и чи-
новниками, а с «нормальным» человеком, о судьбе Отече-
ства, о живой и мертвой воде в искусстве, об отношении 
к прошлому, о надеждах на будущее. В этом году в связи 
с 80-летием Валентина Распутина наши встречи были по-
священы ему. Тема моего выступления — «Прощание 
с Матёрой» — тризна или праздник?» — была подсказана до-
кументальным фильмом Сергея Мирошниченко «Река 
жизни». Летом 2009 года Распутин, Курбатов, Сапронов 

отправились в путешествие по Ангаре на родину Валенти-
на Григорьевича. По дороге остановились в селе, где шел 
настоящий праздник с песнями и выпивкой по случаю пе-
реселения в город. «Прощание с Матёрой» за душу рвет, 
а здесь — гульба! Концы и начала, вечная болевая коллизия. 
Оплакивать ли уходящую крестьянскую жизнь или… Не 
простой разговор. Вспомнил я и о нашей с Валентином 
Григорьевичем поездке по Иркутской области. Мы приеха-
ли на станцию Зима. Идем по одной из центральных улиц — 
ни одних добротных ворот, кольями подпертые заборы — 
черт знает из чего, не крашены. А ведь ворота — это лицо се-
мьи, двора. Испачканные ворота — позор! Спрашиваем: 
«Как же так? Коммунисты вам не дали ворота поправить, 
забор покрасить?» Не подобает, наверное, гостю так гово-
рить, да только в Польше мы гости, а в Сибири дома. 

Что сейчас у вас в работе?
МИХАИЛ КУРАЕВ: Закончил статью «Битва за историю», где оз-
вучил свое отношение к новой конъюнктуре: переоценке 
исторической роли наших коронованных дам, унижения 
народовольцев, возвеличивания Колчака... Сегодня это 
один из самых болезненных перекрестков, где ломаются 
копья. Идет бурное переписывание истории. Журнал «Зве-
зда» готовит номер, посвященный Заполярью. Пришла 
пора рассказать о своем отце, отдавшем этому краю луч-
шие годы жизни. Он энергетик, строил электростанции, ла-
уреат Сталинской премии 1-й степени за первую в стране 
подземную электростанцию. Станция пашет и по сей день! 
Может, мы и живем сегодня по большей части за счет того, 
что было создано этим удивительным поколением. 

ПАМЯТЬ

Чем
запомнится
открыватель
звезд ХХ века
композитор
и продюсер
Павел
Слободкин

ЖИЛ-БЫЛ Я

Александр Алексеев

ОН УШЕЛ из жизни, когда ему 
было только 72. Жаль, многое 
из того, что он сделал, ныне полу-
забыто. 

Но ведь так бывало всегда — 
есть в шоу-бизнесе люди, кото-
рые любят быть всегда на виду. 
Они ищут любой повод, чтобы 
попасть в светскую хронику или 
на телевидение. Таких — не пере-
честь на пальцах музыкантов 
симфонического оркестра! 
Но есть и другие композиторы 
и продюсеры — спокойно и не-
возмутимо делающие свое дело 
в истории российского шоу-биз-
неса. Без эпатажа и не гонясь за 
славой… Но именно без них и не 
случилось истории нынешней 
популярной музыки: той ее час-
ти, которой можно гордиться! 
Создатель ВИА «Веселые ребя-
та» Павел Слободкин, выводив-
ший на сцену многих современ-
ных звезд, как раз и был таким 
человеком.

Считается, что диск «По вол-
не моей памяти» Давида Тухма-
нова, вышедший в 1976 году, 
стал главным релизом отече-
ственной не академической му-
зыки 60—80-х. Сильнее других 
альбомов повлиял на развитие 
у нас рока, арт-рока и качествен-
ной эстрады с исполнением вы-
сокой поэзии (в нем были песни 
на стихи Ахматовой, Бодлера, 
Верлена…) 

Все точно! Но за четыре года 
до этого вышел и не менее значи-
тельный альбом — «Как прекра-
сен этот мир». Того же Давида 

Тухманова. Композитору было 
чуть больше 30 и в таком «не со-
лидном» по тем временам возра-
сте альбомы на единственной 
в СССР фирме грамзаписи «Ме-
лодия» не выпускали. Но Сло-
бодкин добился! 

А еще благодаря этому ди-
ску, по сути, впервые стал ши-
роко известен Александр Град-
ский. Баллада «Жил-был я», ко-
торую он спел, и стала одной из 
первых встреч высокой русской 
поэзии с молодежной музыкой: 
она была написана на пронзи-
тельно-трагичное стихотворе-
ние поэта начала века Семена 
Кирсанова… И другие песни на 
этом диске были прекрасны: 
«Варшавский дождь» и многие 
другие…

Именно продюсер Слободкин 
(хотя в 70-х такого слова в стра-
не не знали) открыл Аллу Пуга-
чеву. Та пришла на прослушива-
ние, и Павел Яковлевич (еще 
и очень хороший пианист, а по-
путно еще и образец интелли-
гентности, стильности и хоро-
шего вкуса, в том числе в оде-
жде, моде) пригласил ее, юную 
дебютантку, в «Веселые ребята». 
И сразу — на гастроли по стране. 

Но список звезд, которым он 
помог обрести горизонты, на-
много внушительнее: Александр 
Лерман, Вячеслав Малежик, 
Александр Буйнов, Виктор Чай-
ка, Алексей Глызин… За всех он 
очень переживал. 

Обозреватель «РГ» ходил на 
одно из первых в жизни ин-
тервью как раз к Слободкину 
и тот сетовал про Глызина: «Та-
кой талантливый и хороший, 
но жаль — не учится, может стать 
еще лучше!..» 

Сам же он учился постоянно: 
в 2001 году ушел с эстрады и по-
строил свой Театрально-концер-
тный центр Павла Слободкина 
на Арбате. Редкий зал с велико-
лепной акустикой, как раз для 
классики. И сам же руководил 
там камерным оркестром. Со-
здал там свою студию звукоза-
писи. Преподавал в ГИТИСе. 

Но всегда держался в стороне 
от тусовок и суеты. Может, и по-
тому тоже успел сделать столь 
многое… 

Из первых уст Сериалы штурмуют большой экран:
премьера «Гоголя» пройдет в кинотеатрах

Вечера на хуторе
близ Сонной Лощины

Александр Нечаев 

В 
августе в кинотеатрах 
покажут две первые се-
рии телевизионного 
проекта «Гоголь». Та-
ким образом студия 

Александра Цекало «Среда» 
ищет новые способы дополни-
тельной монетизации сериалов. 

«Гоголь» выбран для кинопо-
каза не случайно. Перед нами, ве-
роятно, самая обсуждаемая пре-
мьера грядущего телесезона. 
К биографии русского писателя 
этот сериал имеет весьма опосре-
дованное отношение. Гоголь 
здесь — помощник петербургско-
го сыщика (эффектный выход 
Олега Меньшикова), который от-
правляется из Петербурга в Ди-
каньку расследовать серию таин-
ственных преступлений. Николая 
Васильевича преследуют на ред-
кость реалистичные видения, 
в которых он то изобличает ведь-
му, убивающую сельских дивчин, 
то предается плотским утехам 
с роковой панночкой. Словом, 
это фантасмагория, остмодер-
нистский коктейль, в котором 
в неравных пропорциях смешаны 
фильмы Тима Бёртона, Гильермо 
дель Торо и еще бог весть кого. Го-
голя играет Александр Петров, 
который почти совсем не похож 
на своего прототипа — но это, ви-
димо, решение концептуальное.

Режиссер «Гоголя» Егор Бара-
нов стал известен несколько лет 
назад, сняв комедии «Самоубий-
цы» и «Соловей-разбойник». По-
сле он фактически стал штатным 
режиссером «Среды» — в его 
фильмографии «Саранча», «Фар-
ца» и «Sпарта», также спродюси-
рованные Александром Цекало. 
Перед самой громкой премьерой 
в своей карьере он дал интервью 
«Российской газете».

Вам всего 28 лет, но в вашей 
фильмографии уже несколько 
полнометражных фильмов и се-
риалов. А теперь еще и многосе-
рийный фильм «Гоголь». Четыре 
эпизода проекта друг за другом 
выйдут в широкий прокат в тече-
ние осени. Это что-то новое для 
российской киноиндустрии? 
ЕГОР БАРАНОВ: Это действительно 
эксперимент: так кино не выпу-
скал еще никто. Если говорить 
о техническом уровне, то это 
уровень большого кино. В каж-
дой из частей будет своя индиви-

дуальная драматургия, своя 
кульминация и развязка, но при 
этом все 4 фильма объединены 
общей сюжетной линией. Нам 
интересно пробовать новое, мы 
ищем новые форматы показа. Да 
и не только мы — на Западе тоже 
их ищут.

Возраст в данном случае, кстати, 
наверняка был дополнительным 
плюсом — школьная программа 
ведь не успела еще совсем выве-
триться из памяти?
ЕГОР БАРАНОВ: Но я все равно пере-
читывал Гоголя перед съемками. 
Потому что мне было важно 
знать правила, которые мы со-
брались нарушать. Изначально 
ведь не стояло такой задачи — 
снять сериал по мотивам произ-
ведений Гоголя. У нас была исто-

рия о том, как в совершенно фан-
тасмагорической манере, в цели-
ком выдуманном мире мистики 
и приключений происходит ста-
новление Гоголя как писателя. То 
есть фантазия о том, какой путь 
он должен был пройти, чтобы из 
романтического юноши превра-
титься в  такого серьезного 
и странного человека, который 
жжет свои рукописи и пишет 
вещи страшные и смешные одно-
временно.

 Учитывали ли, что отношение 
к обращению к классике из 
школьной программы у нас до-
вольно консервативное?
ЕГОР БАРАНОВ: И меня это, честно 
говоря, только подогревало. 
Мне нравится провокация. Я не 
считаю, что мы делаем что-то 
плохое. Наоборот, мы подогре-
ваем интерес к писателю. Гоголь 
и сам был хулиган, так что мы 
просто следуем его традициям.

Что касается вот этого кон-
сервативного взгляда на класси-
ку, все эти «руки прочь»... Ну, да-
вайте не будем ничего трогать. 
Пусть оно лежит и пылится. 

А почему, на ваш взгляд, до сих 
пор популярно «музейное» от-
ношение не только к литературе, 
но и к искусству в целом? 
ЕГОР БАРАНОВ: Возможно, нас так 
учили в школе. Мне в этом смы-
сле повезло. У меня были хоро-
шие учителя, которые заставля-
ли на уроках литературы фанта-
зировать. Мне кажется, наша 
школа учит не думать и анализи-
ровать, а зубрить. Ты должен в со-
чинении написать, что это так, 
как написано в учебнике, и никак 
иначе. Наверное, это все еще 
с Советского Союза тянется.

Некоторые серии «Гоголя» уже 
показали журналистам. И они 
усмотрели там массу отсылок 
и цитат из разных западных 
фильмов и сериалов. Очевидно 
влияние «Сонной Лощины» 
Тима Бёртона. Также упоминают 
«Шерлока» телеканала BBC. Вам 
такие сравнения нравятся?
ЕГОР БАРАНОВ: Не очень. По-моему, 
это чисто русская история — ве-
шать эти ярлыки. Есть миллион 
фильмов, которые похожи на 
Тима Бёртона. Есть миллион 
фильмов, похожих на Гая Ричи — 
я понимаю, что вы о другом 
«Шерлоке», но все же. Тот же 
Ричи, когда сделал «Карты, день-
ги, два ствола», разве слышал 
ежеминутно, что он подражал 
«Криминальному чтиву»? Нет, 
потому что он сделал самостоя-
тельный фильм. Почему же мы 
все время пытаемся загнать себя 
в какие-то рамки? Если ты снима-
ешь историю про XIX век и у тебя 

сыщик — значит, ты автоматиче-
ски имеешь в виду Холмса. Но это 
не так, на «Шерлока» мы не ори-
ентировались никоим образом.

Просто современное искусство 
цитатное. И вряд ли ведь эти ас-
социации совсем на пустом ме-
сте возникли?
ЕГОР БАРАНОВ: Тут согласен. И если 
говорить про «Сонную Лощину», 
то она действительно был рефе-
ренсом. Вернее, не столько она, 
сколько язык Тима Бёртона в це-
лом. Потому что нам хотелось 
скрестить мрачный внутренний 
мир закомплексованного писате-
ля, напоминающий страшную 
сказку, с присущей ему же иро-
нией. И сюда идеально вписалась 
эстетика Бёртона, он король ми-
стически-ироничного жанра. Ко-
роль, но не единственный право-
обладатель. 

Во время съемок в качестве 
источника вдохновения вы упо-
мянули еще и «Андалузского 
пса» Бунюэля. Он тут при чем?
ЕГОР БАРАНОВ: Часть действия раз-
ворачивается в видениях, в вы-
думанном мире Николая Василь-
евича. И мы очень тщательно 
подходили к тому, как придумать 
этот мир. Хотелось, чтобы погру-
жение в эти видения было ат-
тракционом — каждый раз но-
вым. Хотелось придумывать что-
то очень странное, необычное, 
сюрреалистическое. Физиоло-
гичное. И я в этот момент под-
умал об «Андалузском псе». Пе-
ресмотрел его и потом еще в эту 
сторону кое-что додумал. Но это 
касается только части видений 
Гоголя. У некоторых эпизодов 
могли быть совсем другие источ-
ники — вплоть до малоизвестной 
фотографии Сальвадора Дали.

Вы упомянули физиологичность. 
Это ведь еще одна довольно та-
буированная сторона русского 
искусства. А в «Гоголе» в финале 
первой серии есть длинная по-
стельная сцена с участием Нико-
лая Васильевича. За это, будьте 
уверены, вам «прилетит» от-
дельно. С чем вы связываете та-
кие проблемы с изображением 
секса в российском кино?
ЕГОР БАРАНОВ: Нам не хватает легко-
го взгляда на мир, на жизнь. Меня 
удивляет, когда 17-летний парень 
говорит: «Зачем вы мне показы-
ваете эту мерзость?» А что мер-
зость? Ты голого тела боишься? 
Ну встань перед зеркалом. Ты 
что, мерзкий? Наши тела — это 
часть нас. Что в этом плохого, 
пошлого? Я не понимаю, откуда 
это в людях берется.

Думается, это только часть прав-
ды. Другая ее часть состоит 
в том, что у нашей культуры 
исторически сложные отноше-
ния с телесностью. Они родом из 
Средневековья — у нас ведь не 
было ни Возрождения, ни Рефор-
мации, которые тело реабилити-
ровали. У нас же чуть ли не до 
конца XX века изображение 
плотской любви в литературе 
имело лишь два регистра — это 
либо территория стыдливого 
умолчания и тонких намеков, 
либо грубость и подчеркнутая 
физиологичность. Но в послед-
нем случае речь идет о произве-
дениях заведомо маргинальных. 
И эти сложившиеся особенности 
автоматически перекочевали 
в новый вид искусства — кино. 

Ведь какая самая знаменитая 
эротическая сцена в истории на-
шего кинематографа? 
ЕГОР БАРАНОВ: Из «Бриллиантовой 
руки».

Нет, все же постельная сцена из 
«Маленькой Веры». Ирония 
в том, что если мы пересмотрим 
эту сцену, то не обнаружим 
в ней ни грамма эротики. На-
против, в ней сквозит такая об-
реченность и безысходность, 
что впору напиться и забыться. 
И это не пресловутая русская 
безнадега — скорее, элементар-
ное отсутствие языка, на кото-
ром национальная культура мо-
жет про такие естественные 
вещи говорить. И этот язык ведь 
до сих пор не создан — вся эроти-
ка, которую мы сейчас видим 
в российском кино, «перевод-
ная». Режиссеры берут запад-
ные образцы и в меру таланта 
их копируют. Вы в «Гоголе» 
ведь ровно этим занимаетесь, 
не так ли? 
ЕГОР БАРАНОВ: Тут стоит говорить не 
только про постельные сцены, но 
и про всю эстетику современного 
российского кино. Вот был Со-
ветский Союз. У него была своя 
кинематографическая эстетика, 
которая отлично работала, кото-
рую мы любим и уважаем. Но 
мир изменился, и зритель изме-
нился. Та эстетика умерла. А но-
вую не придумали. Но это не по-
вод изобретать велосипед и ис-
кать какой-то свой путь. Думаю, 
пора понять, что никакого особо-
го русского пути в кино не суще-
ствует. Мы живем в открытом 
мире глобального кинематогра-
фа. Мы его смотрим, мы его цити-
руем. Зритель сегодня идет на 
«Гоголя», а завтра — на «Тран-
сформеров». Поэтому рассчи-
танное на широкую аудиторию 
кино должно говорить со зрите-
лем на универсальном современ-
ном языке. Да, я делаю кино по 
импортным лекалам — потому 
что делаю его для людей, которые 
ходят на «Пиратов Карибского 
моря». Им эти визуальные коды 
близки. Но и для меня это тоже 
органичная история — я живу 
в том же мире, говорю на том же 
языке и воспитан той же эстети-
кой. 

Другое дело, что у нас часто 
воспринимается в штыки, если 
ты снимаешь яркое и красивое 
кино про Россию. Нет, говорят 
некоторые, ты должен снимать 
что-то убогое, депрессивное. 
Но мы уже не живем в мире «Ма-
ленькой Веры», в мире коммуна-
лок и обшарпанных квартир.

Вот тут, боюсь, с вами точно бу-
дут спорить.
ЕГОР БАРАНОВ: Да, есть люди, кото-
рые, к сожалению, до сих пор так 
живут. Но есть и другие люди. 
И про них тоже можно снимать 
кино. Конечно, есть примеры, 
когда идет тупое переложение 
схем американского кино на 
наши реалии. Есть и глупый па-
фос — это все тоже плохо. Но что 
мешает нам снимать современ-
ные увлекательные истории, не 
теряя бытовой правды? Я ведь 
именно это и стараюсь делать. 

Гоголя играет Александр Петров, 
который почти совсем не похож 
на своего прототипа.

Часть действия разворачивается в видениях, в выдуманном мире Николая Васильевича. 

Акцент

 Я не считаю, что мы делаем 
что-то плохое. Наоборот,
мы подогреваем интерес 
к писателю. Гоголь и сам был 
хулиган, так что мы просто 
следуем его традициям

Концы и начала, 
вечная болевая кол-
лизия. Оплакивать 
ли уходящую кре-
стьянскую жизнь 
или… Не простой 
разговор

О других премьерах читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/5330

Михаил Кураев: Сегодня история — один из самых болез-
ненных перекрестков, где ломаются копья.

Он держался в стороне от тусовок 
и суеты. Может, потому и успел 
сделать многое… 
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

Чиновники 
выделили 
сиротам 
квартиры 
по соседству 
с лепрозорием

ОРДЕР 
С ПРОКАЗОЙ

Роман Кияшко

МИНИСТЕРСТВО имущест-
венных отношений Ставрополь-
ского края выделило девяти си-
ротам квартиры в доме, который 
вплотную прилегает к террито-
рии одного из трех действующих 
в России лепрозориев, где сейчас 
лечатся больные проказой. Здесь 
нет даже улиц, только номера до-
мов. А из всех социальных объек-
тов только один детский садик.

За помощью сироты обрати-
лись в региональное отделение 
ОНФ. В письме они рассказали, 
что им выдали квартиры, в кото-
рых раньше жили сотрудники 
лепрозория.

— Нет никакой инфраструкту-
ры. А главное, нет работы, ездить 
в город Георгиевск или еще куда-
нибудь за несколько десятков 
километров нет возможности. 
Нужен автомобиль, транспор-
тное сообщение плохое, вот поэ-
тому большинство тех, кому вы-
делили здесь квартиры, в них не 
живут. В министерстве имущест-
венных отношений нам сказали, 
что другого жилья больше никог-
да не будет, — говорится в обра-
щении сирот.

Лепрозорий расположен в по-
селке Терском Георгиевского 
района Ставрополья. В совет-
ское время все жилые постройки 
в этом небольшом населенном 
пункте принадлежали медицин-
скому учреждению и предназна-
чались только для сотрудников. 
С развалом СССР часть жилых 
домов приватизировали, а в 
2007 году оставшееся на балансе 
лепрозория жилье передали му-
ниципальным властям.

Для министерства имущест-
венных отношений края оказа-
лась новостью история про сирот 
из поселка Терский. Официально-
го комментария от них пока не по-
следовало, однако, как рассказал 
«РГ» источник в ведомстве, сей-
час там разбираются в ситуации. 

— Вместо протянутой руки по-
мощи чиновники загоняют си-
рот в еще большую изоляцию. 
Очевидно, что жилье в таком ме-
сте стоит копейки. Поэтому его и 
приобрели. Зачем так обижать 
детей, которые и так натерпе-
лись в жизни? — говорит сопред-
седатель регионального штаба 
ОНФ в крае Александра Будяк.

Активисты ОНФ сообщили 
властям Ставрополья, однако те 
отказались комментировать 
этот случай.

СУД В Пермском крае 
нефтяники 
компенсируют стоимость 
снесенного дома

Переложили 
трубу

Константин Бахарев, «Российская газета», Пермь

ПЕРМСКИЙ краевой суд решил взыскать с «Тран-
снефть-Прикамье» более трех миллионов рублей в поль-
зу жителя деревни Адищево.

Несколько лет назад владельцы нефтепроводов начали 
подавать иски к десяткам жителей Пермского края. Требо-
вание было одно — убрать свои дома из охранной зоны тру-
бопроводов, по которым качали нефть. Люди недоумевали, 
но почти все судебные процессы были ими проиграны. Од-
нако житель деревни Адищево свои интересы отстоял. 
Дело в том, что в 2000 году к нефтепроводу была проложе-
на новая ветка. Она оказалась на восемьсот метров ближе 
к жилым домам, чем старый трубопровод. Как следствие, 
со своим домом мужчине пришлось распрощаться. Он 
обратился в суд, где было принято решение в его пользу. 
При этом было бесспорно установлено, что право собст-
венности на участок и дом возникло до появления объекта, 
предполагающего обязательную охранную зону. Нефтяная 
корпорация пыталась обжаловать вердикт, но ее доводы 
были оставлены без удовлетворения.

Инициатива Власти Сахалина готовы оплатить депортацию мигрантов 

Лишнего не возьмем

Инесса Доценко

В
ласти Сахалинской об-
ласти готовы финанси-
ровать депортацию 
мигрантов, а также 
строить новые пункты 

их временного пребывания. Об 
этом заявил глава региона Олег 
Кожемяко.  Мнения специали-
стов разделись. Одних такое ре-
шение проблемы устраивает. 
Другие советуют  поставить за-
слон для приезда в регион «лиш-
них» мигрантов.

Мигрантов на Дальнем Восто-
ке действительно немало.  «Это 
единственный источник, за счет 
которого можно снизить дефи-
цит кадров в строительстве,   

сельском хозяйстве, торговле», — 
говорит Юрий Авдеев, ведущий 
научный сотрудник Тихоокеан-
ского института географии ДВО 
РАН.  Но не все работники нахо-
дятся в области на законных 
основаниях. 

Кстати, сахалинский губер-
натор старается корректиро-
вать и легальную миграцию. На-
пример, расширил список работ, 
выполнять которые в 2017 году 
нельзя иностранным гражда-
нам, работающим по патентам. 
Если в прошлом году им запре-
тили выпекать хлеб, перевозить 
пассажиров и торговать продук-
тами питания, то теперь их убра-
ли и со стройплощадок. Олег Ко-
жемяко также предложил при 
выборе подрядчиков в строи-
тельной отрасли проводить не 
аукционы, а конкурсные проце-
дуры. Существующая система 
аукционов дает строительным 
компаниям краткосрочный го-
ризонт планирования — на один 
контракт. Нововведение позво-
лит учитывать социальную от-
ветственность предприятий, их 
возможности по трудоустройст-
ву местного населения. 

«Но тут надо понять, — гово-
рит гендиректор Ассоциации 
«Сахалинстрой» Валерий Мозо-
левский. —  Привлечение ино-
странной рабочей силы для боль-
шинства сахалинских подрядчи-
ков — вынужденная мера». 

Предложения сахалинского 
губернатора не лишены здраво-
го смысла, замечает Юрий Авде-
ев, число мигрантов, которых 
требуется депортировать, дей-
ствительно растет. Они продол-
жают оставаться в области, что 
увеличивает социальный риск. 
Плюс нарушение трудового за-
конодательства, уход от нало-
гов, «резиновые» квартиры.  
«Вместе с тем странно слышать, 
что для Сахалина и  Дальнего 
Востока необходимо ограничи-
вать приток мигрантов, — про-
должает Авдеев. —  Если мы наце-
лились на «опережающее разви-
тие», рассчитываем на триллио-
ны инвестиций, нам нужно пре-
жде всего посмотреть на наши 
правила, которые делают миг-
рантов нелегалами». 

Его поддерживает доктор эко-
номических наук Вадим Заусаев: 
«Надо прилагать усилия, чтоб пе-
ревести этот поток в легальное 
русло. Ведь дефицит трудовых 
ресурсов у нас будет только ра-
сти. Из региона продолжают уез-
жать люди (в прошлом году округ 
покинули почти 270 тысяч чело-

век),  и среди них квалифициро-
ванные кадры, амбициозная мо-
лодежь. А значит, все равно будут 
приглашать мигрантов». 

Но с приглашенными все бо-
лее-менее в порядке. Есть квоты, 
ответственность работодателей.  
С нелегалами — проблема. «Сегод-
ня, — поясняет Сергей Пушкарев, 
председатель правления Примор-
ской региональной обществен-
ной организации «Миграция», —  
ими переполнены центры вре-
менного содержания.  И на их выд-
ворение у Федеральной службы 
судебных приставов далеко не 
всегда есть средства. Но, подклю-
чив регионы и потратив на соору-
жение дополнительных центров 
средства налогоплательщиков, 
мы что, решим эту проблему?  
Уверяю вас, нет! Эти центры сно-
ва будут переполнены. И на де-
портацию их постояльцев мы вы-
нуждены будем тратить все боль-
ше средств налогоплательщи-
ков».  Положение, по его мнению,  
«можно изменить, создав систему 
организованного набора необхо-
димых специалистов из стран 
Центральной Азии, которые се-
годня составляют основную мас-
су въезжающих в регион трудо-
вых мигрантов». 

Акцент

 За год Дальний Восток 
покинули почти 270 тысяч 
человек, значит, придется 
приглашать мигрантов

Привлечение иностранной рабочей 
силы для большинства дальнево-
сточных предприятий — это выну-
жденная мера.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «НОВАТЭК —Юрхаровнефтегаз» уведомляет обще-
ственность о намечаемой деятельности и начале процесса 
общественных слушаний по проекту строительства соци-
ально значимого объекта с целью обустройства Ладертой-
ского газоконденсатного месторождения и газоснабжения с. 
Гыда, включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС).

Название объекта намечаемой деятельности: Обустрой-
ство Ладертойского газоконденсатного месторождения.

Цель намечаемой деятельности: обустройство Ладертойско-
го газоконденсатного месторождения с целью газоснабжения ко-
тельной и электростанции для  обеспечения теплом и электроэнер-
гией поселка Гыда. Для выполнения поставленной задачи преду-
сматривается использовать выведенную из консервации разведоч-
ную скважину П7 Ладертойского месторождения. 

Местоположение объекта намечаемой деятельности: тер-
ритория Тазовского района, Ямало-Ненецкого автономного окру-
га, север Гыданского полуострова, побережье Гыданской губы 
(с. Гыда).

Заказчик: ООО «НОВАТЭК — Юрхаровнефтегаз» (629305, 
Российская Федерация, Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г.  Новый Уренгой, ул. Юбилейная, д. 5).

Адрес для корреспонденции, представления замечаний и 
предложений по ОВОС: 629305, Российская Федерация, Ямало-
Ненецкий автономный округ, г. Новый Уренгой, а/я 13, тел./факс 
(3494) 98-00-85/ 98-01-79 e-mail: evrotek-yk@novatek.ru.

Разработчик проекта, включая ОВОС: ОАО «Институт «Не-
фтегазпроект» (625019, Российская Федерация, г. Тюмень, ул. Ре-
спублики, 209).

Адрес для корреспонденции, представления замечаний и 
предложений по ОВОС: 625019, Российская Федерация, г. Тю-
мень, ул. Республики, 209, тел.: (3452) 68-86-01, 68-86-06, 
e-mail:  ngp@ingp.ru.

Ответственный за организацию и проведение обществен-
ных слушаний: Департамент имущественных и земельных отно-
шений Администрации Тазовского района.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: август — сен-
тябрь 2017 года.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обще-
ственные слушания, информирование и опрос заинтересованных 
граждан, форма представления замечаний и предложений — пись-
менная, произвольная.

С материалами проекта ОВОС можно ознакомиться:
— 629350, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 28, администра-

тивное здание Центральной районной библиотеки;
—629372, ЯНАО, Тазовский район, с. Гыда, ул. Катаевой, 9, зда-

ние Администрации поселения с. Гыда. 
Общественные слушания состоятся 13 сентября 2017 года 16.30 

в здании районного Центра национальных культур, расположен-
ном по адресу: ЯНАО, п. Тазовский, ул. Ленина, д.30.

Замечания и предложения по проекту в письменном виде с по-
меткой «К общественным слушаниям» направлять в ООО «НОВА-
ТЭК — Юрхаровнефтегаз» и ОАО «Институт «Нефтегазпроект» по 
указанным выше адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Пластовского городского поселения совместно 
с АО «ЮГК» информируют о проведении общественных обсужде-
ний проектной документации «Расширение хвостохранилища Коч-
карской ЗИФ», в том числе материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности.

Цели намечаемой деятельности: расширение хвостохрани-
лища.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская 
область, г. Пласт.

Наименование и адрес заказчика: АО «ЮГК», Челябинская 
область, г. Пласт, шахта «Центральная», телефон: 8 (35160) 2-22-58.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Пластовского городского поселения. 

Ознакомиться с проектной документацией можно в АО «ЮГК» : 
Челябинская область, г. Пласт, шахта «Центральная», телефон: 
8 (35160) 2-22-58.

Прием замечаний и предложений осуществляется в тече-
ние 30 дней с момента публикации настоящего уведомления 
по адресу: АО «ЮГК», Челябинская область, г. Пласт, шахта «Цент-
ральная», телефон: 8 (35160) 2-22-58.

Общественные обсуждения состоятся: 11.09.17 г. в 11.00, 
г. Пласт, ул. Правды, 2а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Кочкарского сельского поселения совместно 
с АО «ЮГК» информируют о проведении общественных обсуж-
дений проектной документации «Расширение хвостохранилища 
Кочкарской ЗИФ», в том числе материалов по оценке воздейс-
твия на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности.

Цели намечаемой деятельности: расширение хвостохрани-
лища.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинс-
кая область, г. Пласт.

Наименование и адрес заказчика: АО «ЮГК», Челябинс-
кая область, г. Пласт, шахта «Центральная», телефон 8(35160) 
2-22-58.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Кочкарского сельского поселения.

Ознакомиться с проектной документацией можно в АО «ЮГК» 
Челябинская область, г. Пласт, шахта «Центральная», телефон 
8(35160) 2-22-58.

Прием замечаний и предложений осуществляется в течение 30 
дней с момента публикации настоящего уведомления по адресу: 
АО «ЮГК», Челябинская область, г. Пласт, шахта «Централь-
ная», телефон 8(35160) 2-22-58.

Общественные обсуждения состоятся: 12.09.17 г. в 11.00 
г. Пласт, с.Кочкарь, ул. Советская, 52.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РАЗБОР ВАКАНСИЙ
Институт экономических исследований ДВО РАН проводил в Хабаровске 

опрос населения по проблемам интеграции мигрантов в российское общество.

Никто из респондентов не сказал, что труд мигрантов не нужен, говорит главный 

научный сотрудник института, доктор экономических наук Екатерина Мотрич. 

Однако каждый пятый уверен, что приезжие отнимают вакансии у местных жи-

телей. Хотя большинство все-таки понимает, что мигранты занимают те рабочие 

места, которые являются непривлекательными для хабаровчан (не устраивает 

заработная плата, условия труда, транспортная доступность). Поэтому не слу-

чайно 41 процент опрошенных не опасается или редко думает о потере работы, 

а у 13 процентов респондентов вообще не возникает опасения лишиться ее из-

за притязания на это рабочее место мигранта.

РАКУРС На Останкинской башне открыли «тайную» 
смотровую площадку

Всем ветрам назло
Сергей Бабкин 

В
первые за 50-летнюю исто-
рию Останкинской теле-
башни для посетителей от-

крыли балкон на 85-метровом 
уровне: раньше туда могли выхо-
дить только метеорологи и тех-
нические работники. 

Новая смотровая площадка — 
это единственный шанс посмо-
треть на Москву с огромной вы-
соты, находясь под открытым не-
бом. Открыли ее по многочислен-
ным просьбам посетителей. Мно-
гие до экскурсии сюда искренне 
полагали, что по коридорам здесь 
гуляют, например, Леонид Яку-
бович или Валдис Пельш. На са-

мом деле все съемки ведутся в 
здании напротив, выкрашенном 
в цвета настроечной таблицы. А в 
башне работают совсем другие 
люди: непревзойденные техниче-
ские специалисты и просто 
смельчаки. Лифт взмывает на 
85-метровую отметку буквально 

за несколько секунд. Двери от-
крываются — и посетитель попа-
дает в самое сердце уникального 
сооружения. Башня изнутри вы-
глядит как полая труба, на стенах 
которой — 145 металлических ка-
натов, обеспечивающих устой-
чивость гигантской конструк-

ции. Посмотреть вниз отсюда от-
важится не каждый… «А метео-
рологи и технические специали-
сты постоянно работают здесь, 
причем дополнительных огра-
ждений раньше не было, — рас-
сказал начальник отдела по свя-
зям с общественностью филиала 
РТРС «Московский региональ-
ный центр» Сергей Астанин. — 
Осталось немного пройти, и мы 
увидим тот самый балкон, откуда 
вся Москва смотрится по-осо-
бенному». 

Вот тут и понимаешь, что сто-
личная красота — сила, в самом 
деле, страшная. Сильный ветер 
буквально сносит с ног, но обзор 
от этого не портится. С этой точ-
ки совсем крошечной кажется го-
стиница «Космос» на ВДНХ. Но 
зато величественный вид прио-
бретают башни «Москва-Сити» и 
главный корпус МГУ — самая вы-
сокая «сталинка» в столице. Хотя 
балкон со всех сторон огорожен, 
фотографии отсюда получатся 
необыкновенными. А вот синоп-
тики выходят на эту площадку 
отнюдь не ради эффектных сел-
фи. Именно здесь расположены 
метеорологические реи: кон-
струкции с измерительными 
приборами. Они показывают на-
правление и скорость ветра. 

Многие до экскурсии искренне полагали, что по коридорам здесь гуляют, например, Леонид Якубович 
или Валдис Пельш. На самом деле в башне работают совсем другие люди: непревзойденные технические 
 специалисты и просто смельчаки. 

КОНКУРС В Москве презентовали 
фирменные конфеты

Шоколадная 
столица

Сергей Жуков

СТОЛИЦА ко Дню города обза-
ведется еще одним сладким фир-
менным десертом — к торту «Мо-
сква» добавятся одноименные 
конфеты. Десять пробных образ-
цов уже презентовали. Первыми 
их продегустировали журнали-
сты, профессиональные кондите-
ры и звезды российского шоу-
бизнеса.

Место для сладкого вечера по-
добрали символичное — на «Кра-
сном Октябре». Гостям предло-
жили отдать свои голоса за пон-
равившиеся конфеты и их упа-
ковку. Для этого при входе всем 
вручали жетончики. На суд пу-
блики вынесли десять вариантов 
лакомства. В их числе — конфеты 
с черной смородиной, темным и 
белым шоколадом, вишневой на-
чинкой, мягкой карамелью, фун-

дуком и фруктовой нугой. По сло-
вам главы департамента торгов-
ли и услуг Москвы Алексея Неме-
рюка, судьи выберут своих фаво-
ритов, сделают замечания по ре-
цептуре и попросят доработать 
сладости. На это уйдет около ме-
сяца. Лучшие фантики помогут 
определить пользователи «Ак-
тивного гражданина». Попробо-
вать «победную» конфету мо-
сквичи и туристы смогут в сентя-
бре — на площадках Дня города. 
Туда привезут пять вариантов ла-
комства — победителя и четыре 
финалиста. Для дегустации, за-
метил Немерюк, изготовят по 
100 килограмм каждого вида.

Два года назад, напомню, сто-
лица впервые обрела свой фир-
менный десерт - ореховый торт.

Пока идет дегустация, а какой 
из 10 сортов станет «Москвой», 
будет ясно через месяц. 

Акцент

 Лифт взмывает на 85-метро-
вую отметку буквально 
за несколько секунд
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КСТАТИ
Стоимость посещения башни по 
техническому маршруту — 1500 
руб. Экскурсии проводятся каж-
дый день с 10.00 до 22.00. Подроб-
ности можно уточнить по теле-
фону: 7 (495) 926 61 11 — туры 
очень популярны, а количество 
мест ограниченно.
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Вызываю врача
Вне сомнения, в здраво-
охранении уже многое 
сделано. Общий поло-

жительный тренд развития в ле-
чебном аспекте за последние 3—4 
года ощутимый. Постепенно, не-
смотря на недофинансирование, 
развиваются перспективные на-
правления, которые относятся к 
повышению профессионального 
уровня медицинских работни-
ков. В этом вопросе Националь-
ная медицинская палата также 
подставила свое плечо Минздра-
ву России. Фактически мы вместе 
пересматриваем всю систему 
профессиональной подготовки и 
переподготовки, допуска к про-
фессии и так далее. Все это на-
правлено на то, чтобы в России 
было больше квалифицирован-
ных врачей.

От успехов к проблемам 
Но есть и другой аспект кадро-

вой проблемы. Это численность 
врачей в первичном звене и на-
грузка на них. Мы сейчас почти 
на дне этой проблемы. Ее реше-
ние, по моему глубокому убежде-
нию, менее всего зависит от Мин-
здрава России или Националь-
ной медицинской палаты. Это об-
щегосударственная проблема. 
Должен быть конкретный профи-
нансированный государствен-
ный план ее решения с участием 
не только губернаторов и глав ре-
гионов, но и с учетом межведом-
ственного взаимодействия с уча-
стием Министерства финансов, 
Министерства экономического 
развития, Министерства образо-
вания и науки РФ и т.д. В стороне 
не должны оставаться и законо-
датели. Но все по порядку. Над-
еюсь, что ни у кого не будет воз-
ражений — качество обслужива-
ния в любой специальности во 
многом зависит и от нагрузки на 
специалиста.

Кадровые проблемы в здраво-
охранении — проблемы не только 
России. Они есть в Европе и в 
Америке. Например, Германия 
решает проблемы дефицита вра-
чей за счет мощной программы 
привлечения кадров из других 
стран. Кадровое состояние здра-
воохранения России сегодня, 
особенно в первичном звене, не 
позволяет удовлетворить ни на-
селение страны, ни само меди-
цинское сообщество. Как и все 
проблемы, эта не исключение и 
тоже имеет свою предысторию. 

Нещадная переэксплуатация 
Кадровая проблема стала 

стремительно усугубляться с на-
чала 90-х годов. В России была 
разрушена четкая система вос-
полнения медицинских кадров, 
в том числе и в практическом 
здравоохранении. Было ликви-
дировано распределение вы-
пускников медицинских образо-
вательных учреждений в пер-
вичное звено. Приток молодых в 
поликлиники, амбулатории и 
участковые больницы стал 
уменьшаться. Сыграла свою 
роль низкая заработная плата в 
первичном звене. Участковый 
тогда получал всего около 6 ты-
сяч рублей. 

Не следует сбрасывать со сче-
та для государственного здраво-
охранения проблемы, которые 
создало активное развитие ком-
мерческих структур и переход на 
работу в них лучших врачей. Го-
сударственное здравоохранение 
перед частным оказалось некон-
курентоспособным. Система 
частного здравоохранения обла-
дает лучшими условиями труда, 
в ней более высокие зарплаты и 
меньшая ответственность, вклю-
чая отсутствие конкретной тер-
ритории с прикрепленным насе-
лением, за которое нужно отве-
чать по всей строгости закона. 

Постепенно в стране нарастал 
кадровый дефицит. Естественно, 
нагрузка на тех, кто остался ра-
ботать в первичном звене, стала 
увеличиваться. Про норматив 

800 детей у участкового педиа-
тра и 1800 человек на терапевта 
многие забыли. Работа на полто-
ры или две ставки не стала редко-
стью. Есть неподтвержденные 
сведения, что сегодня до 25% 
врачей России работают полно-
стью или совмещают свою заня-
тость в частном секторе.

Кроме того, возрос объем до-
полнительной нагрузки. Это зна-
чительное увеличение числа 
больных, которых необходимо до-
лечивать после более ранней вы-
писки из стационаров, диспансе-
ризация и отчетность за нее, до 
конца не продуманное оформле-
ние больничных листов с укоро-
ченным сроком и продление боль-
ничных через врачебную комис-
сию, увеличение требований про-
веряющих органов и т.п. 

Сейчас участковый врач отве-
чает буквально за все: за то, что 
больной должен приобрести кон-
кретное лекарство, за оформле-
ние на врачебную комиссию по 
назначению лекарственных пре-
паратов, не входящих в стандарт 
оказания медпомощи, за анкет-
ный скрининг по выявлению он-
копатологии, за информирова-
ние о стоимости лечения в систе-
ме ОМС и т.п. Все это участковый 
делать, конечно, обязан. Но учи-
тывается ли это при расчете по-
требности в кадрах? Нет, не учи-
тывается.

Остаются без внимания при 
расчете потребности участковых 
врачей и другие важные факто-
ры. Прежде всего игнорируется 
высокий процент женщин среди 
врачей, работающих в поликли-
никах, которые уходят, и в не ма-
лом проценте, в декрет. Не при-
нимается во внимание, что врачи 
тоже болеют и уходят в отпуск. 

Интенсификация работы 
участковых выросла в разы. Они 
превращаются в загнанных ло-
шадей. В поликлиниках врачи ра-
ботают в постоянном стрессовом 
режиме. Да еще при несоразмер-
но укороченном времени на при-
ем пациентов, почти в два раза 
меньше, чем в коммерческой 
структуре. Это нещадная переэк-
сплуатация медицинских работ-

ников. В поликлиниках вынужда-
ют обслуживать большее число 
больных, а некоторые врачи вы-
нуждены это делать, для того что-
бы больше заработать. Но стра-
дает качество. 

Все это вызывает оправдан-
ную негативную реакцию вра-
чебного сообщества. Когда это 
было видано, чтобы врачи поли-
клиник голодали? Мне лично 
приходилось упрашивать педиа-
тров прекращать забастовки. 
Этим умело пользуются опреде-
ленные политические силы.

Существуют и другие пробле-
мы у многих дотационных регио-
нов. Речь идет о внутренней миг-
рации из более бедных регионов 
страны в более богатые, что со-
здает дополнительные трудности 
для тех регионов, из которых они 
уезжают. 

Попытки спасения
Попытки решить кадровый 

вопрос предпринимались и пред-
принимаются. Но были ли они 
результативны? В один из перио-
дов кадрового дефицита в поли-
клиниках, при зарплате в сред-
нем в 6 тысяч президент РФ Вла-
димир Путин по предложению 
комиссии по здравоохранению 
Общественной палаты увеличил 
ее на 10 тысяч. И это спасло тогда 
поликлиники. Но не спасло служ-
бу узких специалистов, которым 
зарплата в поликлиниках не была 
повышена. Начался их отток. 
Кроме того, на селе, в малых го-

родах и рабочих поселках город-
ского типа не решались социаль-
ные проблемы медицинских ра-
ботников. Они законодательно 
не решены и сейчас.

К тому же инфляция постепен-
но съела деньги, которые увели-
чивали зарплату участковых. В 
2012 году Владимир Путин снова 
заговорил о необходимости повы-
шения заработной платы меди-
цинских работников в два раза к 
средней в каждом регионе. Но 
Минфин России на это дополни-
тельный бюджет не выделил. Мно-

гие регионы в связи с дефицитом 
средств не могут самостоятельно 
дофинансировать здравоохране-
ние. Это привело к идее оптимиза-
ции здравоохранения. Сокраще-
ние сотрудников и перераспреде-
ления денег на остающихся. Для 
того чтобы поднять зарплату тем, 
кто остался работать, но, естест-
венно, с увеличением нагрузки. 
Экономить стали на всем, лишь 
бы выполнить поручение прези-
дента, но от этого ощутимо стра-
дает качество медпомощи.

Не добавляет позитивного в 
решение кадрового вопроса и не-
контролируемая миграция: за-
полнение ставок мигрантами из 
бывших республик Советского 
Союза, в том числе из Средней 
Азии. Все это осуществляется без 
жесткого контроля уровня их 
квалификации, знаний и умений, 
что точно не прибавляет удовлет-
ворения пациентами качеством 
медпомощи. Организаторы здра-

воохранения идут на это просто 
потому, чтобы хоть кто-то закрыл 
участки. 

Я искренне преклоняюсь пе-
ред теми участковыми, которые 
еще не убежали в коммерческие 
структуры. Когда мы говорим о 
патриотизме, мы должны приво-
дить в пример этих врачей. Вот 
они настоящие патриоты страны.

Нужно признать, что вводи-
мые новшества, включая дистан-
ционную запись на прием, элек-
тронный документооборот, вы-
писку больничных и будущую 
электронную выписку рецептов 
и пр., конечно, в какой-то степе-
ни облегчат работу участкового 
врача. Но полностью проблему 
не решат. Только что президиум 
Совета при Президенте Россий-
ской Федерации по стратегиче-
скому развитию и приоритет-
ным проектам (протокол от 26 
июля 2017 г. № 8) утвердил па-
спорт приоритетного проекта 
«Создание новой модели меди-
цинской организации, оказыва-
ющей первичную медико-сани-
тарную помощь» со сроком окон-
чания в 2023 году. 

Могу не дожить. Причем это 
не утвержденная официальная 
государственная программа, а 
мнение уважаемого Президиума 
по стратегическому развитию. 
Также новая интересная и полез-
ная программа «Бережливая по-
ликлиника» при внедрении про-
изводственной системы «Росато-
ма» (ПСР) не решает кадровых 
проблем, бюджетной обеспечен-
ности, обучению IT навыкам и пр.

Мощным толчком к улучше-
нию кадровой проблемы на селе 
врачебными кадрами была нача-
тая президентская программа 
«Сельский доктор», которая в раз-
ных регионах по-разному испол-
няется. И все почти единогласно 
высказываются за продолжение 
этой программы после объектив-
ной оценки ее эффективности. 

Ясно, что трехсторонние дого-
ворные отношения по подготовке 
специалистов не всегда эффек-
тивны и быстро не решат кадро-
вые вопросы. А народ хочет изме-
нений сегодня.

Конечно, для уменьшения пе-
регрузок врачей необходимо раз-
укрупнить участки, чтобы на них 
было меньше приписного населе-
ния. Например, около 400—500 
детей у педиатра и около 1000—
1200 пациентов у терапевта. Вот 
тогда можно будет говорить об 
эффективности нашей амбула-
торно-поликлинической служ-
бы. Это ставит вопрос о необхо-
димости почти в два раза увели-
чить штаты. Но вопрос — где их 
взять и, кстати, куда посадить, и 
где взять деньги? 

Повторюсь, что большинство 
кадровых проблем лежит не в 
плоскости самого здравоохране-
ния и Министерства здравоохра-
нения РФ. Это общегосударст-
венная проблема. Знаю, что нель-
зя врачей загнать на участки, ни-
чего не изменяя. Сегодня я знаю, 
что правильно поддержать прео-
бразование ФАПов в участки об-
щей врачебной практики, что се-
годня уже есть на практике. Не-
обходимо ввести распределение 
выпускников, обучающихся за 
государственный счет, в практи-
ческое здравоохранение. В зави-
симости от потребности государ-
ства. Ведь, как гласит 3-й пункт 
55-й статьи Конституции РФ 
«Права и свободы человека и гра-
жданина могут быть ограничены 
федеральным законом только в 
той мере, в какой это необходимо 
в целях защиты основ конститу-
ционного строя, нравственно-
сти, здоровья, прав и законных 
интересов других лиц, обеспече-
ния обороны страны и безопа-
сности государства». Лучше и не 
скажешь.

Я прекрасно осознаю тяже-
лую экономическую ситуацию. 
Но знаю, что без повышения 
доли здравоохранения в ВВП 
хотя бы до 5% у нас ничего не по-
лучится и ничего не получится 
без четкой и профинансирован-
ной государственной програм-
мы по всеобъемлющему реше-
нию кадровой проблемы в здра-
воохранении, включая социаль-
ные аспекты.

Я САМ БЫЛ РАСПРЕДЕЛЕН 
ДЛЯ РАБОТЫ В ПОЛИКЛИНИКУ
Без сомнения, выстроенная в СССР система решения кадрового вопроса в 

здравоохранении была целенаправленной и эффективной: открывались ме-

дицинские институты, новые факультеты, было введено распределение вы-

пускников после окончания институтов, в том числе и в первичное звено, 

была выстроена система оказания медицинской помощи от фельдшеров 

ФАПов до областных, республиканских или общесоюзных медицинских уч-

реждений.

Я сам был распределен для работы в поликлинику и считаю это отличной 

школой на всю будущую жизнь. Кадровая политика была эффективной. Опыт 

Советского Союза показал, что самые хорошие результаты достигались тог-

да, когда на одного педиатра приходилось 400 детей. Именно такая система 

действовала для руководства страны в Четвертом Главном управлении Мин-

здрава. Похуже, но терпимо обстояло дело в государственных поликлини-

ках для рядовых граждан: 700—800 детей на участке педиатра и до 1700—

1800 — у терапевта. 

Участковый полностью отвечал за прикрепленный контингент как при об-

служивании на дому, так и в поликлинике. Фактически у каждого ребенка и 

взрослого был свой домашний врач, который знал и все проблемы семьи, и 

проблемы конкретного ребенка или взрослого. Напомню, именно эта систе-

ма получила одобрение ВОЗ в декларации, принятой Международной кон-

ференцией по первичной медико-санитарной помощи (12 сентября 1978 г.). 

Отмечу также, что именно подготовленная отечественная медицина внесла 

огромный вклад в победу в Великой Отечественной войне.
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Необходимо ввести распределение выпускников, обучающихся за госсчет, в практическое здравоохранение в зависимости от потребности государства.
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В поликлиниках врачи работают 
в постоянном стрессовом режиме.

КАДРЫ

Акцент

 Для уменьшения перегрузок 
врачей необходимо 
разукрупнить участки: 
400—500 пациентов 
у педиатра и 1000—1200 — 
у терапевта

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД» 
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор проекта «Са-
халин-1», уведомляет о сроках и местах проведения второго этапа обще-
ственных обсуждений предварительного варианта материалов оценки 
воздействия на окружающую среду проектной документации «Проект 
«Сахалин-1». Размещение дополнительных объемов буровых и других 
технологических отходов на объектах размещения отходов «Чайвин-
ский береговой участок недр» и «Береговой участок недр Одопту-1», ва-
рианта раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды» 
и утвержденного Технического задания для информирования и сбора 
комментариев общественности. 

Объект обсуждения: проектная документация «Проект «Саха-
лин-1». Размещение дополнительных объемов буровых и других тех-
нологических отходов на объектах размещения отходов «Чайвинский 
береговой участок недр» и «Береговой участок недр Одопту-1».

Месторасположение: Объект размещения отходов «Чайвинский 
береговой участок недр» расположен в границах Буровой площадки 
Чайво, на песчаной косе, отделяющей залив Чайво от Охотского моря, в 
северо-восточной части Ногликского района Сахалинской области. В ад-
министративном отношении находится на территории муниципального 
образования «Городской округ Ногликский» Сахалинской области. 

Объект размещения отходов «Береговой участок недр Одопту-1» 
расположен в границах Северной буровой площадки Одопту, в северной 
части косы Пильтун, в Охинском районе Сахалинской области. В адми-
нистративном отношении находится на территории муниципального 
образования городской округ «Охинский».

Цель: обоснование возможности закачки дополнительных объемов 
размещения буровых и других технологических отходов на объектах 
размещения отходов «Чайвинский береговой участок недр» и «Берего-
вой участок недр Одопту-1».

Общая информация о намечаемой деятельности: В рамках 
дальнейшего освоения месторождений Чайво и Одопту и бурения но-
вых эксплуатационных скважин с большим отходом от вертикали, ЭНЛ 
планирует размещение дополнительных объемов буровых и других 
технологических отходов путем закачки отходов в пласты горных по-
род на объектах размещения отходов «Чайвинский береговой участок 
недр» и «Береговой участок недр Одопту-1». В процессе реализации 
будут использованы технические решения, ранее утвержденные и про-
шедшие требуемые экспертизы. Изменения затрагивают только объемы 
отходов, подлежащих размещению посредством их закачки в глубокие 
участки горных пород через существующие и специально для этого пред-
назначенные скважины.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: июль-сентябрь 2017 года.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятельно-
сти: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-
Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрации муниципальных образований: 
городской округ «Охинский» и «Городской округ Ногликский».

Форма и порядок проведения общественных обсуждений, 
представления замечаний и предложений: для изучения мнения 
заинтересованной общественности о намечаемой деятельности обще-
ственные обсуждения будут проведены в форме опроса с размещением 
материалов в библиотеках. В период с 15 августа 2017 г. по 13 сентября 
2017 г. утвержденное Техническое задание, предварительный вариант 
материалов оценки воздействия на окружающую среду и вариант раз-
дела проектной документации «Перечень мероприятий по охране окру-
жающей среды» будут доступны для ознакомления общественности в 
следующих учреждениях:
Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреждение 
«Охинская централизованная библиотечная 
система»

694490, Сахалинская об-
ласть, г. Оха, ул. Ленина, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская централизованная 
библиотечная система» Тунгорская сельская 
библиотека

694471, Сахалинская об-
ласть, Охинский район, 
с. Тунгор, ул. Нефтяников, 
17

Отдел муниципального бюджетного учрежде-
ния «Охинская централизованная библио-
течная система» Некрасовская сельская 
библиотека

694468, Сахалинская об-
ласть, Охинский район, с. 
Некрасовка, ул. Клубная, 4, 
кв. 2

Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры Ногликская районная центральная 
библиотека

694450, Сахалинская обл., 
пгт. Ноглики, ул. Погранич-
ная, д. 5-А

Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры Ногликская районная центральная 
библиотека, библиотека - филиал № 6 с. Вал

694450, Сахалинская обл., 
Ногликский район, с. Вал, 
ул. Школьная, д. 28

Заинтересованные представители общественности могут довести до 
сведения ЭНЛ свои замечания и предложения любым из следующих спо-
собов:

-
ках, где размещены материалы; 

693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел 
охраны окружающей среды.

Контактные лица:
— Смирнова Е.В., тел.: 8 (4242) 67 71-03; факс: 8 (4242) 67-71-45
— Комароми А.А., тел.: 8 (4242) 67-73-07
— Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60.
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на веб-сайте 

компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации, утвержденным прика-
зом Государственного комитета Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 № 372, Порядком организации 
и проведения общественных обсуждений о намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности, которая подлежит экологической 
экспертизе на территории Сосновского муниципального района 
Челябинской области утвержденным Постановлением админист-
рации Сосновского муниципального района от 21.08.2014 № 5068, 
администрация Сосновского муниципального района, ООО «По-
лигон ТБО» объявляет о вынесении на общественное обсуждение 
в форме слушания материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду деятельности по размещению отходов в рамках проект-
ной документации: «Увеличение емкости полигона твердых быто-
вых отходов п. Полетаево Сосновского района Челябинской облас-
ти с изменением сроков эксплуатации и строительства» от 2016 г.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Полигон ТБО», 
456504, Челябинская область, Сосновский район, п. Северный, ул. 
Гагарина, д. 1, корпус «А».

Ознакомиться с материалами проекта, а также оставить 
свои предложения и замечания можно в письменной форме по рас-
сматриваемым вопросам в офисе ООО «Полигон ТБО», по адресу;

ООО «Полигон ТБО», начиная с 10.08.2017 до 10.09.2017 г. 
включительно в рабочие дни с 9.00 до 17.00, 

-
на. Адрес: Челябинская область, с. Долгодеревенское, ул. 
50-летия ВЛКСМ, 21. Тел.: 8 (351) 449-03-19, Режим работы: 
пн—чт с 9.00 часов до 17.00 часов по местному времени, обед: 
с 13.00 часов до 14.00 часов, с 10.08.2017 по 10.09.2017 г.

Срок представления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования извещения по адресу: Челябинская область, 
Сосновский район, п. Северный, ул. Гагарина, д. 1 «А»

Название и цель намечаемой деятельности — размещение 
отходов. 

Месторасположение — примерно в 6130 м по направлению 
на юго-восток от ориентира южная окраина поселка Трубный 
и в 3960 м по направлению на юго-запад от южной окраины СНТ 
«Тракторосад № 5» Сосновского р-на Челябинской области, в 4 
км к северj-западу от с. Полетаево-1.

Дата начала общественных обсуждений — 11.09.2017 г. в 
17.00.

По адресу: Челябинская область, Сосновский район, п. Север-
ный, ул. Гагарина, д. 1 «А», 1-й этаж.

Форма проведения общественных обсуждений: слушания. 
Форма предоставления замечаний и предложений: устная, 

письменная.
Ответственные лица:
От заявителя — ООО «Полигон ТБО», главный инженер Пет-

ров Алексей Валерьевич, телефон: 8-351-247-82-59.
От администрации — начальник отдела экологии Конакова 

Любовь Анатольевна, тел. 8 (351-44)-9-01-12.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СПАРТАКИАДА Сибиряки
оказались сильнейшими
в регбийном турнире

Сколько надо 
занесли

Владимир Ильин

СБОРНАЯ Красноярского края стала победителем рег-
бийного турнира по программе VIII летней Спартакиады 
учащихся РФ. Соревнования состоялись в Белгороде, 
в финальном матче сибиряки одолели столичную коман-
ду со счетом 17:5. Во встрече за «бронзу» сборная Подмо-
сковья разгромила сверстников из Пензенской области — 
22:0. Пятерку сильнейших замкнули юные мастера 
овального мяча из Краснодарского края, которые в клас-
сификационном матче огорчили юных регбистов Кеме-
ровской области — 21:3.

Далее в турнир-
ной таблице распо-
ложились Ростов-
ская область, Санкт-
Петербург, Кали-
нинградская и Тю-
менская области. 
В церемонии награ-
ждения призеров 
принял участие ви-
це-президент Феде-
рации регби России 
Юрий Сигаев.

Необходимо за-
метить, что сейчас 
в мире практически 
одинаково успешно 
культивируется несколько разновидностей этого вида 
спорта: классическое «регби-15», облегченный олим-
пийский аналог «семерка» и так называемое регби-лиг, 
где у каждой команды на поле одновременно находятся 
по 13 игроков.

В программу Спартакиады вошла старая добрая 
«классика». Именно по этому варианту игры раз в четы-
ре года проводится розыгрыш Кубка мира, считающийся 
самым популярным соревнованием после чемпионатов 
мира по футболу и Олимпиад.

Красноярск — ключевой центр развития регби в Рос-
сии. Поэтому победа ребят из этого региона вполне зако-
номерна. И ничуть не удивительно, что в Белгороде сиби-
ряки, руководимые главным тренером Дмитрием Хра-
могиным, не потерпели ни одного поражения.

Капитан новоиспеченных чемпионов Спартакиады 
учащихся Владимир Глотов рассказал о причинах успеха 
своей команды:

— Мы прошли весь турнир без осечек прежде всего 
за счет слаженных командных действий, которые многие 
часы оттачивались на тренировках. Плюс, естественно, 
общий настрой ребят на победу в каждом матче, без это-
го никуда в нашем мужественном виде спорта. Финал, 
конечно, получился трудным, однако наиболее сложной 
я лично считаю одну из предыдущих игр против сборной 
Московской области, ставшей в итоге бронзовым призе-
ром белгородского турнира. Теперь наша команда будет 
готовиться к домашнему первенству России. А моя глав-
ная мечта — в обозримом будущем пробиться в основной 
состав национальной сборной.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Питерский клуб впервые в этом сезоне не смог победить,
сыграв вничью в Екатеринбурге

«Зенит» теряет на Урале

Илья Соболев

П
итерский «Зенит» впер-
вые в нынешнем чемпио-
нате не смог добиться по-

беды. В матче пятого тура Пре-
мьер-лиги команда Роберто Ман-
чини на выезде сыграла вничью 
с екатеринбургским «Уралом» — 
1:1.

После разгромной домашней 
победы над «Спартаком» (5:1) от 
«сине-бело-голубых» ждали про-
должения феерии и на Урале. Тем 
более в российской истории ко-
манда из Екатеринбурга никогда 
«Зенит» не обыгрывала. Не полу-
чилось и в этот раз. Но попортить 
гостям крови уральцы сумели. 
Хозяева даже заставили питер-
цев отыгрываться: на 35-й мину-
те счет открыл Эрик Бикфалви. 
«Зенит» пришел в себя лишь по-
сле перерыва, но успел соору-
дить лишь один гол. На 60-й ми-
нуте отличился возродившийся 
в этом сезоне Александр Коко-
рин, у которого это уже четвер-
тый гол в пяти матчах.

— Это футбол, и случиться мо-
жет всякое. У ничьей было не-
сколько предпосылок. У нас 
сложный график. К тому же вра-
тарь «Урала» сыграл просто за-
мечательно, спас в нескольких 
ситуациях, поэтому получилось 
то, что получилось, — констати-
ровал наставник «Зенита» Ман-
чини, даже не пытаясь скрыть ра-
зочарование результатом.

Не менее любопытно было по-
наблюдать, как справится с уни-
жением в Петербурге «Спартак». 
Главный тренер «красно-белых» 
Массимо Каррера основательно 
перетряхнул состав, обновив его 
больше чем наполовину. На ска-
мейке запасных в числе прочих 
остались голкипер команды Ар-
тем Ребров, его заменил Алек-
сандр Селихов, и капитан Денис 
Глушаков. Последний, правда, 
появился на поле еще в первом 
тайме из-за травмы молодого Ар-
тема Тимофеева. А Селихов до пе-
рерыва в игру толком не вступал: 
даже в смешанном виде «красно-
белые» контролировали проис-

ходящее на поле. Правда, до пере-
рыва забить сумели лишь одна-
жды: с передачи новичка Марио 
Пашалича свой четвертый гол 
в чемпионате забил Квинси Про-
мес. А во втором тайме точку по-
ставил Зе Луиш, безголевая засу-
ха которого растянулась на де-
вять месяцев, — 2:0.

Благодаря этой победе «Спар-
так» сократил отставание от «Зе-
нита» на пять очков.

Тем временем столичный «Ло-
комотив», деливший перед туром 
лидерство с «Зенитом», гостил 
в Казани у «Рубина». Но восполь-
зоваться осечкой питерцев «же-
лезнодорожники» не смогли. На 
62-й минуте форвард хозяев Ри-
фат Жемалетдинов реализовал 
пенальти, а Квирквелия в кон-
цовке сравнял счет — 1:1.

Результаты других вчерашних 
матчей: «Ростов» — «Динамо» — 
1:0, «Тосно» — ЦСКА — 1:2. Трой-
ка лидеров Премьер-лиги выгля-
дит следующим образом: «Зе-
нит» — 13 очков, «Локомотив» — 
13, «Ростов» — 10.

Футбол Англичане уступили «Реалу» в матче за Суперкубок УЕФА

«МЮ» пропускает удар

Артур Нанян

М
адридский «Реал» 
продолжает кол-
лекционировать 
трофеи. В матче за 
Суперкубок УЕФА 

испанский клуб переиграл «Ман-
честер Юнайтед» со счетом 2:1 
благодаря голам Каземиро и Иско. 

Жара под 30 градусов, кото-
рой столица Македонии Скопье 
встретила футболистов обеих ко-
манд, ничуть не помешала им по-
казать захватывающий спек-
такль. «Юнайтед», почти весь 
матч проведя на своей половине 
поля, до последнего пытался пе-
ревести игру в дополнительное 
время. Но не сумел. «Реал» был 
настолько силен, что даже рас-
слабившись на какое-то время, 
все равно добился своего.

Команда Зинедина Зидана 
объективно была лучше. И во 
второй раз подряд выиграла Су-
перкубок УЕФА, поднявшись на 
второе место по числу побед в 
матчах за престижный трофей. 
«Королевский клуб», как еще на-
зывают «Реал», в четвертый раз 
выиграл Суперкубок, опередив 
«Ливерпуль». Впереди только 
«Барселона» и «Милан», у кото-
рых в активе по пять побед. 

О силе нынешнего «Реала» го-
ворит хотя бы тот факт, что факти-
чески они обыграли «МЮ» без 
своего лидера — Криштиану Ро-
налду. Вернувшись из отпуска, 
португалец провел лишь две тре-
нировки в общей группе. В резуль-
тате Роналду впервые за 2,5 года 
начал матч на скамейке запасных, 
выйдя на поле лишь в концовке.

— Тяжело ли было не включить 
Роналду в стартовый состав? Нет, 
это было запланировано, — отме-
тил Зидан. — Нам важно, что он 
присоединился к команде. С ним 

все в порядке. Он уже думает о 
воскресном матче против «Бар-
селоны».

Кто точно в большом порядке 
— так это Иско. Полузащитник 
«Реала», которого каждое лето 
испанские СМИ «продают» то в 
«Манчестер Сити», то в «Челси», 
был признан УЕФА лучшим игро-
ком матча за Суперкубок. Его гол 
после эффектной комбинации с 
Гаретом Бэйлом стал настоящим 
украшением встречи. По словам 
Зидана, Иско заслужил новый 
контракт. 

— Он прибавляет и прибавля-
ет. Сегодня Иско сыграл так, как 
только он умеет. Я хочу, чтобы 
Иско продолжал выступать за 
нас, — заявил Зидан.

В восторге от игры Иско 
остался не только Зидан, но и ка-
питан «Реала» Серхио Рамос. 
«Иско очень важен для нас. Он 
умеет находить нестандартные 
ходы. Мы никогда не устаем от 
побед. Да, мой домашний музей с 
трофеями становится все боль-
ше, но я хочу еще и еще».

Суперкубок УЕФА — единст-
венный еврокубковый трофей, 
который так пока и не покорился 
рулевому «МЮ» Жозе Моури-
нью. Более того, португалец стал 
первым тренером в истории, про-
игравшим три матча Суперкуб-
ка. Ранее он не смог завоевать 
этот титул, работая в «Порту» и 
лондонском «Челси».

Впрочем, винить себя Моури-
нью не в чем. «Юнайтед» объек-
тивно слабее на данный момент 
«Реала». Понимает это и сам Мо-
уринью.

— Я доволен многими аспекта-
ми нашей игры, — отметил порту-
галец на послематчевой пресс-
конференции. — Мы бились до по-
следнего. Во втором тайме мы на-
шли способ, как создать им про-

блемы. У нас был отличный мо-
мент в концовке, когда Рэшфорд 
вышел один на один с Навасом. 
Все это было. Но вы поймите одну 
простую вещь: в Англии нет ко-
манд уровня «Реала». У мадрид-
цев футболисты с нереальными 
качествами. Другой такой полу-
защиты нет. Нет другого Модри-
ча, Крооса, Иско или Каземиро.

Моуринью не был бы самим со-
бой, если бы не совершил какой-то 
запоминающийся поступок. Как 
он обычно делает после важных 
матчей. Помнится, как после по-
ражения в игре за Суперкубок Ан-
глии два года назад, Жозе бросил 
серебряную медаль на трибуну, 
как показывал четыре пальца сво-
им родственникам после финала 
Лиги Европы с «Аяксом». Теперь 
же португалец отдал медаль Су-

перкубка УЕФА поддерживавше-
му «МЮ» на трибунах ребенку.

— Даже если мы побеждаем, 
награды для меня не имеют боль-
шого значения, — подчеркнул Мо-
уринью. — Даже после побед я не 
всегда оставляю медали у себя. 
Что уж говорить о поражениях. 
Медаль просто бы заняла место в 
моем доме. А для этого ребенка 
это будет запоминающийся мо-
мент, он ее сохранит. Это был ма-
ленький мальчик в форме «МЮ». 
Не знаю, откуда он приехал, но он 
наверняка не забудет это.

Гонщик «Торо 
Россо» Даниил 
Квят запустил 
свой сайт 

ПИЛОТНЫЙ 
ВЫПУСК

Анна Козина

ПИЛОТ «Торо Россо» Даниил 
Квят, как и обещал в соцсетях, 
сделал сразу два подарка своим 
поклонникам. Во-первых, гон-
щик запустил свой сайт, а во-
вторых, там началась публика-
ция отрывков книги «Даниил 
Квят. Путь в Формулу-1» о моло-
дежной карьере российского 
пилота в картинге и молодеж-
ных сериях. 

— С момента выхода книги и 
до настоящего момента книга 
была доступна только для гостей 
«Сочи Автодрома», а также на 
сайте трассы, принимающей 
Гран-при России, — сообщается 
на сайте. — Пока к печати и выхо-
ду в свободную продажу гото-
вится второй тираж книги, мы 
решили подарить болельщикам 
Даниила возможность оценить 
труд автора на страницах наше-
го сайта — с его разрешения мы 
будем публиковать на сайте как 
те отрывки, которые уже публи-
ковались в прессе перед выхо-
дом книги, так и те, которые еще 
нельзя было найти в Интернете.

Напомним, что Квят занима-
ет 17-е место в нынешнем чем-
пионате «Ф-1» с 4 очками.

Лучшие моменты матча — 
в фотогалерее «РГ»
rg.ru/art/1436719
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«Реал» выиграл уже шестой трофей за полтора года работы главным тренером Зинедина Зидана.
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Россиянин Илья Шкуренев на лондонской арене выступит 
в самом сложном виде «королевы спорта» — десятиборье.

Фотография игрока «МЮ» Маруана 
Феллайни с матча против «Реала» 
стала мемом.

Акцент

 «Реал» стал вторым клубом, 
выигравшим Суперкубок 
УЕФА два раза подряд

НОВОСТИ

Олимпийская
сборная
победила СКА
в финале Sochi
Hockey Open

ПОСТРОИЛИ 
АРМЕЙЦЕВ

Сергей Сокольский

ОЛИМПИЙСКАЯ сборная Рос-
сии выиграла предсезонный тур-
нир Sochi Hockey Open. В финале 
подопечные Олега Браташа 
по буллитам обыграли питерский 
СКА — 4:3.

Явная интрига этого матча со-
стояла в том, что наставник ар-
мейцев Олег Знарок по совме-
стительству возглавляет и основ-
ную сборную страны. То есть 
у хоккеистов из олимпийской 
сборной, позиционирующейся 
как ближайший резерв главной 
команды, был шанс вживую 
предъявить аргументы, почему 
Знарку нужно обратить на них 
внимание. Правда, по иронии 
судьбы Олег Валерьевич на фи-
нале по каким-то своим причи-
нам не присутствовал. Но, дума-
ется, его ассистент Харийс Вито-
линьш уже в подробностях донес 
до Знарка свои наблюдения.

Еще один любопытный мо-
мент: сразу шесть человек 
в олимпийской сборной были 
вызваны из СКА. Один из них, за-
щитник Максим Чудинов в фи-
нале даже отметился заброшен-
ной шайбой. Причем пробить 
голкипера армейцев Микко Ко-
скинена ему удалось щелчком 
с центра поля. Забавный нюанс 
с учетом того, что финский вра-
тарь в минувшем плей-офф Куб-
ка Гагарина пропускал после 
дальних бросков дважды.

А вообще Знарок и Вито-
линьш резервом сборной долж-
ны остаться довольны. «Олим-
пийцы» проявили не только ма-
стерство, но и характер. К 22-й 
минуте СКА успел забить три-
жды: шайбами отметились Алек-
сандр Дергачев, Илья Ковальчук 
и Виктор Тихонов. Соперник 
в ответ сумел предъявить лишь 
гол Егора Коршкова. Тем не ме-
нее подопечным Браташа уда-
лось переломить ход финала. 
Точные броски уже упомянутого 
Чудинова и Артема Федорова по-
зволили сборной перевести игру 
в овертайм. Дополнительная пя-
тиминутка не внесла ясность ка-
саемо победителя встречи, а вот 
в серии буллитов удачливей ока-
залась наша национальная ко-
манда. Решающий бросок на сче-
ту Владимира Ткачева, а вот 
у проигравших роковой промах 
допустил Сергей Широков.

Между тем подготовку к сезо-
ну КХЛ продолжают и другие клу-
бы. На общем фоне выделяется 
московский ЦСКА, который на-
ряду с СКА будет главным пре-
тендентом на Кубок Гагари-
на-2018. Своему статусу фавори-
та команда Игоря Никитина пока 
соответствует вполне. Столич-
ные армейцы провели уже пять 
контрольных матчей и во всех 
одержали победы, причем с об-
щим счетом 21:3. Напомним, что 
с 15 по 18 августа ЦСКА примет 
участие в традиционном турнире 
на Кубок мэра Москвы.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА После
«серебра» Шубенкова
ждем достижений
других россиян на ЧМ

Аппетит только 
разыгрался

Илья Трисвятский

НА ЦЕРЕМОНИИ награждения призеров в беге на 110 м 
с барьерами у мужчин наш обладатель «серебра» чемпио-
ната мира Сергей Шубенков не увидел национального 
флага. Такова печальная участь российских спортсменов, 
выступающих в Лондоне в статусе «нейтральных атле-
тов». Дисквалификацию, наложенную на Всероссийскую 
федерацию легкой атлетики (ВФЛА) еще осенью 2015-го, 
никто не торопится отменять.

Шубенков стал первым среди этих 19 участников, ко-
торому удалось подняться на пьедестал мирового пер-
венства-2017. Чемпионат продлится до 13 августа вклю-
чительно, и в оставшиеся дни еще у нескольких наших 
соотечественников есть шанс выиграть призовое место.

Сегодня в 21.10 по московскому времени в столице 
Великобритании начинается квалификация женских 
прыжков в высоту. Особое внимание здесь к действую-
щей чемпионке мира Марии Ласицкене, которая два года 
назад завоевала «золото» в китайском Пекине, выступая 
еще под девичьей фамилией Кучина.

В этом сезоне Мария не знает поражений, она выигра-
ла все 15 стартов на международной и внутренней арене. 
У россиянки и лучший результат сезона в мире — 2 метра 
6 сантиметров. Причем никому из ее соперниц в 2017 
году не удалось покорить двухметровый рубеж на откры-
тых аренах. Правда, планку на высоте 2.01 в зале преодо-
лела литовка Айрине Пальшите. Компанию Ласицкене 
составит наша Ирина Гордеева, но она в число фаворитов 
не входит. Квалификационный норматив — 1 м 94 см, или 
для попадания в финал нужно попасть в число 12 лучших 
по результатам отборочных прыжков. Финальная сессия 
стартует 12 августа.

В полдень пятницы забегами на стометровку борьбу 
за награды начнут десятиборцы. Здесь наши надежды 
связаны с дважды бронзовым призером (2012, 2014) 
чемпионатов Европы Ильей Шкуреневым.

Гол Эрика Бикфалви (слева) помог «Уралу» отобрать очки у питерского 
«Зенита».

Основное результа-
тивное действие 
в регби называется 
«заносом» 
или «попыткой»,
и оценивается оно
в пять баллов
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